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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद

 (Om  oan  और  उत्तार  से

 onnty  gore
 ———

 ae |  ८

 राज्य  परिषद्  का  संपदा

 लोक  सभा  सचिव  राज्य  परिषद्  के

 सचिव  से  प्राप्त  होने  वाला  निम्नलिखित
 २७  फरवरी  १९५३

 लना हा  सन्देश  मुझे  प्रतिवेदित  करना  हे

 सदन  की  बठक  २  बजे  समवेत  हुई  ।
 लोक  सभा  को  सूचित  करने  का

 aren  मिला है  कि  निष्क्रिय  सम्पत्ति
 [  अध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 आसीन  थे  |

 प्रशासन  (  संशोधन  )  १९४५२,

 जो  कि  लोक  सभा  द्वारा  २०  फरवरी

 प्रश्न  और  उत्तर  242.0  को  होने  वाली  बैठक में  पारित

 किया  गया  था  राज्य  परिषद्  द्वारा  Rg नहीं  पूछ  गए--भाग १

 प्रकाशित  नहीं  किया  गया  )
 फरवरी  FEX3  को  होने  वाली  बैठक

 es
 में  निम्नलिखित  संशोधन  के  साथ

 पारित  कर  दिया  गया
 स्थगन  AAS  प्रस्तावित धारा  ४०  के  खण्ड

 गया  मुगलसराय  पैसेंजर  के  साथ  दुर्घटना  १३  उपधारा  (२)  के  खण्ड

 उपखण्ड  (  १)  में
 शब्द  हमारे के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संख्या  ७३
 स्थान  पर  बद  हजारਂ  रक्खा

 मुग़लसराय  पैसेंजर  के  २६  फरवरी  जा यप पी

 १९५३  की  दुर्घटना  तथा  एक  तीसरे  दर्ज  के

 डिब्बे  में  राग  लग  जाने  के  कारण  ४  व्यक्तियों
 राज्य  परिषद्  की  प्रक्रिया

 की  मत्य तथा  १३  प्राप्त  होने  वालों के  सम्बन्ध
 तथा  कायें  संचालन  नियम  के  नियम

 १२६  के  प्रावधानों के  अनुसार  उक्त
 में  मुझे  एक  स्थगन  प्रस्ताव  प्राप्त  उसना  है  |

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 विधेयक  इस  प्रार्थना  के  अनुसार  वापस

 करता  हूं  कि  उक्त  संशोधन  के  सम्बन्ध
 :

 इस  के  सम्बन्ध में  हमें  टेलीफून  में  लोक  सभा  की  सहमति से  परिषद् पर  कुछ  संदेश मिला  था  परन्तु पूरा  विवरण
 को  सुचित  किया  जाय  पी

 अभी  हमें  प्राप्त  नहीं  दुआ है  यदि एक भ्रल्प एक  अल्प  ee

 सूचक  प्रदान  पूछा  जाय  तो  हम  उत्तर दे  सकेंगे  |  सम्पत्ति  प्रशासन

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  के

 )  विधेयक
 कथन  पर  ध्यान  देते  हुए  मेरा  विचार है  कि

 मुझे  इस  स्थगन  प्रस्ताव  के  लिये  ara  नहीं
 सचिव :

 में  सदन  पटल

 प्रशासन
 देना  चाहिये  ।  विधेयक  १९५२,  जो  राज्य  परिषद  हारा
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 अमला
 EPR  रेलवे  २७  फरवरी  2843.0  जबान के  दि  |  माग  CVS

 एक  संशोधन  सहित  वापस  किया  गया  रेलवे
 आयव्ययक--अनुदानों

 रखना  चाहता  हूं  ।
 की  मांगें

 संघ  शुल्क  उत्पादन
 )  मांग  संख्या  बोर्ड

 विधेयक
 मांग  संख्या  Vm ATITT  संचालन

 राजस्व  तथा  व्यय  मंत्री  :
 व्यय--प्रशासन

 कुछ  संघ  उत्पादन  शुल्कों  के  शुद्ध  झागम
 मांग  संख्या

 RoR
 कार्यकरण

 के  एक  भाग  का  राज्यों  में  वितरण  करनें  का

 प्रावधान  करने  के  एक  विधेयक  व्यय--संचालक  कर्मचारी  वाद

 स्थापित  करने  की  आज्ञा  प्राप्त  करने  के  लिये  उपाध्यक्ष  महोदय  :  a  सदन  इन  तीन

 प्रार्थना  करना  चाहता  हूं  ।  मांगों पर  तथा  उस  से  सम्बधित  कटौती

 प्रस्तावों  पर  विचार  करेगा  । उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदन है  :

 कुछ  उत्पादन  शुल्कों  डा०  लंका  सुन्दरम  :

 के  शुद्ध  आमने के  एक  भाग  कों  राज्यों  सदन  के  इस  कौर  सब  कटौती  प्रस्तावों  पर  एक

 में  वितरित  करने  का  प्रावधान  करने  विभाजन  करान  की  इच्छा  है  तथा  मं  प्रार्थना

 के  एके  विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  कि  श्राप  कटौती  प्रस्तावों  की  संख्या

 करने  की  प्राज्ञा  दी  जावे  0.0  निश्चित  कर  लें  तथा  मुख  बन्ध  aaa  नियुक्त
 प्रस्ताव  अ्रंगीकार  किया  गया  |  कर  दें  ।  तब  श्रायव्ययक  वक्तव्य  में  कोई

 श्री  त्यागी  :  में  इस  विधेयक  को  विघ्न  दिये  बिना  हम  विभाजन  करा  सकेंगे  |

 स्थापित  *करता हूं
 ।

 ee  ee  eee
 श्री  दामोदर  मेनन  संख्या

 २५०  श्रीमान  ।
 satiate  पत्र  चलाया  निरसन

 विधेयक
 श्री  नम्बियार

 )  :  मेरी  समझ  में

 यह  विचार  किया  जायगा  कि  कटौती  प्रस्ताव
 गृह-कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  काटजू  ):

 कल  रक्खे गये  थे  |
 हैदराबाद  पत्र  चला  अधिनियम  संख्या

 २,  १३२७  का  निरसन  करने  के  लिये  उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  अभी  इन  कटौती

 तथा  कुछ  प्रासंगिक  प्रावधान  करने  के  लिये  प्रस्तावों  को  देखूंगा  कौर  उन  का  अन्तिम

 माननीय  tag  मंत्री  कितना एक  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  की  प्राज्ञा  रूप  दूंगा  ।

 समय  लेंगे
 ? दिये  जाने  की  प्राय ना  करता  हूं  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  किः  रेल  तथा  यातायात  मंत्री  एल०  बी
 ०

 sata  पत्र  चलायें  :  जितना  समय  श्रीमान  देना  चाहें

 नियम  संख्या  १३२७  को  में  राधे  घंटे  में  समाप्त  कर  दूंगा  |

 निरसन  करने  तथा  कुछ  प्रासंगिक  उपाध्यक्ष  महोदय  :  सामान्य  राय  व्यय

 लेखा  पांच  बजे  पेश  किया  जायगा  ।  क्या धान  करने  के  लिये  एक  विधेयक

 स्थापित  करने  की  प्राज्ञा  जावेਂ  माननीय  सदस्य  इस के  बाद  बाहर  जाना

 प्रस्ताव  अंगीकार  किया  गया  ॥  चाहेंगे  लगातार  बेठ  रहेंगे  ।  केवल  एक

 डा०  काटजू  :  में  इस  विधेयक  को  कटौती  प्रस्ताव  संख्या  २४०  पर  विभाजन

 स्थापित  करता  हूं  होगा  तथा
 उस  में

 २०  मिनट  लगेंगे  ।  में
 हि

 *राष्ट्रपति  के  अनुमोदन  से  पुरःस्थापित



 cat  रेलवे  २७  फरवरी  १९५३  अनुदानों  की  मांगें  ८१६

 मासनीय  मंत्री  को  ३  बजकर  ४४  मिनट  पर  चुके  जो  कुछ  प्रविधिक  सहायता  की  गई  है

 सायंकाल  बुलाऊंगा  |  लगभग ४  बज  कर  वह  केवल  इतनी  है  कि  गाड़ियों के  डिजायनों

 १५  मिनट  सायंकाल  हो  जायगा  ।
 को  afar रूप  दिया  गया  है  ।  इस  काय के

 सजदा  काय  मंत्री  सत्य  नारायण  लिये इस  फर्म  के  छे  प्राविधिक  कर्मचारियों

 ने  १३  महीने  सरकारी  खर्चे  से  इस  देश  में :
 सदन

 के
 भंग  होने  तथा  श्री  देशमुख

 निवास  किया  जिस  के  कारण  सरकार  को के  आय  व्यय  व्याख्यान  के  एकत्रित

 होने  के  बीच  कुछ  अ्रवकाश  होना  चाहिये  |  दो  लाख  रुपये  का  व्यय  करना  पड़ा  ।  समिति

 लेखा  परीक्षण  प्रतिवेदन  के  इस  मत  से  सहमत
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  हम  एकत्रित  होने

 है  कि  निर्माण शाला  की  स्थिति  का  निश्चय
 में  मिनट  लगा  सकते  हें  ।

 होने  तथा  वित्तीय  प्रबन्ध  पूर्ण  हो  जाने  से

 श्री  नम्बियार  :  में  कटौती  पहले  संविदा  नहीं  किया  जाना  चाहिये  था  ।

 प्रस्तावों  के  सम्बन्ध  में  श्राप  का  ध्यान  गाड़ियों  के  सप्लाई  के  सम्बन्ध  में  संविदा

 feat  करता  हूं  उन  का  सम्बन्ध  उन  कार्यों  से  है
 में  कुछ  दि असाधारण पी  निबन्ध  रक्खे  गये  थे

 जिन को  रेलवे  बोर्ड  करने  में  भ्र समर्थ  रहा  है  mata  गाड़ियों  के  श्रावणी  मूल्य  का  ५०

 जेसे  समुचित  वित्तीय  नियंत्रण  न  रखना  जिस  दत  ८. | हुक अ्राडर  देनेके  साथ  हदी  प्रदा  किया  जाय  |

 से  महान्  हानियां  बरबादियों  हुई  हें  उन  भुगतानों  की  है  ।  इस

 विशेषकर  संविदाओं  के  सम्बन्ध  में  ;  तीसरे  में  शर  दाऊद  बहुत

 दर्जे  के  यात्रियों  की  यात्रियों  की  महत्वपूर्ण हूं  ।  चलकर  पृष्ठ  १६  पर

 न्यूनतम  सुविधाओं  का  समिति ने  कहा  है  कि  यह  बड़ी  असाधारण

 कर्मचारियों  के  जीवन  में  सुधार  करना  तथा  बात है  कि  जनवरी  Eo  में  अर्थात्  डिज़ाईन

 मजदूरों  के  साथ  रच्छ  सम्बन्ध  कायम  करना  |  बनाने के  पहले ही  आडर  दे  गया

 स्विस  फर्म  के  साथ  जो  संविदा  किया  गया  था  तथा  इसी  के  सम्बन्ध में  २६  लाख  रुपये का

 उस  का  जिक्र  करते  हुए  माननीय  मंत्री  ने  अग्रिम  भुगतान  भी  कर  दिया  गया  ।  इस  में

 कहा  था  जन लेखा  समिति ने  स्विस  फ़र्म  भी  शब्द  ध्यान  देने  योग्य  हे  ।

 के  साथ  किये  जाने  वाले  संविदा  आगे  चल  कर  समिति  का  कहना  है  कि  संविदा

 के  खण्ड ६  से  ज्ञात  होता  है  कि  इस  हमे ंने
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  बैध  त्रुटियां  बताई  थीं

 परन्तु  कोई  भी  संकेत  इस  बात  का  नहीं  है  जिस  डिज़ाइन  गाड़ियां  बनाई  हें  वह

 कि  सरकार  को  कोई  शारीरिक  हानि  हुई  है  देश  की  परिस्थितियों  के  अनुकूल  न

 गबन
 कों

 तो  बड़ी  दूर  की  बात  है  ।  होंगीਂ  तथा  यह  एक  अलग  fears

 इस  प्रकार  वे  इनकार  करते  में  इस  के  बनाया  जायगा  कौर  उस  का  परीक्षण  करना

 देश  की  परिस्थितियों  के सम्बन्ध में
 अपना

 मत  नहीं  रखना  चाहता  |  होगा  ।

 में  सदन  के  सामने  जन  लेखा  समिति  का  अनुकूल  न  इन  शब्दों  पर  ध्यान  दीजिये  ।

 आगे  चल  कर  प्रतिवेदन  कहता  है  कि  समिति विचार  ही  रखना  चाहता हूं  ।  पृष्ठ  १४  पर

 इस  समिति ने  कहा  कि  लेखा  परीक्षण के
 ने  भ्रमरी  अदायगी  पर  कठोर  आपत्ति  उठाई  |

 इस  बात  पर  ध्यान देने  पर  कि  ्दायगी उस उस प्रतिवेदन  की  तिथि
 अर्थात  Reve,

 BeYo,  PRU  में
 इस  कम

 को  संविदा
 समय  की  गई  जब  कि  फ़र्म  ने  निर्माण  का  कार्य

 की  प्राविधिक  सहायता  सम्बन्धी  शर्तों  के  भी  आरम्भ  नहीं  किया  था  यह  भुगतान  भर

 सम्बन्ध  में  ८,८०,०००  स्विस  फ्रेंक  दिये  जा  भी  आपत्तिजनक
 हो  जाता है  |  पृष्ठ  १७  पर
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 ३  अनुदानों  की  मांगें  fie

 प्रतिवेदन  कहता  है
 कि

 फर्म  के  त्रुटि  पूर्ण  कार्य
 यह  कहना  कि  गबन  कौर  धोखे का  कोई

 करने  पर  भी  १९४५१  में  ५०  गाड़ियों का  दूसरा  संकेत
 भी  नही ंहै  तथ्यों को  है

 ।

 झा डर  दिया  गया  तथा  ara  १९४१  में  क] म झ्राशा  करता हूं  कि  वह इस  सारे  मामले

 २८,७१४,०००  fram  फ़ेंक  का  भुगतान  की  जांच  करें  कौर  जो  व्यक्ति इसके  लिये

 कर  दिया  गया  जब  कि  पहले  ast  की  एक  उत्तरदायी हैं  उन  को  दण्ड  दें  ।  रेलवे  बोलें  के

 सदस्यों से  मुझे  कोई  शिकायत  नहीं  है  परन्तु

 पाई  थी  ।  अन्त  में  पष्ट  १६  पर  प्रतिवेदन  देशवासियों के  लिये  रेलवे  बोर्ड  के  सदस्यों  के

 कहता
 है  कि

 मार्च  १९४६
 में  एक

 सज्जित  विरुद्ध  शिकायत  करने के  अनेक  कारण  हैं

 गाड़ी  का  मत  मूल्य  १,  १०,०००  स्विस  इसलिये  wear  होगा  कि  रेलवे  बोड़ें  के
 सारे

 सदस्यों  को  निकाल  दिया  जाय  नये

 नवम्बर  PeYo  में  एक  पूर्ण  रूप  से  सज्जित  व्यक्ति  नियुक्त  किये  जायें  तथा  सुधार  किया

 १,  प्र  ०,0००  जावे  ।  व्यक्तिगत  रूप  से  मेरी उन  से  कोई

 स्विस  फ्रेंक  बताया  जब
 कि  अगस्त  शिकायत  नहीं  है  परन्तु  इस  स्विस  संविदा  के

 FEXR  म यह  R,8 4,500  स्विस  hh  हो  परिणाम  स्वरूप  में  इस  नतीजे पर  पहुंचा हूं

 गया  ।
 इस  से  प्रत्यक्ष  रूप  से  विद्यमान  है

 कि

 सरकार  उत्तरवादिता  झ्र सीमित  है  तथा  चितरंजन  फैक्टरी  के  सम्बन्ध  में  मुझें  इतना

 सतत  रूप
 से  बढ़ती  रहती  समिति ने  इस  ही  कह  है  कि  विदेशी  विशेषज्ञों  का  प्रभुत्व

 को  बड़ी  चिन्ता  का  विषय  बताया  |  साथ  ही  माननीय  मंत्री  ने  स्वयं  स्वीकार  किया

 हाथ  साधारण  तरह  के  तीसरे  डिब्बे  का  मूल्य  है  कि  उस  में  १२  विशेषज्ञ हूं  तथा  उन  को
 समूल

 जिस  का  बाडी  हिन्दुस्तान  एयरकैफ्ट  फैक्टरी  हटान ेमें  कई  वर्ष  लग  जायेंगे  |  इस  से  प्रगति

 भें  निर्माण  किया  जाता  है  लगभग  १,३०,०००  होता है  हमारी  नीति  निर्माण  करने  की  नहीं

 रु०  होता है  ।  इस  प्रकार  में  सदन  के  सामने  है  बल्कि  हम  ने  विदेशी  विशेषज्ञों  की  सहायता

 व्यक्त  करना  चाहता  हूं  कि  यह  मत
 न

 मेरा  है  से  केवल  पुर्जे  जोड़ने
 संयन्त्र  बनाया

 है  |

 हम  केवल
 यही  चाहते

 हैं  कि  वह  उत्पादन

 समिति  का  मत है
 कि

 गबन  किया  गया  है
 ।
 में  का

 केन्द्र
 बने  केवल  पुर्जे  जोड़ने

 का  नहीं
 ।

 निवेदन  करूंगा  कि  माननीय  मंत्री  को  इस  क्या  माननीय  मंत्री  को  यह  सुझाव  स्वीकार्य

 संविदा  तथा  उन  व्यक्तियों  के  आचरण

 जिन्होंने  यह  संविदा  किया है
 औचित्य

 सिद्ध  करने  के  लिये  अपनी  राह  छोड़  कर  बहुत
 अरब  में  मज़दूर  सभाश्रों  को  मान्यता  प्रदान

 करने
 के  प्रदान  पर  जाता हूं  ।  में  कह  चुका हूं

 दूर  जाना पड़ा  है  ।  वह  प्रत्यक्ष रूप  से  उन  की

 सहायता  कर  रहे ह  और  उन्होंने  सदन  से
 कि  कुछ  मज़दूर  संभागों  को  मान्यता  से

 सत्यता  छिपाने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  वंचित  रखने  के  लिये  छांट  लिया  गया  है
 केवल

 इस  कारण  fe  वह  माननीय  मंत्री  तथा
 रेलवे

 सारा  प्रतिवेदन उपाध्यक्ष  महोदय  :  बोर्ड  के  राजनीतिक  विचारों  के  अनाज

 पढ़ना  आवश्यक  नहीं है  ।  केवल  संक्षिप्त  विचार  नहीं  रखती  हें  ।  इसीलिये  में
 ने

 कहा

 उद्धरण  पर्याप्त  होंगे  ।
 था  कि  इस  मामले में  राजनीति को  स्थान

 श्र पी  नम्बियार  :  इन  उद्धरणों  से  प्रत्यक्ष  नहीं  देना  चाहिये  ।  सभी  उस  दिन  उपमंत्री

 रूप  &  विद्यमान  है  कि  माननीय  मंत्री  का  ने  अपनी  वाक्य  पटुता  का
 परिचय  देते  हुए
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 हमारी  राजनीतिक शक्ति  को  चुनौती दी  थी  ।  उन  को  हटा  देगी  ।  में  इस  विषय  पर  उन  को

 उन  को  अपने  पूर्ववर्ती के  पैरों  पर  पैर  नदीं  चुनौती  देता  हूं  ।

 wat  चाहिये  a  यह  करनी
 अब  में  कर्मचारियों  तथा  आकस्मिक

 चाहियें
 किं  वह

 उपराज्यपाल  हो  जायेंगे
 ।

 मज़दूरों के  स्थायीकरण  के
 विषय

 पर  श्राता
 उन  विश्वास  रखना  चाहिये  कि  ag

 बहुत  बड़ी  संख्या  में  लोगों  का  स्थायीकरण
 यंह पद  प्राप्त  नहों कर  सकते  यदि वह

 चुनौती  देना  चाहते  हें  तो  उन  को  चाहिये  कि
 नहीं  gare  ।  दो  लाख  लोग  ऐसे  हें  जिन  का

 स्थायीकरण नहीं  न  है  ।  इस  के  बाद  मदन दक्षिण में  प्रा  कर  मुकाबला कर  लें  ।  विषय

 कों  छोड़  कर  इधर  उधर  की  बात  नहीं  करना
 आकस्मिक  मज़दूरों  का  जाता है  ।  कमाने

 श्रलगेदन  ने  मुझे  सूचित  किया  था  कि  वह  लोग
 चाहिये  ।  यदि उन  से  हो  सके  तो  कह  दें

 जिन्हो ंने  लगातार  ६  महीने काम  क्या
 सभा  प्रतिनिधित्व  नहीं  करती  है  अतः

 है  हालांकि  वे  weal  हूं  वरन्  स्थायी  समझे

 में  उसे  मान्यता  नहीं  प्रदान  करूंगां  ।”
 जायेंगे  ।  में निवेदन  करूंगा  कि  विभाग

 इस  से  सम्बंन्धित सभा  के  प्रार्थना  के
 की  mea  निश्चित  प्रादेश है  कि  जब छु

 महीने  की  अवधि  पहुंचने  लगे  तो  अन्ना  डाल
 में  ने  ५  दिसम्बर  को  माननीय  मंत्री  को

 इस  विषय  पर  एक  प्रार्थना  पत्र  दिया  था  उसी  देना  चाहिये  ।  ग  सदन के  सामने एक  वह  पत्र

 के  साथ  दक्षिण  रेलवे  के  ११,३३०  कर्मचारियों  रख  सकता  हूं  जिस  से  व्यक्त  होता  है  रेलवे

 मन्त्रिमण्डल  इसी  नीति  पर  चल  रहा  है  ।
 के  हस्ताक्षर  भी  संलग्न  थे  ।  उसਂ  प्रार्थना  पत्र

 की  पांचवीं  इंडिका में  कहा  गया  था  कि  पत्र  का  हवाला  है  :  संयंत्र

 टूल्स  तथा  प्लाण्ट  डिपो  जी०  ्रो ० रेलवे  के  कर्मचारियों  की  एक  बहुत  विशाल

 संख्या  इस  सभा की  सदस्य है  तथा  १०  प्रतिशत
 सेवा  में  पी०  डब्लू०  कराई  पी०  को  वाई०

 से  रिक  रेल  कर्मचारी  इस  सभा  के  सदस्य  हैं
 कापी  डी०  न  एम०  डी०  qoਂ  |

 जेसा  कि  मज़दूर  सभाश्रों को  मान्यता  प्रदान
 भ्र्थात् यह पत्र यह  पत्र  पोलाच्ची  से  चला है

 करने  के  लिये  बन्धेज  किया  गया है  तथा  उस  एक  प्रतिलिपि  मद् यूरा  भेजी
 तथा  यह  भारतीय  मजदूर  सभा  अधिनियम

 के  अनुसार  संवैधानिक रूप  से  संचालित हो

 रही हूं  अतः  इस  सभा  को  मान्यता  प्रदान न  :  पोलाची  में  कंक्रीट  मिश्रण  के

 करने  का  कोई  उचित  कारण  नहीं  हो  सकता  है  ।

 इस  पत्र  में  दो  प्रस्थान  ड्राइवरों  का  उल्लेख PEVE  तक  इस  सभा  को  मान्यता

 प्राप्त थी  ।  इस  की  सदस्यता  १०  प्रतिशत  किया  गया  है  जिन  की  सेवायें  पोलाची  में

 नहीं  वरन्  रेलवे  कर्मचारियों  की  १४  प्रतिशत  अपेक्षित  होंगी  तथा  श्रागे चल  कर  यह  पत्र

 या  २०  प्रतिशत है  ।  फिर  इस  सभा को  कहता  है  कि  यदि  उन  सेवाएं

 मान्यता  क्यों  नहीं  दी  जाती  है  यदि  कोई  इस  मास की  १४  ता० के  आवश्यक

 राजनीतिक  कारण  इस  का  आधार  नहीं  हों  तो  उन  को  शनिवार  तथा  रविवार

 इस  प्रश्न  उन  को  उत्तर  देना  ही  को  काम  करने  से  रोक  दिया  जाय  जिस  से

 पड़ेगा  ।  उन्हें  कम्यूनिस्ट पार्टी  की  शक्ति  की  उन  के  लगातार छे  महीने  की  सेवा  में  gee

 बात  नहीं  करना  चाहिये  ।  यह  उन  के  लिये  उत्पन्न  हो  जावे
 प्रौढ़

 उस  के  बाद  उन  की  फिर

 हानिकारक  क्यों के  कम्यूनिस्ट  पार्टी  काम  पर  लगा  लिया  जावें  ।



 ERR  रेलवे  २७  फरवरी  १९५३  अनुदान  रं  की  मांगें  ERR

 इस  प्रकार  उन  झ्राकस्मिक मज़दूरों  के  तय्यार  होना  चाहिये  ।  चौथा  sat  प्राकृतिक

 साथ  व्यवहार  किया  जाता  है  जिन  की  सेवाएं  mage  की
 भर्ती

 को
 रोकना  पांचवां

 छे  महीने  से  अधिक  हैं  ।  सभी  ऐसे  अस्थायी  कर्मचारियों  का

 रेलवे  मंत्री  ही  बदला  जाना  चाहिये  |  करण  करना  है  जो  एक  वर्ष काम  कर  चुके ह  ॥

 छठा  उन  कर्मचारियों  का  फिर  से

 यह  पत्र  उन  के  विभाग  द्वारा  भेजा  गया  है  कि

 नहीं  ?  यदि  नहीं  तो  में  क्षमा  याचना  करने
 काम पर  लगाया  जाना है  जिन्हों  ने  पाकिस्तान

 जाने की  इच्छा  प्रकट  की  थी  ।  ऐसे  दो  तीन
 को  तय्यार  हूं  परन्तु  यदि  भेजा  गया  है  तो  क्या

 वह  अर  उन  का  मंत्रिमण्डल त्याग  पत्र  बने
 हजार  कर्मचारी  हूं  जिन  को  केवल  इसलिये

 काम  पर  नहीं  लिया  जा  रहा  है  कि  उन्हों ने को  तय्यार  है  ?  अप  हंस  सकते  हें  क्योंकि  हम
 पाकिस्तान में  बसने  की  इच्छा  प्रकट  की

 थी  ।
 और  श्राप  संसद्  के  सदस्य  हें  श्र  हमें

 ४०  रु०

 रेलवे  मंत्रालय  की  यह  नीति  अनुचित  है
 ॥

 रोज  मिलते हूँ  परन्तु  सारे  महीने काम  करने
 पाकिस्तान से  तुम्हारा  झगड़ा है  तो  इस  कारण

 पर  भी  मजदूर को
 ४०

 रु०  नहीं  दिये  जाते  हूं  ।
 रेलवे  कर्मचारियों  का  दोषी  नहीं  करना

 कर्मचारी  प्रधिकरण  के  सम्बन्ध  में  में
 चाहिये  |  सातवां  प्रश्न  १९३१  से  पहले  के

 कहना  चाहता  हूं  कि  मंत्रिमण्डल ने  उन्हीं  विषयों  कर्मचारियों  को  उसी  अनुपात  से  वेतन  वृद्धि

 का  निर्देश किया  है  जो  उन  के  लिये  सुगम  हूँ  ।  दिये  जाने  का  है  ।  केन्द्रीय  वेतन  आयोग  के

 अन्य  विषय  उन्हों  ने  छोड़  दिये  हें  ।  जो  तीन
 जन्म  से  ही  यह  प्रशन  पड़ा  हुमा है इसका है  इस  का

 सदस्य  उन्हों  ने  रक्खे s  उस  में  एक  argo  कोई  निर्णय  नहीं  किया  गया  ।  मेरी  समझ  में

 एन०  टी०  य  सी०  का  है  जो  सरकार  द्वारो  नहीं  कराता  १९३१  के  पहले के  कर्मचारियों

 पालित  संगठन है  दूसरा  To  भाई  कार  को  इस  सुविधा  से  कयों  वंचित  रक्खा  जाता  है

 Uho  का  है  तथा  तीसरा  उच्च  न्यायालय  moat  wat  संयम  तथा  पुनर्वास  के  नियमों

 का  न्यायाधीश  है  ।  किसी  भी  प्रतिनिधित्वपुर्ण  का  पुर्नाविलंघन  है  नौकरी  की  सुरक्षा  प्रदान

 संगठित  यूनियन  का  कोई  भी  प्रतिनिधि  करना  तथा  अफसरों  द्वारा  दिये  जाने  वाले

 नहीं  रक्खा  गया  है  ।  इस  विषय  पर  दक्षिणी  अनुचित  तथा  स्वेच्छाचारी  गण्डों थि  को  रोकना  +

 रेलवे  कर्मचारी  यूनियन  ने  माननीय  मंत्री  अन्तिम  विषय  मैट्रिक  तथा  wafer

 को  एकਂ  पत्र  लिखा  है  कौर  कहा  है  कि  कुछ  कर्मचारियों  में  एक  ही  कार्य  करने  के  लिये  वेतन

 और  विषय  सम्मिलित  किये  जायें  ।  तथा  पदोन्नति  के  भेद  भाव को  समाप्त

 करना है  हम  चाहते हे  कि  यह  विषय  रेलवे

 पहला  रेल  सुरक्षा  कमंचारी  अधिकरण के  सामने  रक्खें  जाये ं।
 नियमों  का  रद  करना  है  दूसरा  इन  नियमों

 के  अन्तर्गत  निकाले  गये  तथा  पदच्युत  किये  गये
 कब  में  राष्ट्रीय  सेवा  सुरक्षा  नियम

 सभी  रेलवे  कर्मचारियों  का  फिर  से  काम  पर
 तथा  उन  के  भ्रन्तगंत  दण्डित  किये  जाने  वाले

 लगाया  जाना है  ।  तीसरा  विवादग्रस्त  मामलों
 व्यक्तियों का  प्रशन  लूंगा  |  इस  सम्बन्ध  में

 में
 बड

 रेलवे  यूनियनों  को  मान्यता  प्रदान  श्री  अमजद मली  के  ६  जून  सन्  ५२  के  व्याख्या न

 की  झोर  निर्देश  करूंगा  ।
 करने का  प्रदान है  ।  इस  सम्बन्ध  में  रेल

 कर्मचारियों  मतगणना  गुप्त  मतदान
 इन  में  से  एक  नियम  यह  है  कि  रेलवे

 सेता  द ष्
 गोई द्वारा  होना  चाहिये  ।  हम  तो  गुप्त  मतदान  के  Nev  DEF  गेई  सदस्य  जो  यथायोग्य  अधिकारी

 लिये  तय्यार  हू  पर  सरकार को  इस  के  लिये  की  दृष्टि  में  fae  FiIeeTsy  कार्यों  में  संलग्न  हो
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 उस  के  इस  प्रकार  संलग्न  होने  का  सन्देह  उद्देश्य  से  पिछली  रेलों  में  होने  बाली  हड़ताल

 किया  जाता  हो  या  ऐसे  कार्यों  में  किसी  ser  के
 पक्ष

 में  प्रचार  कार्य  किया  था

 व्यक्ति  का  साथ  देता  हो  जिस  से  कि  उस  के
 अमुक  रेलवे  कर्मचारी  ने  देश  में  अराजकता

 विश्वास  योग्य  होने  में  सन्देह  उत्पन्न  होवे  तो  तथा  गड़बड़ी  फैलाना  चाहा  ।  इस  प्रकार  के

 उसकी  सेवाशर्तों  के  अथवा  संविदा  के  निबन्धों
 आरोप  रेलवे  कर्मचारियों  पर  लगाये  जाते  हैं

 के  अनुसार  उसे  प्रावश्यक  सूचना  देकर  या  ऐसी  कौर  कहा  जाता है  कि  प्रजातंत्र है

 सूचना के  स्थान  पर  वेतन  दे  कर  उसे  भ्रनिवायं

 रूप से  निर्वाचित  होने  के  लिये  विवश  किया
 माननीय  सदस्य  ने  कहा  था

 द्वितीय  वर्ग के  anal को  Ry  प्रतिदिन  के
 जायगा  या  यथायोग्य  अधिकारी  द्वारा  उस  की

 नौकरी  समाप्त  कर  जायगी  ।  इस  से
 बजाय  ३३  १/३  प्रतिशत  पदोन्नति के  अवसर

 अधिक  तर्कहीन  ae  क्या  हो  सकता  है  ।
 देने  के  लिये  तय्यार  ह  ।  परतुय्ही  सुविधा

 केवल  रेलवे  सेवायों  A-—-Teq  सेवायों  की  वह  तृतीय  वर्ग  के  अधिकारियों  को  क्यों  नहीं

 कोई  गिनती  नहीं--ऐसे  नियमों  के  भ्रनुसार
 देते  ।  द्वितीय  वर्ग  के  कर्मचारियों  को  जैसे

 ३००  कर्मचारी काम  से  अलग  कर  दिये  गये
 एक्टिंग  स्टेशन  मास्टर  १२१/२  प्रतिशत

 हें
 |

 रेलवे  मंत्री  का  कहना  है  कि  उन्हों  ने
 पदोन्नति  के  अवसर  दिय  जाते  हम  ने

 अभिवेदन  rai  था  त् न्श घ दि  रक  बहा  कर प्रत्येक  व्यक्ति  के  मामले  की  स्वयं  छानबीन

 की  है  तथा  उन  को  पण  fagara  है  कि  २५  प्रतिशत  कर  दिया  जाय  परन्तु  संयुक्त

 परामशेंदाता  समिति  ने  उसे  कौर  भी  घटा
 तर  व्यक्तियों  के  मामलों  में  जो  कार्यवाई  की

 गई  है  वह  सर्वथा उचित  है  ।  वह  इसे  किस  दिया है  ।  जब  उन्हों  ने  यह  सुविधा  द्वितीय

 प्रकार  भ्रौचित्य  सिद्ध  कर  सकते  ह  ?  में  एक
 वर्ग  के  अधिकारियों  को  दिया  है  तो  यहीं

 वाक्य  में  उत्तर  नहीं  चाहता  ।  कुछ  व्यक्तियों  सुविधा  तृतीय  वर्ग  के  अधिकारियों  को  क्यों

 के  मामलों को  लेकर  वह  व्यक्तिगत रूप  से
 नहीं  दी  जा  सकती  है  ।  इस  की  प्रतिशतता

 देखें  शर  बतायें  कि  इस  प्रकार  की  जाने  वाली
 को  बढ़ा  कर  ३३१/२  प्रतिशत  कर  जाय

 कार्यवाई  कैसे  उचित है  ।  यदि  वह  उन्मुक्त
 हालां  कि  मेरी  प्रार्थना  तो  ५०  प्रतिशत  की  है  ।

 विचारों  से  निकाले  गये  रेल  कर्मचारियों  का  में  जानना  चाहूंगा  कि  oy  प्रतिशत  कमंचारी

 मामला  सुनने को  तय्यार  हों तो  में  उन  के
 २४५  प्रतिश्त  श्रेणियों  में से  कसे  गूजर  सकते

 इसका  अथ  है  कि  ५०  प्रतिशत  तृतीय  ait
 साथ  बैठने  को  तैय्यार  हूं  ।

 के  कर्मचारियों  को  साधारण  श्रेणी  ही  में  रह

 कर  निश्चित  होना  पड़ेगा  |

 इसी  प्रकार  एक  रेल  कर्मचारी  के  खिलाफ़

 की  गई  कार्यवाई  का  आधार  बताते  हुए  श्री
 उपाध्यक्ष  संहोदय  :  में  साए  al  कि

 माननीय  सदस्य  कब  अपना  व्याख्यान  समाप्त
 अमजद  चली  ने  बताया  कि  कारण  यह  बताया

 करें
 गया  कि  चूंकि  यथायोग्य  प्रतिकारी  के  मत  से

 उस  ने  ई०  कराई  रेल  रोड  वर्कर्स  यूनियन  की  शी  सादिया  गौडा

 दाखा  की  कार्यकारिणी  समिति  के  सदस्य  की  में  माननीय  रेल  मंत्री  का  ध्यान  इस  दौर

 हैसियत से  रेलवे  कर्मचारियों  में  areata  आकर्षित  करना  चाहता  हूं  कि  मैसूर  स्टेंट

 रसद  तथा  सूचनाओं के  कराने  जाने  के  सिलसिले  रेलवे  के  कर्मचारियों  के  साथ  केन्द्रीय  सरकार

 को  ठप  कर  देने  तथा  इस  प्रकार  देश  में  द्वारा  उचित  व्यवहार  नहीं  गया  है  ।

 अराजकता  तथा  गड़बड़ी  उत्पन्न  करने  के  मैसूर  स्टेट  रेलवे  में  ५०  घोषित  अधिकारी  थे
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 मीडिया

 भी  तदर्थ  समिति  के  साथ  परामर्शदाता  के  रूप
 मौर  भ्राता  की  जाती  थी  कि  जब  केन्द्रीय

 सरकार  इस  रेल  को  ५ अपने  अधिकार  में  लेगी  में  संलग्न रहे  ।

 तों  सारे  घोषित  अधिकारी  प्रथम  या  द्वितीय
 परन्तु  ५०  घोषित  अधिकारियों  में  से

 वर्ग  के  घोषित  अधिकारियों  के  रूप  में  रख  केवल ३२  को  लेने  में  इन  सारे  सिद्धान्तों का

 लिये  जायेंगे  ।  परन्तु  दुर्भाग्यवश  ५०  में  से  केवल
 उल्लंघन किया  गया  है  ।  मंसूर  सरकार

 ३२  झ्र धि कारी  प्रथम  या  द्वितीय  वर्ग  के  द्वारा  भ्र नेक ों  बार  अभिवेदन किया  गया  तथा

 कारियों  के  रूप  में  रक्खे  गये  तथा  राय  १८  विरोध  प्रकट  किया  परन्तु  कोई  भी

 जिन्होंने  १०  वर्ष  से  अधिक  कुशलतापूर्वक  प्रभाव  नहीं  gar  इन  घोषित  अधिकारियों

 तथा  ईमानदारी  से  काम  किया  था  तथा  जिन  के  को  काम पर  लेने  के  लिये  नौकरियों की  कमी

 विरुद्ध  कोई  आरोप  कभी  भी  नहीं  लगाया
 नहीं थीं  ।  वास्तव  में  कई  नये  पद  बनाये  गयें

 गया  था  उन  को  तूतिया  at  के  अधिकारियों
 हूं  जिन  में  कम  योग्यता  अन्य  स्थानों  के

 के  रुप  म  रक्खा  गया  व्यक्ति  रक्खे  गये  हे  कौर  उन  अधिकारियों

 की  दशा  पर  कोई  विचार  नहीं  किया  गया  जो
 अधिकारियों  को  इसਂ  प्रकार  ऊंचे  पद  से

 हटाकर  नोच  पद  में  कर  देना  न्याय  के  सभी  इस  प्रकार ऊंचे  पद  से  हटा कर  नीचे पर  कर

 fai गयें  थे  । सिद्धान्तों  के  विरुद्ध  है  ।  यह  कार्य  फेडरल

 वित्तीय  सिविलियन  पर  श्री  कृष्णमाचारी  के
 में  माननीय  रेलवे  मंत्री  a  निवेदन

 प्रतिवेदन  के  सिद्धान्तों  के  भी  विरुद्ध  हूं  ।  इस
 करता  हूं  कि  मैसूर  रेलवे  के  घोषित

 प्रतिवेदन  के  पृष्ठ  २४  पर  प्रत्यक्ष  रूप  से  लिखा
 अधिकारियों  के  मामले  पर  जल्दी  ही  निर्विकार

 है  कि  इस  प्रकार  जब  केन्द्र  राज्यों  से  फेडरल
 भाव  से  तथा  सहानुभूति  पुर्वक  विचार  किया

 विषयों  को  अपने  हाथ  में  ले  तो  जो  स्थायी
 जाय |

 कर्मचारी  इस  से  सम्बन्धित  कार्यों  में  लगे  हों

 उन को  ऐसी  श्रेणी  में  देना  चाहिये  जो  उन  के  इस  अवसर  बंगलौर ਂ  जाने  वाली
 नी

 पद  के  अनुकूल  हो  तथा  उन  की  सेवा  के  निबन्ध  लाइन  को  बढ़ा  कर  होते  हुए  मंगलौरਂ

 तक  ले  जाने  के  लिये  परिमाप  कार्य  आरम्भ feat  दशा  में  उस  से  कम  सुविधाजनक  नहीं

 होना  चाहिये  जसे  far  वे  राज्यों  के  अधीन  करने  का  निश्चय  करने  पर  में  रेल  मंत्री  को

 काम  करने पर  थे  I  बधाई  देता  हूं  ।  में  राय  करता  हूं
 कि

 यह  बड़ी

 लाइन  होगी  ।  दक्षिणी  भारत  के  पूर्वी  तथा
 २४-२५  फरवरी  PeYo  को  होने  वाले  पश्चिमी तट  को  मिलाने वाली  ae  सब  से

 मुख्य  सचिवों  तथा  राज्यमंत्रियों  के  सम्मेलन  में

 भी  इस  बात  पर  मतैक्य  था  कि  एक  कदम
 छोटी  लाइन  होगी  तथा  यह  प्रख्यात  महत्वपूर्ण

 होगी ।  में  जोरदार  शब्दों  में  निवेदन  करता हूं
 समिति  नियुक्त  की  जावे  जो  प्रत्येक  घोषित

 कि  इस  लाईन का  निर्माण शीघ्र  से  शीघ्र
 अधिकारी  के  सम्बन्ध  में  सिफ़ारिश  करे  कि

 आरम्भ कर  दिया  जाय  ताकि इस  क्षेत्र के
 ag  किस  श्रेंणी  में  लिया  जावे  तथा  उस  को

 ग़रीब  अ्रादमिथों  को  जीविकोपार्जन  का  एक
 केपी  उच्चता  दी  जावे  |  इस  कार्य के  लिये

 साधन मिल  जाय
 इस  समिति  में  सघ  लोक  सेवा  आयोग  का  भी

 एक  सदस्य  रक्खा  जावे  |  सिद्धान्त  रूप  में  इस  मैसुर  राज्य  कुछ  अन्य  लाइनें भी

 फर  wt  मत  एक  था  किः  राज्य  सरकार  या  पहली  तो

 राज्य  नोक  सेवा  प्रयोग  का  एक  सदस्य  होसूरਂ  लाइन  है  ।  मुझे  प्रसन्नता है  कि  माननीय
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 रेलवे  मंत्री  ने  भान  लिया  है  कि  लाइट  रेलवे  को  aaa  अधीन के  लेने

 विवि  लाइन  को  अधिकार  में  लिया  जावें  तथा  पर  बधाई  देती  हूं  ।  यह  लाईन  लगभग  १६०

 में  उन  से  निवेदन  करूंगा  कि  इस  को  बंगलौर  मील  लम्बी  है  पर  सरकार  को  इस  पर  केवल

 से
 मिला

 दिया  जावे
 ।  दूसरी लाइन  जो  बहुत

 2.28  करोड़  रुपया  व्यय  करना  पड़ेगा  ॥

 amar  वर्ष में  जिन  लाईनों को  सरकार छोटी है
 तथा  अत्यन्त  लाभदायक है  वह

 गुप्ता-जोग  लाईन  है  ।  mat  अधीनता  में  छे  लेगी  उन  में  से
 TW

 हिंगोली  जोड़ने  वाली  लाइनਂ
 जो  १८६

 लाईनਂ  के  विद्युतीकरण

 पर  हरनेक बार  जोर  दिया गया  है  |  यदि यह
 मील  लम्बी है  उस  पर  सरकार को  ७.५  करोड़

 रुपया  व्यय  करना  पड़ेगा  TAT  बाराबिल
 लाइन  राज्य के  पास  होती  तो  शायद  wa

 क्षेत्र  को  खण्ड  से
 तक  यह  कार्य  आरम्भ  कर  दिया  गया  होता  ।

 मिलाने  वाली  लाइन  जो  केवल ३१  मोल

 मसूर में  बिजली सस्ती  है  तथा  सुगमता से  लम्बी  होगी  उस  पर  सरकार  को  ३५  करोड़
 उपलब्ध है  ।  यदि इस  का  विद्युत-करण  कर

 रुपया  करना  पड़ेगा  |  इस  से  प्रत्यक्ष  है
 fear  जावे  तो  प्रतीक  व्यय  नहीं  होगा  वरन्  कि  वारसी  लाइट  रेलवे  को  लेने  से  सरकार

 लाभ  बहुत  होगा  पर  वित्तीय  दबाव  अधिक  नहीं  पड़ेगा  फिर
 भी

 इसी  के  साथ  साथ  में  सरकार  का  ध्यान  सरकार इस  के  द्वारा  एक  विशाल  समुदाय  की

 कुछ  wey  बातों  की  ओर  ले  जाऊंगा  जो  यात्रियों
 कठिनाइयों  को  दूर  करेगी  लीटर से

 को
 सुविधाओं  से  सम्बन्ध  रखती  है  एक  बहुत

 पंढरपुर जाने  वाली  लाईन  को  लीजिये

 ही  महत्वपूर्ण बात  रेलों  में  भिखमंगों का  पंढरपुर  महाराष्ट्र  में  तीर्थयात्रियों  का  प्रमुख

 चलना है  विशेषरूप  से  दक्षिण भारत  की  रेलों  केन्द्र है  तथा  प्रति  वर्ष  वहां  चार  बार  एक  लाख

 में  ।  इन  में  से  अधिकतर  भीख  मांगने  वाले  से  पांच  लाख  व्यक्ति  तक  जाते  कुर्द वाडी

 छूत  वाले  रोगों से  पीड़ित  होते  हैं  ।  उन  को
 तथा  पंढारपुर के  बीच  का  भाग  यात्रियों के

 लिये  एक  गतिरोध  बन  जाता  है  ।  इस ट्रों  में  wag  करनें  की  देना  यात्रियों  की

 सुरक्षा के  प्रतिकूल  है  ।  बहुधा तो  भीख  मांगने
 लाइन  को लेने के  सम्बन्ध में  में  रेलवे  मंत्री  से

 वाले  कौर चोर  में  देर  करना  भी  कठिन
 प्रार्थना  करूंगी  कि  वे  यात्रियों  की  शौर

 भी  अनेकों  कठिनाइयों  की  झोर  ध्यान  दें  ।
 होता  यदि  उचित  उपाय  किया  जाय  तो

 ~
 शायद  दक्षिणी  भारत  को  रेलों  में  जो

 चार  चार  दिन  तक  यात्रियों  को  प्लेट  फ़ारम

 पर  बिना  जल  या  भोजन  या  करने के लिखा  रहता  है  से  होशियार  रहो

 किसी  प्रबंध  बसर  करना  पड़ता  है  ।  मेले  के
 इसका  डर  ही  न  रहे  आशा करता  हूं  कि

 रेलवे  के  स्टेशन  मास्टर  तथा  पुलिस को
 दिनों  में  अतिरिक्त  गाड़ियों  तथा  इंजनों  के

 प्रदाय का  प्रबन्ध  करना  ACT  आवश्यक है
 area  दिया  जाय

 कि
 इन

 भीख  मांगने

 वालों को  cal  में  प्रवेश  न  करने  दें  तथा  रेलवे
 ऐसे  समय  पर  कुछ  कौर  गाड़ियों का  चलाना

 स्टेशन
 के

 निकट  न  जानें दें  ।  भी  शभ्रावश्यक है  ।  नई  लाइनों पर  विचार

 करते  समय  में  सुझाव  देना  चाहती  हुं  कि

 श्रीमती  गाय देव  :  सरकार  बारामती  तथा  पंढरपुर  के  मध्य  भी

 नीय
 रेल  मंत्री  के  व्याख्यान  तथा  हमें  दी  जाने  लाइन  बना  दे  ।  इस.का  परिमाप  किया  जा

 वाली  पुस्तकों  से  स्पष्ट  है  कि  रेलों  के  प्रशासन  चुका है  ।  इस  के  निर्माण  हो  जाने  से  कुर्डूवाडी

 को  सुधारने  के
 वास्तविक  प्रयास  किये  गये  तथा  पंढारपुर  के  मध्य का  गतिरोध भी  कम

 में  माननीय  मंत्री  को  छोटी  सी  रेलवे  लाईन  हो  जायेग  !  आध  यात्री  ढोंड  से  पडारपर  चले
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 जायेंगे  तथा  ढोंड  से  कुर्डूवाडी तथा
 Taras ta  उठ  के  लिये  यह  सर्वथा  उचित  कार्य

 भी  जा  सकेंग े।

 को
 ऐसा

 ही  करना  चाहिये
 परन्तु

 एक  कौर  बात  ध्यान  देने  योग्य  है  ।
 इस  के  साथ  ही  भारत  में  आयात  होने  वाली

 बारसी  लाइट  रेलवे  दूसरा  सिरा  लीटर  सामग्रियों  पर
 परिमाण  सम्बन्धी  नियंत्रण

 है  तथा  दो
 स्टेशन

 हूं  एक  थ  तथा  दूसरा
 होना  चाहिये

 |
 तभी  हमारे  देश  के  उद्योग लहर

 रोड
 ।

 एक
 ही

 नाम  के  दो  स्टेशन
 २०

 उन्नति कर  सकेंगे  ।

 की  दरी पर  लटूर रोड निजाम रोड  निज़ाम  स्टेट  रेलवे

 में  है  तथा  लीटर  बारसी  लाइट  रेलवे  के  क्षेत्र
 श्री  एम  ०

 एल०  अग्रवाल  पीली

 भीत  वਂ  जिला  :  मुझे  प्रसन्नता

 में  स्थित है  ।  परन्तु यह  थोड़ी  सी  get  किसी

 है  कि  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  मेरी  कौर  आकर्षित रेलवे  लाइन  द्वारा  मिलाई  नहीं  गई  है  ।  बहुधा

 ऐसा  होता है  कि
 यदि  लीटर से  लीटर  रोड  gard  जो  निर्वाचित  होने  से  भी  afer

 कठिन है  |  रेलवे  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में
 कोई

 ले
 जाना  होता  है  तो  गाड़ियों

 को  खाली  करना  पड़ता  है  तथा  माल  बस  के  कुछ  कहने  के  पूर्वे  में  यह  कहना

 समझता हूं  कि  यदि  में
 रेलवे  प्रशासन

 के
 दोषों

 द्वारा  लटूर  रोड  ले  जाना  पड़ता  है  ।  उस  के

 बाद  फिर  माल  डिब्बों  में  लादा  जाता  है  |  पर
 ध्यान  केन्द्रित  इस  का  यह

 इस  बारसी  लाईट
 रेलवें का

 का  प्रबन्ध  लेते  समय
 अरथ  नहीं  है

 कि  में
 उस  महान्  प्रगति  से

 प्रभावित
 नहीं  हूं  जो

 कि
 रेलवे  प्रशासन

 म
 इन  दो  छोटी  बातों  का  भी  ध्यान  रक्खा

 जाय
 गत  दो  वर्षो  में  हुई  है  विशेष  कर  हमारे  वर्तमान
 मंत्री के  समय  में  ।

 तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  सुविधाओं

 यह  बड़ी  चिन्ता
 की

 बात  है
 कि

 वर्तमान

 कि  गाड़ियों  में  महिलाओं  के  डिब्बे  शौर  अधिक
 वर्ष  श्रायाधिक्य  केवल  evs  करोड़

 जब  इसी  श्रागणित  अक
 संख्या  में  लगाये  जाया  करें  ।

 २३४७  करोड़  था  तथा  PEK LKR  में

 दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहती  हूं  वह  २८.३४  करोड़  था  ।  PEYI—UV  के

 यह  है  कि  तीसरे  दर्जे  के  यात्रियों  का  किराया  व्यय  ay  में  भी  श्रायाधिक्य  केवल  €'३  १

 कम  किया  जाय  जैसा  कि  अन्य  माननीय  सदस्यों  करोड़  होगा  ।  मंत्रालय  को  चाहिये  कि

 द्वारा भी  कहा  गया  है  ।  घि क्य  की  पुरानी  सतह  को  प्राप्त  करने  के

 लिये  समुचित  प्रबन्ध  करे  ॥  झ्रायव्ययक

 इस  के  बाद  में  रेलवे  दाताब्दी  प्रदर्शनी  व्याख्यान  तथा  की  समुन्नत

 के  सम्बन्ध  में  एक  बात  की  कौर  निर्देश  करूंगी ।  स्थितियों  की  नाम  की  पत्रिका  से  यात्रियों

 कहा  जाता  है  कि  इस  प्रदान  में  रेलवे  में  कार्य  को  सुविधा  पहुंचान ेके  एक  विशाल  कार्यक्रम

 में  खाने  वाली  सामग्रियों  का  प्रदर्शन  किया

 का
 आभास  होता  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  भी  मुझे

 जायगा  तथा  उन  का  विस्तृत  वार्षिक
 खेद  है

 छ
 वर्गों  में  उत्तर  पूर्वीय

 वर्ग
 सब  से

 उपभोग  तथा  भारत  में  उन  के  उत्पादन  को  अधिक  उपेक्षित  है  तथा  इस  वर्ग  में  वह  भागਂ

 संभाव्यता  के  सम्बन्ध  में  सूचनाएं  उपलब्ध
 जो  लखनऊ  तथा  बरेली  के  मध्य  में  है  वह  सब

 की  जायंगी  ।  मेरा  विचार  है  कि  लघु परिमाप  से  अधिक  उपेक्षित  है  ।  माननीय  मंत्री  ने  इस

 उद्योगों की  उन्नति  तथा  बेकारी को  कम  करने  वर्ग
 में

 नई  चलाई  जाने  वाली  श्रनेंक  लाइनों
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 की  तालिका  दी  है  परन्तु  लखनऊ  तथा  बरेली  पुरानपुर  के  लिये  we  गाड़ियों  का  प्रबन्ध

 के  मध्य में  न  तो  कोई  नई  गाड़ी  चलाई  गई  है  होना  चाहिये  तथा  गाड़ियों  के  समय  में

 वर्तन  करना  चाहिये  ।  रेलवे  बोर्ड  ने  इस me
 न

 किसी  पुरानी  गाड़ी  के  परिचलन  पथ

 का  ही  विस्तार  किया  गया  है  ।  में  बताना  आवश्यकता  को  स्वीकार  किया  है  पर  उन  का

 चाहुंगा कि  पीलीभीत  से  दो  लाइनें  चलती  कहना  है  कि  उन  के  पास  अपेक्षित  स्टाक  नहीं

 हैं एक  रनकपुर  को  तथा  दूसरी  शाहजहांपुर  है  ।  एक  afer  गाड़ी  या  डीजिल  गाड़ी  का

 को
 ।  विलासपुर  पीलीभीत जिले  की  तीन  प्रबन्ध  करने  के  लिये  भ्राइवासन  दिया  गया  थां

 तहसीलों  के  प्रधान  कार्यालयों में  से  एक  है  परन्तु  प्रभी  तक  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  है
 |

 जिस  का  ज़िले  के  प्रधान  कार्यालय  से

 किसी  पक्की  सड़क  द्वारा  सम्बन्ध  स्थापित
 रेलों  में  होने  वाली  चोरियों  तथा  हानियों

 के  फलस्वरूप  होने  वाली  श्रधियाचनाशओं  के
 नहीं है  कौर  न  कोई  कच्ची  सड़क  ही  है  तथा

 न
 कोई  बस  सर्विस  ही  है  यह  जिले  का  मुख्य

 सम्बन्ध  में  में  निवेदन  करूंगा  कि  इन  की

 वृद्धि  इतनी  अधिक  हो  रही  है  कि  as  Ro—-ZE
 व्यापारिक  केन्द्र  इन  दो  स्थानों  के  बीच

 में  ४  लाख  के  स्थान  पर  इस  वर्ष  इसका  शर्क
 में  केवल  दो  गाड़ियां  चलती  हें  ।  लड़ाई  के  पहले

 ३१४  लाख  हो  गया  माननीय  मंत्री  के

 तीन  गाड़ियां  चलती  थीं  ।  शाहजहांपुर
 कथनानुसार  दिये  जाने  वाले  मुआवज़े  कीं

 तथा  पीलीभीत वਂ  विश्ञालपुर  तथा  पीलीभीत

 के  बीच में  कम  से  कम  लड़ाई  के  पहले  चलने
 धनराशि  FEY L—AXR  में  %,€%, 50,589

 थी  तथा  में  R588, 88,288
 वाली  गाड़ियों  में  से  एक  गाड़ी  श्र  चलाना

 चाहिये  ॥
 थी  ।  मं  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  इन

 चोरियो ंमें  केवल  पेशेवर चोर  का  ही  हाथ

 यही  हाल  रनकपुर का  है  |  हालांकि  नहीं  है  वरन्  अन्य  लोगों  का  भी  हाथ  है  तथा

 तनकपुर  नैनीताल  जिले  में  है  यह  एक  बड़ा  जब  तक  उन  को  खतम  नहीं  किया  जायगा

 व्यापारिक  केन्द्र  है  ।  दोनों  गाड़ियां  जो  इस  सुधार  नहीं  हो  सकता  |  में  चाहता  हूं  कि

 स्थान  को  जाती  हें  मिली  जुली  गाड़ियां  हैं  ।  मंत्रालय  इन  चोरियों  के  सम्बन्ध  में  एक

 कुछ  कौर  गाडियों  का  चलाना  बहुत  आवश्यक  ब्योरा  तैय्यार  करे  जिस  से  ज्ञात  हो  सके  कि

 है  क्योंकि  दोनों  गाडियों  में  बहुत  भीड़  इन  चोरियों  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  अधिकारियों

 के  विरुद्ध  क्या  कार्यवाई की  गई  | रहती
 है  ।

 अब  में  पुरानपुर  रेलवे  स्टेशन  के  सम्बन्ध  भ्रधघियाचनाओं  के  भुगतान  करने  में

 में  कहूंगा  ।  बरेली  तथा  लखनऊ  के  रास्ते  में  लगने  वाले  समय  के  सम्बन्ध  में  माननीय  मंत्री

 यह  स्टेशन  स्थित है
 जो  तहसील का  प्रधान  ने  असत रूप से रूप  से  लगने  वाले  समय का  उल्लेख

 कार्यालय है  ।  इस  २३  या  २४  मील  की  दूरी  करते  हुए  बताया  है  कि  यह  औसत  RE¥e—Yo

 के  बीच  की  कोई  पक्की  सडक  या  बस  स्विस  में  ev  REY  में  ox  दिन  तथा

 भी  नहीं  है  पूरनपुर  से  दो  गाड़ियां  ३  भ्र  PEXQ—ARR  में  ७२  दिन  था  |

 ४  बजे  के  बीच  में  सुबह  तथा  पीलीभीत  से

 दो  गाड़ियां  लगभग  १२  बजे  रात  को  चलती  हू  एक  वकील  के  रूप  में  जो  अनुभव  मुझे

 तथा  दो  तीन  घन्टे  के  काय  के  लिये  भी  २४  घन्टे  प्राप्त  टन  उस  के  अनसारी  रेलवे  अधिनियम

 व्यय  करना  पड़ता है  ।  दो  ay  पूर्व  पीलीभीत
 की  धारा  ७७  के  भ्रनुसार  रेलवे  को  माल  सौंपने

 से  एक  व्यापारों कुछ  रुपया  लेकर  सुबह  AT

 रहा  था
 उस

 को  छुरा  भोंक  कर  मार  डाला  ।  का  किया  जाना  झ्रावस्यक  है  ।  तदोपरान्त



 ८३  ८  रे
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 fat  एम०  एंड

 ६  महीने के  बाद  ही  न्यायालय में  वाद  प्रस्तुत  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  में  लखनऊ  तथा  बरेली

 fear जा  संकेत  है  के  मध्य एक  स्टेशन  भोजीपुरा है  जिस  के

 अंधियाचनाश्रों  के  निपटारे  का  se  पूर्व ेमें
 ८

 मील  पर  एक  स्टेशन  कैथल  है  तथा

 भोजीपुरा  पैदल  के  दोनों  शोर  तीन  तीन  मील राने पर  रेलवे  बोर्डे  ने  जो  नुस्खा  बना  लिया  है

 उसी  पर  दृढ़  रहने का  प्रयत्न किया  जाता  है
 पर  स्टेशन  स्थित  हैं  ।  भोजीपुरा  तथा  साल

 के  मध्य  का  पैदा  होने  वाला  गन्ना  इसी  दूरी  के क्योंकि  उस के  अनुसार  न्यायालय जो
 कारण  कारखानों  में  नहीं  जा  पाता  है  तथा

 वज़ा  दिलाता  है  उस  से  कहीं कम  मुआवज़ा
 यात्रियों की  दृष्टि  से  से  भी  भोजीपुरा सैंथल

 दिलाया  जाता  है
 ।  इतना ही  नहीं  वरन्  डिग्री

 के  मध्य एक  स्टेशन  होना  चाहिये
 ।

 में  ने
 हो  जाने  पर  भी  भुगतान  नहीं  किया  जाता

 है  जिस  के  कारण  श्रधियाचकों  को  इजरा
 इस  सम्बन्ध में  माननीय  मंत्री  को  लिखा

 था

 तथा  मुझे  उत्तर  प्राप्त  ग्रा  था  कि  यह  मामला करानी  पड़ती  है भ्र ौर  सरकार  को  मुआवजे
 में  निवेदन  करूंगा  कि

 के  साथ  साथ  इजरा  का  खर्चा  भी  देना  पड़ता  है
 विचाराधीन  है  ।

 भोजीपुरा  aaa  के  मध्य  यदि  एक
 जो  स्वधा  ग्रनुचित  है  ।  में  साथ  ही  साथ

 स्टेशन  बना  दिया  जाय  तो  जनता  को  बड़ी
 सरकार का  ध्यान  बिना  टिकट  यात्रा करने

 :  वालों  की  दिलाऊंगा  ।  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र
 सहायता  कृषि  की

 उपज  विशेषकर

 गन्ना  कारखाने  पहुंच  सकेगा  तथा  रेल  विभाग
 म  तनकपुर  तथा  शाहजहांपुर  की  दो  लाईनों

 बिना  टिकट  यात्रा  बहुत  प्रचलित  है  रेल
 की  are  बढ़ेगी  |

 et

 के  अघिकारियों  दवारा  इन  से  कम  किराया  ले  कर
 डा०  जाट्ववीर

 MAT  पटा  लिया  जाता  है  में  माननीय

 मंत्री  से  fader  करूंगा  कि  इस  विद्वेष
 पुर--रक्षित-भ्रनुसुचित  :

 मेरे  लिए  यह  बड़े  सौभाग्य  की  बात  है  कि
 से  ध्यान  दिया  जाय  ।

 स०  To
 में  इस  सदन  में  अपने  विचार  प्रगट  कर  रहा

 इस  से  qa  कि  में  प्रीत  विचारों को  इस

 यात्रियों  की  सुविधा  के  लिये  बनाये  गये  सदन  के  सामने  we  में  भ्र पने  रेलवे

 का  पालन  स्टेशन  के  अधिकारियों  मंत्री  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री जी  को

 द्वारा  नहीं  किया  जाता  है  ।  हालांकि  नियम  है  हृदय  से  बधाई  देता  हूं  उन्हो ंने  रेलों की  उन्नति

 करने के  लिये  जो  योजनाएं  शर  धन  इस Re  गाड़ी  आने  से  एक  घन्टा  पुर्व  टिकट  बाबू की

 खिड़की  खोल  दी  जाय  परन्तु  मेरा  स्वयं  ग्रनुभव  सदन  में  स्वीकृत  कराने  के  लिए  रक्खा  है

 कि  अपने ही  क्षेत्र  के  एक  cea  पर  गाड़ी  प्रशंसनीय  है  ।  उपाध्यक्ष  यह  सब

 ard से  दस  मिनट  पुर्व  जब  में  ने  टिकट  बाब  जानते  हें  कि  जब  किसी  मेम्बर  झ्रथवा  सदस्य

 सरे  खिड़की  खोलने को  कहा  तो  वे  बहुत  रुष्ट  को  झ्र पने  विचार  प्रगट  करने  होते  हें  कोई  बात

 चलो कर  बोले  कि  क्या  मेरे  पास  यही  एक  काम  चाहता  तो  वह  बजट  के  बाद  में  कटौती  का

 है  यदि  इस  तरह  नियमों  का  पालनਂ  किया  प्रस्ताव  रख  कर  के  भ्र पने  विचार  प्रगट  करता

 तो  हम  कार्य  हीਂ  नहीं  कर  संकते  ।  इसलिये  है  ।  इसी  बात  को  लेते  हुए  मेंने  अप  के

 प्रशासन  द्वारा  जो  नियम  जनता  की  सुविधायें  समक्ष  तीन  कटौती के  प्रस्ताव  रक्खे हें  ।

 बनाये  गये  हैं  उन  का  व्यक्ति  पालन  तीन  कटौती  के  प्रस्ताव  जो  कि  मेरे  नाम  में

 न  करे vt  विरुद्ध  कायवाई  की  जानी  हें  शौर  यद्यपि  मैं  विरोधी  पक्ष  की  जोर  से

 स्थानीय  i
 तोल  रहा  हुं  तथापि  मंत्री  महोदय  से  मेरी
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 प्रार्थना
 है  कि  उन  पर  वह  ana दें  सीटें  छन  को  पुरा  करने  की  करेंगे  ।  भारत

 इस  वरण  dfs  वह  विरोधी  पश्न  को  सनौर  कै  संविधान  में  परिगणित  जातियों  के  हितों  के

 से
 पेस  किये गए  हें  उन  की  कौर  कोई  ध्यान  न  रक्षण  के  लिए  केवल  दस  ag  का  ही  समय

 देना  कौर  परवाह  न  करना  उचित न  होगा  है  जिस  में से  तीन  ag  बीत  भी  चुके

 मेरी  प्रार्थना  है
 कि

 मंत्री  जो  में  तीन  अब  सात  वर्ष  बाकी  हें  सर्विसिज  के  विधय  में

 बरातें
 उन  के

 सामने
 रखने  जा  रहा  हूं  उन  पर  पांच वर्ष  का  जो  wats  वह  में  श्राप को

 ध्यान देने  की  कृपा  करें ।  बता  देना  चाहता  हूं  ।  कल  हमारे  एक  मित्र

 ने  बताया  था  कि  सन्  Ve  में  क्लास  नम्बर  १

 सन्  १९४७ में  देश  में  स्वतन्त्रता  भाई  शहरों
 भ्र २  में  कोई  परसेंटेज  नहीं  मिल  रहा

 परमात्मा करे  ag  दिन  शीघ्र झाय जब देश ५५  जब  देश  शर  श्राप  के  कथनानुसार  क्लास  तीन  में
 के  अन्दर  से  जिन  को  अनाप  पिछड़ी  हुई  भी  बहुत  कम  प्रपात  है  ।  श्राप  कहते  हैं
 जाति  वाले  कहते  दलित  जाति  या

 कि  उन  में  केवल  मेंट्रीकुलेशन की  परीक्षा
 गणित

 जाति  चाले  कहते  हें  यह  नाम  सदा  के
 वाले  भर्ती  होते  हें  उस  क्लास  तीन  में  सन्

 लिए  मिट  जाय  श्र  इंसान  २  में  कोई  भेदभाव
 १९४९  में  अनुसूचित  वर्ग  (Schedule

 न  रहकर  पूर्ण  समानता  जाय  ।  सन्  sig
 class)  वालों  २.७  संख्या  थी  ।  इसी

 में  सरकार की  प्रोर से  यह  घोषणा  की  गयी

 थी  कि  सरकारी  नौकरियों  में  परिगणित  जाति
 प्रकार  Yo  में  क्लास  तीन  में  ३.७

 संख्या  थी  कौर  सब  मिला  कर के  कुल  Xe €
 वालों

 at  ars  बारह  प्रतिशत के  हिसाब से  संख्या  रही  कौर  कलसा  १  कौर  २  में  तो
 नौकरियां  दी  जायेंगी  लेकिन  दुर्भाग्य  से  कहना

 उन  की  संख्या केवल  .३  ही  रही  श्राप
 पड़ता है  कि  ag  चीज़  अभी  तक  नहीं

 हो  पाई है  ।  भ्र भी कल  ही  विरोधी दल  की
 ही  बतलाइये  कि  ऐसी  दशा  होते  हुए  का

 हो  सकती  है  कि  यह  कौम  जिस  को  पिछड़
 ग्रोवर से  एक  सज्जन  इस  सदन  के  समक्ष  अपनी

 हम् नाच  at  कहते  अगले  सात  वर्ष  के  अन्दर

 भावना
 को

 प्रकट  करने  के  लिए  खड़े  हुए  जितना  उस  का  परसेन्टेज  AK  प्रतिदात
 तो  दूसरी तरफ  से  उन  के  भाषण में  रोड़े

 सरका री  सर्विसेज  में  होना  हो  जायगा  |
 बरसाये  गये  और  बाधाएं  डाली  गयीं  अच्छा

 सन्  १९४५०  में  जब  उन  को  ३.६  के  हिसाब
 तो  यह  होता  कि  are  लोग  उन  की  बातों का  से  नौकरियां  मिलती  हें  तो  सन्  ५१  में  यह
 समान  करते  लेकिन  उल्टे  उन्हों  ने  जो  बातें

 सदन  में  पेश  कीं  उन  की  खिल्ली
 शाद  थी  कि  हमारी  पापुलर  सरकार  इस

 संख्या  दुगनी  कर  देगी  शौर  ६  परसेंट
 उड़ायी  गयी  मुझे  यह  सब  देखकर

 बड़ा  कष्ट  भ्र  दुख  sar  मेरा  दिल  तो  नहीं

 तो  ले  ही  झ्रायगी  ।  लेकिन  में  प्रतीकों  बतलाना

 चाहता हं  कि  सन्  ५१  में  १६६६  लोग  क्लास

 चाहता  था  में  इस  बात  को  यहां  पर  बतलाऊं
 १  श्र  २  में  भर्ती  हो  कर  उतीणं  होकर

 लेकिन  चूंकि  में  भ्र पने  रेलवे  मंत्री  से  परिचित
 al  जाते  हूं  जिन  में  दलित  जाति  के  केवल  ३

 हूं  इसलिए  में  सब  बतलाने  के  लिए  उद्यम  हो
 ~  ही  लिये  जाते हूं  सन्  ५०  में  .३  और  सन्

 गया  झ्राखिर  सत्य  बात  को  कहने  में  कोई
 X  में  .२.  हीरहजातेहें में  का  ध्यान

 हिचक  भी  नहों  इसी  लिए  में  इन
 इन  fad  की  are  दिलाया  चाहता  हूं  कौर

 स्थगन  प्रस्ताव  (cut-motions)  के  द्वारा

 पका  ध्यान  इन  बातों  की  दौर
 चाहुंगा  कि  श्राप  ऐसा  कुछ  प्रयत्न  करें  जिसमें

 यह  कमी  भविष्य में  न  sta  इन  में  बढ़ती
 maga  करने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हैं  होती  जाय  ।  इसी  प्रकार  से  जो  श्राप  की
 कौर  ag  omar  रखता  हूं  कि  झाप  as  क्लास  सर्विस  है  कौर  जिन  में  ३.६



 रेलवे  9  g
 ATA CAG  २७  फरवरी  ह  gy  3  अनुदानों  कौ  मांगें

 स््रतिदत है उस के बारे में है  उस  के  बारे  अया  यह  की  देश के  इन्दर  है  वह  मिट  सकती  है  दूसरे

 जाती  थी  वह  बढ़  कर  के  साढ़े  सात  या  जो  are  at  बेकारी  की  समस्या है  वह  भी

 सात  प्रतिशत  अवश्य  हो  जायगा  लेकिन  में  बहुत  हद  तक  मिट  सकती  है  |

 श्राप को  ता र  कि  वह  २.२  ही  रह  जाता  है  ।

 a. तो  उन  की  wat  (recruitment)  इसी  प्रकार से  में  ने  अपना  तीसरा

 होती  है  शर न  उन  को  उतीर्ण  कर  के  लिया  कटौती  का  प्रस्ताव  एस  खोरी  के  सम्बन्ध

 जाता  है  यह  दशा  हमारे  भाइयों  की  अनाज  में  रखना है  ।  हमार  बहन  श्रीमती उमा  नेहरू

 सर्विसेज  में  हो  रही  है  प्रति  वर्ष  सात  हजार  जी  नें  श्राप  के  सामने  घूसखोरी  का  एक

 maa  श्राप  के  मैट्रिक  टेड  लिये  जाते  दृष्टान्त  भी  रवखा  लेकिन  मं  श्राप  को  बतलाना

 जिन  में  श्राप  केवल  २,  ४  या  ६  दलितशाही  चाहता  हूं  कि  रेलवे  के  बन्द  पैसा  कटी  की

 के  लेते  हंसराज  के  समय  में  यह  बेइन्साफो  घूस  खोरी  नहों  है  जो  कुली  युधान  पर  sar

 है  यह  प्रत्याय  है  श्राप  लोग  इस  को  क्यों
 करते  हें  उन  का  ठेका  राय  बहादुर फलाने  या

 भूल  जाते  हें  ?  इसी  लिये  मेंने  aaa  कट  मोशन  राय  बहादुर  फलाने  को  दिया  जाता  है  ।  ऐसे

 लोगों  को  ठेका  देने  के  कारण  उन  बेचारे के  द्वारा  बाप  से  यह  प्रार्थना  की  है  कि  आप

 रेलवे  की  नौकरियों  के  लिये  जो  ale  या  कुलियों  से  रिश्वत  जाती  है  ।  art  तो

 आयोग  (commission)  नियुक्त  करते  हजारों  रुपये  उन  ठेकेदारों  को  माल  चढ़ाने

 हूं  उस  में  इन  के  झ्रादमियों में  से  कोई  एक  अर  उतारने  (loading)  (unload-

 े  कर  नियुक्त  करें  ।  इस  सम्बन्ध  में  यह  मेरा  ing)  के  देते  लेकिन उन

 सुझाव  (suggestion)  ।
 कुलियों  से  सारा  काम  बेगार  में  लिया  जाता  है

 जब  कि  हमारे  विधान  के  इन्दर  लिखा  ्य

 दूसरी  बात  में  भ्र पने  कट  मोशन  को  है  कि  किसी  से  बेगार  नहों  ली  जायगी  ।  में  तो

 पेदा कर  के  अप  के  सामने  यह  रखना  चाहता  कहना  चाहता  हूं  कि  उन  कुलियों  का  ठेका

 हूं  जैसा  कि  हमारे  श्री  बलवन्त  सिंह  जी  श्राप  सहकारी  अधार  (co-operative

 मेहता  श्र  श्री  सोमानी  जी  ने  श्राप  के  basis)  पर  दें  जिस  मे ंजो  पचास  पचास

 सामने  राजस्थान  की  सुदेशा  रक्खी  है  ।  श्री  कुलियों  को  लोडिंग  ate  अनलोडिंग  पर

 बलवन्त  सिंह  जी  ने  अप  को  यह  बतलाया  है  लगाया  जाता  है  ale  उन  को  पैसा  नहीं

 कि  राजस्थान  के  भील  लोगों  की  क्या  दुर्दशा है  ।  दिया  जाता  है  वह  बन्द  हो  जाय  |  वह  स्टेशन

 इस  सम्बन्ध  में  में  बाप  को  यह  बतलाना  पर  एक  अनीता  बंडल  की  मजदूरी  करने  के

 चाहता  हूं  कि  रेलवे  में  हजारों  जमीन  लिये  आता  है  लेकिन  उस  गरीब  को  बिना

 घिरी  हुई  है  जो  किसी  काम  में  नहीं  arts  ।  पसे  के  उस  ठेकेदार  की  बेगार  करनी  पड़ती  है  ।

 यदि  उस  रेलवे  की  बची  हुई  जमीन  को  झप  शरर  उस  रिश्वत  में  साझा  किस  का  होता  है  ?

 स्टेशन  मास्टर  कौर  स्टेशन  स्टाफ  का  अर उन  हरिजन  निर्धनों  को  दें  दें  जिनके  द्वारा  आप

 की  अन्न  की  समस्या  हल  हो  सकती  है  तो  हमारे  हरिजन  को  ठेकेदारी  का  मौका  दें  में

 बहुत  अच्छा  हो  ।
 में  श्राप  के  पास  से  कुछ  नहीं  चाहता हुं

 कि  बाप  इस  प्रकार  की  अस्पृश्यता

 मांगता  |  केवल  जो  जमीन  लापरवाही  के  (untouchability)  को  मिटाने  की

 कारण  बेकार  पड़ी  हुई  है  उस  को  झगर  कोशिश  करें  ।  अपने  भाषण  में  पूज्य

 उन  लोगों  को  at  हरिजनों  को  दे  दें  तो  राष्ट्रपति  जी  ने
 qe  बतलाई

 शक  तो  अप  की  खाद्य  समस्या  जो  ae  कि  देश  के  भ्रमर  चन्  छूत  मिट  गई
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 यह
 बात

 उन  को  बतला  दी  गई  है  लेकिन  कितनी  जल्दी  छूत  मिट  जाती
 है

 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  मं  इस  सदन  में  बड़े  ही  दु:ख  सरकारी  नौकरियों  के  लिये  भी  में  सरकार  से

 के  साथ  कहता  हं  कि  अभी  छम्मा  छूत  मिटी  कहना  हूं  कि  दूसरे  जाति के  लोगों  को

 नहीं है  ।  बल्कि  छुपा  wa  तो  बढ़  गई  है  पंजाब  हरिजनों  a  स्थान  पर  नहीं  पाने  देना  चाहियें  ।

 म
 स्वर्ण  जाति  एक  कुएं  पर  एक  अछत  जाति  लेकिन यह  ती  आपके  करने की  चीज  है

 का
 झ्रादमी  नहीं चढ़  सकता  चाहें वह  मर  में  ने  राष्ट्रपति  जी  के  भाषण  में  सुना  है  कि

 ही  जाय
 |

 यही
 दशा

 राजस्थान  की  है  ।  वहां  पर
 देव से  छमा  छूत  दूर  हो  गई  है

 ।  यदि  वह

 वास्तव में  दूर  हो  गई  है  तो  छोटी  जातियों  को हाल  यह  है  कि  जो  सुविधायें  हरिजनों  को

 राजाओं के  सामने  थों  वह  राज  जनतन्त्र  हो  arated  बेसिस  पर  दिये  जाय  ॥

 जाने से  नहीं

 चौथी  क्लास  की  नौकरियों  के  लिये  श्राप
 शो  रचना  fag  बना  रस-मध्य )  :  जवाब  देंगे  कि  हरिजन  जाति  का  परसेंटेज

 रेलों  पर  बोलिये  ।
 काफी है  ।  श्रीमान  जी  मेहतरों  का  परसेंटेज

 डा०  जानववर ।  में  जानता  a  कि  कैसा  ?
 मेहतर  के  काम  के  लिये  तो  मेहतर  ही (९,

 मझ  क्या  बोलना  चाहिये  ।  लेकिन  में  इस  चाहिये  ।  गारा  ढोने  वाले  काम  के
 लिय

 गारा

 के  सिलसिले  में  यह  बात  कहना  चाहता  हूं
 ढोने  चाहियें  इसी  तरह  से  मिट्टी  पीने

 का  काम  है  तो  मिट्टी  होने  वाले  चाहियें  ।  इस कि  जब  भी  में  कोई  बात  बोत  रहा  होऊं

 तो  उपाध्यक्ष  महोदय  कृपा कर  के  कोई
 परसेंटेज  को  दूसरी  सर्विस  में  लगाना  सर्वथा

 सदस्य
 (interrupt)  विघ्न  न  डालें  अनचित  है  |

 अपनी  योग्यता  का  परिचय  न  दें  |  में  देखता  हूं  कि  एजुकेशन  मंत्री  शर

 हमारे  कांग्रेस  गवर्नमेंट  अराज  परिगणित
 म॑  दो  तीन  मिनट  में  कुछ  बात  कौर

 जातियों  को  सब  के  बराबर  लगने  केਂ  लिये
 कहना  चाहता  हं  ।  यह  मेरे  हृदय  की  भावना

 है  ग्रोवर  वह  में  मंत्री  महोदय  से  इस  सदन  में
 लाखो  पया  खर्च  कर  रही  है  तो  कोई  वजह

 नहीं  है  कि  उन  हरिजनों  के  योग्य  बालकों
 ही  नहीं  बल्कि  बाहर  भी  प्राइवेट  तौर  से

 कहूंगा कि  यदि वह  वास्तव  में  जमा  छत  की
 उन  के  होनहार  लड़कों  को  जो  रिश्वतखोरी

 नहीं  जानते  श्राप  ऊंची  सर्विसेज  में  जगह  न
 भावना  मिटाना  चाहते  हें  यदि  हरिजनों को

 परिगणित  जातियों  को
 या  उन  को  टेके  न  दें  ।  उन  को  बराबर

 आरों  के  बराबर
 लाने के  लिये  श्राप  को  उन  के  उत्साह  के

 लाना  चाहते  ह  वह  यह  ठेके  उन  लोगों
 बधना  चाहिये  |

 को  कयों  देते  हें  जा  श्राप  के  स्टेशन  मास्टरों

 प्रौढ़  स्टाफ  को  भ्रष्टाचारी  (corrupt)  म॑  कहना  चाहता हूं  कि  म॑  ग्रीन  कट

 ग्र  देते है  ?  यह  ठेके  कोआपरेटिव  बेसिस  मोशन  इस  लियें  नहीं  पेश  कर  रहा
 ह

 कि

 पर  दलित  जातियों  के  उन  लोगों  को  ही  में  श्राप  का  विरोध  कर  रहा  हुं  श्राप र
 +  जो

 दिय  जाप  यह  काम  करते  हें  ।  इसी
 बजट  यहां  पेश  किया  है  उस  के  लियें बजट

 प्रकार  से  हरिजनों  को  टो  स्टाल  और  खोंचे  की  तौर  श्राप  की  दोनों  सराहना  करता

 वालो को  सर्व  प्रकार  के  ठेके  कोआपरेटिव  धन्यवाद  देता  हूं  ।  में  अपने  कट  मोशन

 बेसिस  पर  द  यानों
 जलपान गू हू  उपस्थित  कर  रहा  हं  श्राप  की  मर्जी  है  श्राप

 {refreshment  rooms)
 भोजनालयों

 मानें  या  न  माने  क्योंकि  वह  विरोधी  aaa
 के  ठेके

 दें  और  फिर  देखिये  कि  देश  के  भ्रमर से was  र्स  की तरफ  से  भराये हें  ।  लेकिन  मुझे आशा है
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 ara
 अच्  के ay  ary  दर रे

 कि  हमारे  मंत्री  महोदय  सब
 बातों

 पर
 जरूर  खोले गये  हें  जो  mana से  भ्रमित  हैं

 विचार  करेंगे  श्र  मेरे  कट  मोशन  को  स्वीकार  और  उन  की  वजह  से  बहुत  गड़  बड़ी  होती  है

 करेंगे  ।  एक  चिकित्सा  सम्बन्धी  सहायता  (medical

 aid)  का  महकमा है  उस  में  दवाएं  बहुत

 स्वामी  रामानन्द  शास्त्री  उन्नाव व  कम  बँटती  हैं  कौर  काफी  रुपया  बचा  रहता  है
 ।

 ज़िला  रायबरेली--पक्चिम  व  जिल
 ऊंचे  ऊंचे  डाक्टर  हैं  लेकिन  छोटे  तबके

 दक्षिण-पूव॑--रक्षित--अ्रनुसुचित  :  के  कर्मचारियों को  दवाएं  बहुत  कम  मिलती

 माननीय  उपाध्यक्ष  ने  हैं  ak  ag  बेचारे  बाहर  से  दवा  कराते

 मुझे  रेलवे  बजट  के  स्वागत  के  लिये  जो  अवसर
 मेरे  कहने  का  यह  मतलब  नहीं  है  कि

 दिया है  उस  के  लिये  में  श्राप का  हृदय  से  यह  महकमा
 न

 खोला  जाय
 ।  यह  बहुत

 धन्यवाद  करता हूं  ।  यद्यपि  मुझे  कुछ  बोलना  wea है  लेकिन  इस  में  सुधार  किया  जाय

 नहीं  था  लेकिन  रेलवे  के  सम्बन्ध  में  मुझे  दो  mie  दवाइयां  अधिक  खरिदवायी  जायें

 चार  बातें  याद  प्रा  गई  प्रौढ़  वही  में  इस  के  शर  छोट  तबके  के  कर्मचारियों को  दवाइयों

 सम्बन्ध  में  कहूंगा  |  मुझे  ara  है  मंत्री
 की  विशेष  सुविधा  दी  जाये  |

 महोदय  उन  को  ध्यान  से  सुनेंगे  रोक  उन  पर

 इस  सम्बन्ध  में  मुझे  कुछ  कौर  भी  कहना परमल  करेंगे  ।  करीब  करीब  सभी  विषयों  में

 बहुत  से  महानुभाव  बोल  चुके  हैं  इस  लिये  में  है
 ।  कुछ  ऐसे  महीने  खुले  हुए  हैं  जिन  के

 पास  कोई  प्रोग्राम नही  है  ।  जेसे  कि  वैलफेयर
 उस  को  नहीं  दुहराऊंगा  |

 का  महकमा  एक  प्रकार से  धर्मादा  खाता

 मुझे  यह  कहना  है  कि  जो  कुछ  रेलवे
 खुला  हुकमो  कौर  सरकार

 बांट

 यदि  उन  के  पास  कोई  खास  प्रोग्राम
 के
 सम्बन्ध

 में  हो  रहा  है
 होना  चाहिये

 वह  सरकार  की  शक्ति से  ज्यादा हो  रहा  है
 ह ैतो  उस को  चलायें  लेकिन  कभी  कभी  खेल

 कूद के  सिवा  उन  के  पास  कोई  कौर  प्रोग्राम
 लेकिन

 फिर  मानव  समाज  में  हमेशा
 नहीं है  ।  इसलिये इस  की  जांच  जाय

 कुछ  न  कुछ  आवश्यकता  बनी  रहती  है भ्रौर

 उस  को  देखते  में  कुछ  बातें  श्राप  के
 a

 यदि  इस  महकमे  के  पास  कोई  प्रोग्राम

 नहीं है  तो  उस  को  बन्द  कर  दिया  जाय  |
 सामने  रखूंगा  |

 दूसरी  बात  में  यह  कहना
 चाहता

 हूं  कि रेलवे  म  कुलियों  की  दशा  इतनी  खराब

 है  कि  वह  एक  ठकेदार  के  ate  रहते  हैं
 बहुत  सी  यूनिवर्स  चल  रही  हें  ।  किन्तु  ऐसी

 रेलवे  यूनियन  को  तरक्की  देनी  चाहिये  जो  कि
 six  ठेकेदारों  के

 साथ  ate
 भी

 अधिकारियों

 का
 सम्बन्ध  रहता  कुलियों  से  दूसरे

 वापसी
 समझौते  के  ढंग  से  काम  चलाती  हो  ।

 अ्रादमियों का  भी  बेगार में  लिया  इस  से  भी  रेलवे  का  सुधार हो  सकता  है  ।

 रेलवे  विभाग  के  बहुत से  अफ़सरान ऐसे  हैं

 में  यह  नहीं  कहता  कि  सब  ही  ऐसे  हैं  जो  काफी

 कुलियों के  रहने  के  लिये  कोई  व्यवस्था नहीं  गड़बड़ी करते  भ्रष्टाचार विरोधी  के

 दूसरी  बात  यह  हे  कि  रेलवे  का  जो  छोटे  सर  जो  नियुक्त हैं  उन  से  वह
 लोग

 मिल  जाते

 ga  जो
 रिश्वतें  चलती  हें  तो  उन  में  सब

 इसी  प्रकार  के  दूसरे  लोग  उन  को
 तरक्की

 का  बटवारा होता  हैं  ।  सब  के  हिस्सों की

 देनी  चाहिए
 ।

 रेलवे  में  बहुत  से  ऐसे  महकमे  हुआ  करती
 है

 ।  ह. ड में झाप को
 को  इस  का
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 प्रमाण दे  सकता  हूं  ।  में  ने  देख  भाल  की  तो  उन  को  यदि  तरक्की  दी  जाय  तो  झगड़े  न  हो

 मालूम  gat
 कि

 यह  महकमा  इसलिए
 बना  कर  आपका  काम  हो  सकता है  |

 था कि  इस  महकमे  के  द्वारा  कम  इसके  अतिरिक्त  मुझे  माननीय  मंत्री

 होगी  लेकिन  जब  रक्षक  ही  भक्षक हो  जाये  जी
 से

 दो
 चार  बातें  पुलों  के  सम्बन्ध  में

 भी

 तो  दुनिया  में  कौन  बचाने  वाला  है  ।  जब  वह  कहनी  हैं  ।  हिंदुस्तान  में  बहुत  जगह  जनता

 महकमे वाले  उन  से  रिश्वत  में  हिस्सा  लेते  हैं  की  यातायात  के  लिये  पुलों  की  आवश्यकता

 तो  वह  भी  उन  पर  छापा  नहीं  मारते  हें  शौर
 है  जैसे  वालावाली  का  रेल  का  पुल  कालपी

 रिश्वतें  भ्र  बढ़  जाती  हैं  ।  इसलिये  उनकी
 का  पुल है

 कौर
 भी  गंगा पर  कौर  दूसरे

 कोई  विशेष  व्यवस्था  होनी  चाहिए  |
 रेल के  पुल  उन  पर  जनता  का  यातायात

 न  होन ेसे  जनता  को  बहुत  दिक्कत  होती है  ।
 का  जो  कमीशन  बना  हे  उस  के

 सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  उस  में
 सरकार  के  पास  इन  पुलों को  बनाने

 के  लिये  इस  समय  रुपया
 art  ज
 aed  ie  तो  वह  जाने

 उन  लोगों को  भी  लेना  चाहिए जो  कि  निम्न

 श्रेणी के  काम  करने  वाले  हैं  इस  प्रकार से
 वाले  बजट  में  इनके  लिये  रुपया  प्रान्तीय

 सरकारों  को  आदेश दें  कि  ag  उन  को
 सहयोग  से  काम  होना  चाहिए  |

 ५  खरच से  बनायें  शौर  केन्द्रीय  सरकार भी

 में  समझता हूं  कि  अगर  हैਂ  को  उन  को  मदद  करे  ।  तो  इस  से  यह  होगा

 खर्च  में  कमी  करनी  है  तो  वह  कुछ  कामों  को  कि
 एक  जिले से  दूसरे  जिले

 सें  a

 ऐसे  भ्रफसरान  को  दे  जिन  के  पास  काम  कम  है  जाने  की  दिक्कत  है
 ae  दूर  हो  जायगी  ।

 श्र  जिन  को  कौर  काम  दिया  जा  सकता  है  ।  सम्बन्ध  में  में  जाप  का  aH  करना

 इस  तरह  भी  बहुत  बचत  सकती है  चाहता  हूं  ।  उन्नाव  में  एक  पुल  की  बहुत

 बहुत सा  ऐसा  स्टाफ है  जिस  के  पास  काम  कम  आवश्यकता  है  ।  वह  मेरा  निर्वाचित  क्षेत्र है

 होता है  कौर  समय  उन  के  पास  बहुत  ज्यादा  इसलिए  मुझे  उस  रहने  है  ।  उन्नाव

 होता है  ।  तो  उस  समय  में  वह  कोई  न  कोई  दाहर में  रेल  को  पार  करने  का  कोई  भी  पुल

 शर  स्कीम  बनाते  जो  छोटे  वर्ग के  लोग  नहीं है  ।  वह  उस  मेन  लाइन  पर  है  जो  दिल्ली

 हैं  उन  के  पास  ज्यादा  काम  होता  है  ak  से  लखनऊ  होती  हुई  कलकत्ता  जाती

 उन
 को  फुरसत  नहीं  होती  ।  इन  चीजों की  है  ।  वहा  पर  मालगाड़ियां  दूसरी  गाड़ियां

 ठीक  ठीक  जांच  होनी  चाहिए  |
 बहुत  क्रांति  रहती  हैं

 ।
 में  समझता हुं  कि  इस

 वजह  से  २४  घन्टे  में  कम  से
 कम  राठ  घन्टे

 यूनियनों  के  बारे  में  मैं  ने  कहा  था  ।  जो
 तक  सड़क  का  फाटक  बन्द  रहता  है  कौर  चलने

 रेलवे  यू  नियम  हैं  उस  ने  भी  काफी काम  किया
 वाली  जनता  की  बहुत  भीड़  हो  जाती है  ।

 है  के  २४  हजार  मेम्बर हैँ  पौर  उन्हों ने

 पंजाब  परकाल  मद्रास  अकाल  ग्रोवर
 वह  छोटा सा  शहर है  कौर इस  से  वहां  बहुत

 दिक्कत  होती  है  ।  में  माननीय  मंत्री  महोदय
 भ्र काल  में  जितनी  उन  की  झा क्ति थी  सहायता

 भी  की  है  ।  वह  इस  तरह  कार्य कर  रहे
 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह  वहां थी  जनता

 की  यातायात के  लिये  एक  पुल  बनाने की
 न  में  इस  बात  को  अनुभव कर  रहा

 योजना  रखे  |

 कि  यदि  ऐसी  यूनियनों को  तरक्की  दी  जाय  तो

 भ्रामक
 में  समझौते के  ढंग  से  काम  हो  सकता  एक  बात  मुझे  कहनी  है

 ।
 वह  यह

 उन  के  पास  करीब  पांच या  सौ  झगड़े  कि  रेलवे  बहुत सी  फालतू  जमीन  है  |

 भराये जिन  को  उन्हों ने  निबटाया  |  इस  प्रकार
 215  PSD

 कुछ  रेलवे  के  अफसर  उस  जमीन  को  जुतवाते
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 स्वामी  रामानन्द-शास्त्री  |

 हैं  दूसरे  लोगों  से  दौर  उस  ar  wae
 जनता  दो  अजगरों  के  साथ  बंधी हुई  है उन के  यहां  mats  ।  में  उन  के  भी

 जानता  हूं  ।  कुछ  लोग  तो  जोतने  वालों  से
 ए  केन्द्रीय  राय  व्यय  लेखा  है  तथा  दूसरा

 पैसा  भी  लेते  इस  जमीन  से  रेलवे  को  कोई  रेलवे  प्राय व्यय  लेखा  एक  शताब्दी के

 कर-भार से  विशेषकर  विंमान  वर्षों के  बढ़े इनकम  नहीं  होती  ।  में  सरकार  से  प्राथेना

 कि  उस  जमीन  को  सरकार  हुए  कर  भार  से  सारे  राष्ट्र  का  नैतिक  बल  टूट

 भूमि  हीन  मजदूरों  को
 दे

 ।  इस  से  उन  के  चुका  है  ।  साधारण  व्यक्ति  भूख

 कुटुम्ब की  भी  गुजर  ही  सकती  है  प्रौढ़  सरकार  तथा  सतत  भुखमरी  में  फंसा  हुजरा है
 |  संघ

 को भी  उस  का  लगान  मिल  सकता है  प्रौढ़
 अ्रायव्यय  लेखा  में  स्वीकार  किया  गया  है  कि

 आमदनी  हो  सकती है  ।  इस  से  काफी  फायदा  प्रत्यक्ष  करारोप  कीਂ  अन्तिम  सीमा  पहुंच  चुकी

 हो  सकता हे  ।  यदि  रेलवे को  उस  ज़मीन  की  १९४९  से  किराया  दुगना  कर  fear

 अ्रावस्यकता  हो  तो  वह  उनसे  लिखा  सकती  है  गया  रेलवे  विभाग  सुरक्षा  के  लिये  तथा

 कि  जरूरत  पड़ेगी  यह  हम  जमीनें  जनता  की  सुविधा  के  लिय  farce  आवश्यक

 वापस  ले  लेंग े।  या  तो  यह  अत्यन्त  जीर्ण  शीर्ण है  या यह  जमीन  va

 को  स्थाई  तौर  पर  दे  जायें  ताकि  सफल है  प्रत्येक  दशा  में  इस  का  अ्रस्तित्व

 वह  उन  को  जोतें  हिन्दुस्तान  में  तो  रखना  ही  वास्तविक  तो  यह

 वें  की  लाखों  बीघा  फालतू  पड़ी  है  कि  कौन  इस  के  संचालन  का  उत्तरदायी  है

 हुई  हे
 ।

 यह  जमीन  उन
 लोगों

 को  दे
 ——FTaTT  मन्त्रिमण्डल  या  पुराना  मंत्रिमंडल

 दी  जाय  तो  इस  से  सरकार को  भी  फायदा  या  विभाग  तथा  उस  के  अधिकारी  जो  कायें

 हो  सकता  है  ait  गरीब  जनता  का  भी  संचालन  करते  हैं  या  यह  सभी  जनता  की  दुष्टि

 भला  हो  सकता  हूँ  ।  में  माननीय  मंत्री  महोदय  में  अपराधी  तीसरे  दर्जे के  यात्रियों  के

 का  ध्यान  इस  तरफ  अ्राकर्षित करूंगा  कि  कष्टों  का  विवरण  देना  व्यर्थ  हैं  क्योंकि  यह

 जल्दी  से  जल्दी  वह  इस  काम  को  देखें  |  बेहया  प्रशासन  बहुत  शान्तिपूर्वक  उन  का

 श्रवण  करता  है  तथा  कभी  कभी  तो  हंसता
 जिला  सहारनपुर में  मैं  ने  विशेष रूप  से

 जांच की  ।  वहां  सीलोनी  नदी  के  आसपास
 भी  wear  यह  ward  दुःखद  कहानी  है

 ।

 अधिकारी  समुदाय  के  भष्टाचार  के  कारण
 बहुत सी  जमीन  है  ।  रेलवे के  वहां  से

 उन
 लोगों  से  जो  इस  को  जोतते  हैं  रुपया

 यह  देश  बरबादी  तथा  यातनाओं  की

 सीमा को  पहुंच गया  है  यदि वे  अपने  को  नहीं
 लेते  श्र  वह  जमीन  लोगों

 सुधारते हें  तो  भीਂ  कोई  रास्ता  देश  के  लिये को  नहीं  मिलती
 ।

 तो  में  उन  का  ध्यान

 इस  तरफ  भी  झ्रार्काषित करूंगा  |
 इस  स्थिति से  बाहर  ara का  होना

 चूहे  शर  मेढ़क  की  कथा  हानुका  रेलवे
 मुझे  at  कुछ  विशेष  नहीं  कहना  है  ।

 यही  चार  बातें  मुझे  कहनी  थीं  ।  उन  की

 विभाग  की  स्थिति एक  चूहे  जैसी  है  तथा

 केन्द्रीय  झायव्यय  लेखा  एसा  है  जैसे  मेंढक
 कौर  में  ने  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  आकर्षित

 जैसे  दोनों  को  रस्सी  से  बांध  देने  पर  दोनों
 कर  दिया  |  प्रापत  जो  मुझे  बोलने  का  अवसर

 एक  उठते  या  गिरते  हैँ  उसी  तरह  इन  दोनों
 दिया इस  के  लिए  में  ग्रुप को  हृदय से  धन्यवाद

 को  एक  दूसर ेसे  सम्बद्ध कर  दिया  गया  है
 देता  हूं  सनौर  स्थान  लेता  हूं

 ।
 तथा  दोनों  ने  एक  दूसरे  को  खराब  कर  दिया

 ait  बदलाव  रास  )  भारतीय  तथा  कथित  नियोजित  पंजी  का  ४  प्रतिशत
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 क्यों  लिया  है  ?  वास्तव  में  ये  ४  जनता पर  है  श्राप को  चाहिये  श्राप उस  की

 श्रीमती  यात्री  से  प्राप्त  किया  जाता
 रक्षा  रें श्रन्यथ

 श्राप
 की  मृत्यु हो

 इस  के  बाद  दूसरा  मुख्य  संचित  कोष  मेरे  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि

 का है  जिस के  लिय  प्रतिवर्ष  १४५  करोड़  रुपया  घन नहीं  श्राप  ने  कुछ  धन  दक्षिण से
 प्राप्त

 लिया  जाता  यह  सारे  कोष  मिल  कर  किया उस  को  श्राप ने
 उत्तर

 में  नष्ट  कर

 Mo  करोड़  हो  जाते  यह  रुपया  यात्री  से  दिया  TAT  उड़ा  श्राप  को  चाहिये  था

 कि  उस  का  एक  अनुपातिक  भाग  दक्षिण  में लिया
 जाता  है  पर  इस  का  उपयोग  सामान्य

 आयव्यय  लेखा  संतुलित  करने  के  लिये  किया  व्यय  करते  ।

 जाता है  ।  बाप  व्योम  को  जोड़ने  वाली
 ara  कहते  हैं  कि  पैसा  नहीं  हैं  ।  arta

 लाइन  की  प्रियंका  में  आसमान  उठा  लेते  हैं  ।
 यात्रियों  का  किराया  अत्याधिक  बढ़ा  दिया

 रात  कहते  हें  कि  विश्व  धना ग़ार  ने  विकास
 शाप  ्र न्य देशों  से  तुलना  करते  हैं  जहां  राष्ट्रीय

 तथा  पुननिर्माण  कार्य  के  लिये  ३४  .  मिलियन
 नाय  तथा  प्रतिव्यक्ति  are  कहीं  अधिक  है  ।

 डालर  का  अनुदान  दिया  यात्रियों  के  तथा
 हमारे  aa  की  प्रति  व्यक्ति  अय  शून्य  तथा

 माल  भेजने  के  किराये  दुगने  कर  दिये  गय  हैं
 शुन्य  से  भी  कम  हो  गई  हे  इस  लिये  न्य

 फिर  भी  श्राप  कहते  ह  कि  भ्रमण  देशों  की
 देशो ंसे  तुलना  करना  ठीक  नहीं  इस

 तुलना  में  यह  कम  संसार  में  कोई  ऐसा
 या  गत  वर्षों  में  राय  में  कमी  क्यों  हो  गई  ह

 देश  नहीं  है  जहां  रेल  का  विभागਂ  प्रतिशत
 PEKo-K?  से  बराबर  यात्रियों  की  संख्या में

 इतना  संचित  कोष  अलग कर  के  रखता  हो
 क्लास हो  रहा  इस  का  कारण  किरायों की जितना  भारत  का  रेलवे  विभाग  यह
 बुद्धि  माननीय  मंत्री  का  कहना  हूं  कि  कृषि

 सारा  धन  वित्त  मंत्री  को  केन्द्रीय  प्राय  व्यय
 तथा  भ्र्च्छी  फसल  होने  से  यह  कमी  पूरी  हो

 लेखा  के  संतुलन  के  लिये  दे  जाता
 जायेगी  ।  अनाप  जीवन  भर  दस  वर्ष  पहले  की

 संघ  आयव्यय  लेखा  के  समान  रेलवे  सम्पन्न  कृषि  का  दर्शन  नहीं  कर  सकते

 वास्तव  में  जब  तक  वर्तमान  शासन  रहेगा  हर आयव्यय  लेखा  की  भी  तीन  कठिनाइयां

 एक  तो  यह  कि  स्वतन्त्रता  के  बाद  से  विकास  वस्तु  gay  होती  १५  वर्ष  की

 की  एक  स्वाभाविक  भावना  जाग्रत  हुई  दरिद्रता
 तथा  सूखा  एक  घन्टे  में  नहीं

 तथा  जा  सकता  |  यह  सारी  चीजें  अभी  दस  वर्ष
 केन्द्रीय  अपव्यय  लेखा  तथा  रेलवे

 तक  चलेंगी  ।  इसलिये  कृषि  या  चावल  के
 आयव्यय  लेखा  में  बहुत  बड़े  विनियोग  की

 उत्पादन  के  जापानी  रीति  का  भरोसा  न
 योजना  बनाई  बाद  में

 उन  को  अनुभव
 कीजिये  |

 हुमा  कि  खर्चा  बहुत  अधिक  पड़  रहा  है  तथा

 वे  इन  योजनाओं  की  पूति  करने  में  असमथ  डा०  लंका  सुन्दरम  :  संश्लिष्ट  चावल

 तीसरी  कठिनाई  अनुदानों  में  कटौती  करने  पर  के  लिये  प्रा पका  क्या  कहना  है  ?

 उन  योजनाओं  को  फेर  लेने  की
 श्री  बदलाव  संश्लिष्ट

 कल  माननीय  मंत्री  ने  कहा  था  कि  हो  सकते हू  उत्पादन  भी  ।  वास्तव  में

 दक्षिण  की  उपेक्षा की  गई  श्राप ने  वास्तव  wa
 का  यह  इसलिये  gar है  fe

 में  दक्षिण ay  उपेक्षा  की  अरब  मद्रास  किराया  बढ़ा  कर  जो  कर  वृद्धि  किया  गया  है
 अप  के  लि  य

 ~
 |  | ete  ऐसा  ही  रहा है  जैसे  सांड  के  उस  का  प्रभाव  धनी  झ्रादमियों  पर  नहीं

 लिये  लाल  वस्त्र  ।  जो
 कुछ  कांग्रेस  का  प्रभाव  पड़ेता  यह  लोग  तीरे  दर्ज में  यात्रा  करने
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 उपाध्यक्ष  महोदय :  अब  में  केवल  एक
 लगे  हैं  Teg गरीब  arent कहां  जाय  ।  यदि

 कोई  चौथा  या  पांचवां  दर्जा  होता  तो  शायद
 सदस्य  को  और  बोलने  की  ग्राम  दूंगा  क्योंकि

 वह  उसी  में  यात्रा  करता  ।  देवा  की  यह  एक  वें  प्रभी  तक  बोले  नहीं

 सामान्य  मनोवृत्ति  हैं  कि  हर  व्यक्ति यात्रा  के  श्री  गणपति  रामਂ

 व्यय  को  कम  करना  चाहता  हैं  पुदुक़्कोटै  से
 रक्षित-अ्नुसुचित  :  इस  सदन  में

 दिल्ली  खान  के  लिये  मुझ  तीसरे  दर्जे  में  यात्रा  माननीय  सदस्यों  को  कई  बार  अपनी  तरफ  से

 करने पर  ५०)  Fo
 व्यय  करने  पड़ते हूँ  मंत्री  महोदय  भर  रेलवे  विभाग  को  धन्यवाद

 संसद  का  सदस्य हो  कर  भी  मं  इस  योग्य  नहीं  देने  का  मौका  मिल  सकता  लेकिन  जिन

 हुं  कि  sais  दर्जें  में  यात्रा  कर  सकूं  ।  इस  का  सदस्यों को  इस  सत्र  में  कौर  इस  से  पहले के
 कारण  यह  है  किः  हम  को  हि  बच्चों

 सेशन  में  भी  बोलने  का  मौका  नहीं  मिला  क्या
 को भी  साथ  लाना  पड़ता  gt  पहले  यही

 उन
 को  अधिकार नहीं  है  वह  art

 किराया केवल  १७]  °C)  जब
 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  की  दिक्कतें  मंत्री  जी  के  सामने

 यह  हाल है  जो  संसद्
 का

 सदस्य  हे  तो  साधारण  रखें

 व्यक्तियों  का  तो  कहना  ही  क्या हैं  दक्षिण  के

 लोगों
 का  काशी  स्नान  के  लिये यात्रा  करना  उपाध्यक्ष  जहां  TH  माननीय

 थ  fr कम  हो  गया  इसी  प्रकार  उत्तर  के  व्यक्तियों  सदस्य  का  सम्बन्ध  है  चाहते

 में उन  नाम  बोलने  वालों  की  तालिका का  रामेश्वरम  की  यात्रा  करना  कम  हो  मया

 इसका  परिणाम  हैं  कि  लोगों  में  यात्रा  में  सम्मिलित  करू |  कभी  तक  जिसਂ  पद्धति

 करने  का  साहस  नहीं  रहा  इसलिये  रेल  का  हम  अनुकरण  करा  रहे हूँ  उस  के

 विभाग  को  चाहिये  कि  वह  कम  व्यय  कर  अनुसार  हर  दल  अपना  अधिवक्ता  छांट  लेता

 यदि  कोई  दल  अपना  अधिवक्ता  न  चुने तो कुशलपूर्वक  तथा  ईमानदारी  से  अपने  कार्य  का

 संचालन  करे  |  मैं  उस  का  उत्तरदायित्व  नहीं  ले  सकता  ।  मेरी

 सलाह  है  कि  ag  अपने  दल के  सचेतक से

 कहें  कौर  अपना  नास  सम्मिलित  करा
 में  में  भ्रष्टाचार  की  झ्रोर  अप  का

 ध्यान  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  किਂ
 श्री  आर०  एस०  तिवारी  (

 छतरपुर

 दतिया-टीकमगढ़  )  :  उपाध्यक्ष  महोदय  में
 भ्रष्टाचार  विरोधी  यंत्र  मौजूद  हे  ।  परन्तु

 सर्वप्रथम  आप  को  धन्यवाद  देता  ह ह इस  देश  में  भ्रष्टाचार  तो  भ्रत्यन्त

 सुन्दर  तथा  वैज्ञानिक  रूप  सेਂ  बुना  जाने  वाला  क्योंकि  पिछले  साल  बजर  के  अवसर

 वस्त्र  भ्रष्टाचार इस  देश  में  सर्वे  विद्यमान
 पर  भी  मुझे  बोलने  का  मौका  नहीं  मिला  था

 अबरार  ने  एक  छोटा  सा  मौका  दिया  है  ।
 2  तथा  अधिकारी वर्ग  का  कोई  भ्रंश इस  से

 में  माननीय  मंत्री  महोदय  को  भी  धन्यवाद मुक्त  नहीं
 आपने  गत  नौ  महीने  में

 चार  का  ga  करने  के  लिये  क्या  प्रयास  किया  देता  हूं  जिन्होंने  भ्र पने  बजट  को  संतुलित

 जन  लेखा  झा गणन  समिति  ही  नहीं  किया  बल्कि  €  करोड़  से  ऊपर  की

 तथा  महालेखेक्षक  तीनों  के  प्रतिवेदन  बचत  भी  दिखाई  |  परन्तु में  एकਂ  ऐसे  प्रदेश

 महिलाओं  की  शिकायत  करते  हैं  तथा  से  पाया हूं
 जिस  नाम  विजय  प्रदेश हैं

 संसद्  में  जो  खुले रूप  से
 विचार  किया  गया  विजय  प्रदेश  एकਂ  एसा  प्रदेश है  कि  जहा न

 रेलें  हैं
 न

 सड़कें  हें  शौर  न  यातायात का है  उस  से  भी  यही  परिणाम  निकलता  है  i
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 भविष्य में  विचार  लेकिन उस  योजना कौर  ही  कोई  साधन  इस सद नत  में  बोलने

 वाले  बहुत  से  सज्जनों  ने  बहुत  सी  को  उस  बजर में  स्थान  भी  नहीं  प्राप्त  हुआ

 बातें  कहीं  रेल  के  डब्बे  भ्रच्छे  नहीं  लिये  में  अपने  विचार  प्रकट  करना

 किसी  ने  कहा है  कि  रेल  की  गलियां  भ्रमणी

 नहीं  किसी  ने  कहा  कि  रेल  के  दरवाजे  शायद  ड्राप  विजय  प्रदेश  को  पर्दा  नदीन

 कच्छ  sal  हें  लेकिन  भें  श्राप से  इस  की  प्रार्थना  अ्रौरत  की  तरह  समझते  ्य  |  जिस  प्रकार

 नहीं  करना  में  तो  केवल  यह  चाहता  पर्दानशीन  शभ्रौरत  के  उस  के  गुण

 हूं कि  जहां भी  जो  चीजें  अच्छी  न  हों  वह  कौर  उस  केसिंग  नहीं  दिखाई  दे  ते  उसी  प्रकार

 विंध्य  प्रदेश  को  दे  दी  जायें  क्योंकि  विजय  प्रदेश  विंध्य  प्रदेश के  गुण  कौर  अंग  श्राप  को  दिखाई

 में  अच्छी  या  बुरी  किसी  भी  प्रकार  की  ५  नहीं  देते  ।  भूतत्व  परीक्षण  मंडली  की  रिपो

 नहीं  हैं  ।  के  भ्रनुसार  यह  प्रदेश  सभी  प्रकार  वे  खनिज

 पदार्थों  से  भरा  पूरा  यहां  भ्रमरी  प्रतिरोधक

 ठाकुर  दास  भागने  अध्यक्ष  पद  पर

 आसीन  श्रलमूनियम  चू  ने  का  पत्थर

 कई  लोहे  की

 विष्य  प्रदेश  में  तो  भ्रांखों  के  तले  ही  सफेदा  धातु  बलगत्रा झ  शीशा

 अन्धेरा है  |  यह  प्रदेश  भारतवर्ष के  बीच  बनाने  की  बतन  बनाने  वाली  मिट्टी

 में  होते हुए
 भी  ऐसा  हूं  कि  हर  चीज  में  पीछे  अथवा  चीनी  मिट्टी  पाई  जाती

 पड़ा  उचना  है
 ।

 इस  में
 न

 कोई  यातायात के  श्रीमान  जी  विंध्य  प्रदेश  की  रिपो  एक

 साधन  न  रेलें हें  प्रौढ़  न  कोई बस  सर्विस  सब सेਂ  बड़ी  बात  वहां  पर  कोयले  की

 ही  १००,  १००,  ८०,  ८०  मील के  म्रल्दर
 राज  हिन्दुस्तान  में  दूसरे  दर्ज  का  कोयला .

 इसलिये  पहिले  तो  माननीय  मंत्री  जी  से  मेरी  सिवा  विजय  प्रदेश  के  श्र  कहीं  नहीं  पाया

 यह  शिकायत है  कि  जब  पिछले साल  समयाभाव  जाता  ।  वहां  पर  जो  सिंगरौली  तहसील

 के  कारण  समय  न  मिल  सका  तो  मैँ  ने  विंध्य  सींधी  जिले  में है  उस  में  €००  वर्ग  मील

 प्रदेश  के  सम्बन्ध  में  एक  लिखित  योजना  एरिया  में  कोयला  है  लेकिन  वहां  रेल  न  होने

 उन  को  दी  उस  योजना के  लिये  उन्हों  ने  के  कारण  यातायात  न  होने  के  कारण  १००,

 मुझ  से  यह  कहा
 था

 कि  वहू  उस  पर  १००,  २००,  २००  मील  के  ईदें  गिर्द

 बजट  पर  विचार  करेगें  ।  ott  बहुत  सी  कोई  रेल  न  होने  के  कारण  यह  कोयला

 नई  रेलों  का  निर्माण  किया  है  कौर  बहुत  सी  बे  कार  पड़ा  श्राप  वहां  रेलें ले  जायें

 विचाराधीन  भी  हें  ।  आपने  अपने  भाषण  में  तो  ag  को  कोयला  भी  मिल  जायगा  शर

 दिवा  दास  गांव  लाइन  पश्चिमी  बंगाल  में  वहां  के  गरीब  लोगों  का  काम  भी  भविष्य  में

 बिजली  से  चलने  वाली  लाइन  मद्रास  भ्र ौर  चल  मैं ने  साप  को  यह  आंकड़े  विजय

 उत्तर  पंजाब  भ्र  पश्चिमी  बंगाल  प्रदेश  की  गवर्नमेंट  की  रिपोर्ट  से  दिये

 लाइनों  का  जब  जिक्र  किया  लेकिन  बाप  ने  स०  प०

 विंध्य  प्रदेश  का  नाम  भी  नहीं  fear  |  कौर  सोहागपुर  में  बारह  सौ  वर्ग  मील

 मे  ने  जो  लिखित  योजना  विंध्य  प्रदेश  के  ब  रे  श्र  में  ४  सौ  वर्ग  मील  में  कोयला

 में  दी  थी  शायद  उसे  माननीय  मंत्री  जी  भूल  उमरिया  शौर  जोहिला
 में  तो

 रेल  पहुंच

 गये  में  तो  नहीं  भूला हूं  लेकिन  मैँ  सोच  रहा  हू
 लेकिन  सिंगरौली में  जहां  €००  वर्ग

 श्री कि  शायद  विजय  प्रदेश की  लाइनों पर  वे  मील  कोयला है  रेल  के  न  होने के  कारण
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 बहुत  परेशानी  वहां  पर  चूने
 का

 इतना  बड़ा  जिसमें  से  ३४  रियासतें  बुन्दे  खंड  की  हे

 क्षेत्र है  जो  कि  ४४५००  वर्गमील में
 इतना

 श्र एक  रीवां  बुन्देलखंड की  है  ।  पहले यह

 बड़ा  एरिया  होते  हुए  भी  वहां रेल  नहीं  प्रदेश  इन  छोटी  छोटी  रियासतों  में  बंटा  हुमा

 दूसरे  तीसरा  में  ८७९४५  एकड़  भूमि में  था  ।  इस  का  पता  नहीं  था  कि  वहां  कितनी

 पाया  जाता  है  मांडेर  में  चूने
 का

 पत्थर  आमदनी  हो  सकती  थी  ।  राजा  लोंगों  ने  इस

 पाया  जाता  है  ।  लेकिन  वहां  रेल  न  होने  के  प्रदेश  कोई  उन्नति नहीं  की  वह  अपने

 कारण  मिट्टी की  तरह  पड़ा  भोगविलास में  लगे  रहते  थे  ।  इसलिए

 gard  इसलिये  श्रीमान  जी  मेरी  यह  उपाध्यक्ष  महोदय  में  चाहता  हूं  कि  माननीय

 प्रार्थना  है  कि  इस  तरफ  के  लिए  रेल॑
 बनाने  मंत्री  महोदय  इस  कौर  श्रव्य  ध्यान  दें  ।

 के  सम्बन्ध में  ध्यान  दिया  जाय  |  ड्राप  इसको  ध्यान  देंगे  तो  श्राप  को

 जितना  खनिज  पदार्थों  का  उत्पादन  चाहिए

 इस  के  भ्र ति रिक्त  विध्यप्रदेद  के  छतरपुर  उतना  मिल  सकता है  कौर  यह  देश

 टीकमगढ़  ae  पन्ना  जिलों  में  जहां  हीरा  शाली  हो  सकता  है  कौर  यदि  आ्रापने  ध्यान  नहीं

 निकलता है  वहां  इन  जिलों में  भी  रेल  नहीं
 दिया

 तो
 वह  वैसा  ही  पिछड़ा  ता  रहेगा

 जैसा

 उन  से  सौ  सौ  मील  की  दूरी  पर  से  रेल  कि  राजाओं  के  जमाने  में  था  ।  में  ने  श्राप  को

 निकलती  यहां  कोई रेल  नहीं  इधर
 यहां  के  लिए  रेलवे की  योजना तों  पारसाल

 भी  ड्राप  अवद्य  ध्यान  दें
 ।

 अनेक  सज्जनों  ने  दी  थी  शायद  वह  ड्राप  के  दफ्तर  में  पड़ी  होगी  ।

 मांग  की  fe  गाड़ियां  बढ़ायी  जायें  सौर  कुछ  में  चाहता  हूं  कि  ललितपुर  से  या  झांसी  या

 ने  मांग की  fe  उन  का  मिलने का  समय  ठीकਂ
 हरपालपुर  छतरपुर  होती  हुई

 किया जाय  लेकिन  यहां  के  लिए तो  ?  पन्ना  सतना  को  मिलाये  शर  वहां  से

 में  यही  मांग  करता  हूं  कि  यहां  रेल  की  पटरी  राजधानी  रीवां  होती  हुई  सिंग  रोली
 को  मिला

 डाली  पन्ना  में  हीरा  खान  होते
 दें  ताकि  उस  खदान  के  पास  तक  रेल  पहुंच

 हुए भी  वहां  रेल  नहीं  है  ।  वहां  पुराने  ढंगਂ से  जाय |  यहां  Loo  वर्गमील  की  कोयले की
 हीरा  निकाला  जाता  है  ।  वहां  हीरा  का  एरिया

 खदान है  ।  इस  को  कभी  तक  ्य  नहीं
 Yo  वर्ग  मील  है  ।  वहां  से  रेल  ४४५  मील

 जाता  |

 की  दूरी पर  है  ।  इसलिए  वहां  हीरा  निकालने

 इस  के  श्रति[रिक्त  में  श्राप  से  रजें  करूंगा के  कोई  नये  हथियार  काम
 में  नहीं

 लाय  जाते  ।  इसी  प्रकार  से  वहां  विजावर  का
 fe  हम  यहां  पत्थर  की  वस्तुएं  कौर

 चक्कियां  बना  कर  सतना  के  स्टेशन  से  बिकने
 इलाका है  जो  छतरपुर जिले  में  है  जहां  २२

 मील  लम्बा  पहाड़  है  जहां  लोहा  बनाने  का  के  लिए  भेजते ह  |  पन्ना  में  उसी  तरह  का  पत्थर

 पत्थर  मिलता  है
 ।

 वहां  पुराने  ढंग  से  कुछ
 होता है  जेसा  कि  राजस्थान में  ।  वहां

 यात  न  होने  के  कारण  हम  वहां  के  पत्थरों  की
 लोहा  बनता  भी  है  ।  जरगर  सरकार  वहां

 नये  ढंग  से  फैक्टरी  द्वारा  लोहा  बनाना  स्वीक।र  चक्कियां  तथा  भ्रष्ट  वस्तुएं  बाहर  नहीं  भेज

 कर  ले  तो  में  समझता  हुं  कि  सारे  भारतवर्ष
 सकते  ।  इसलिए  में  ड्राप  से  यह  प्रार्थना  करूंगा

 कि  श्राप  इस  तरफ  ध्यान  दें  ।  रेलवे की  योजना की  रेलों  के  लिए  वहां  से  लोहा  मिल  सकता  है

 शर  बाप  का  अर  गरीब  लोगों  का  काम  चल  तो
 मेंने  आप

 को  पुरी  दे  ही  दी  है
 ।

 सकता है  fae  प्रदेश  ३५  छोटी  ड़ी  दूसरी  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  मंत्री
 रियासतों  को  मिला  कर  बनाया  गया  है  जी  ने  कल  ५  वक्तव्य  में  बतलाया  था
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 कि  भ्रष्टाचार  को  दूर  करना  कठिन  सा  है  ।
 किया  जाता  है  ताकि  वह  उन्नति की  झोर

 मे ंभी  मानता हूं  कि  भ्रष्टाचार को  दूर  करना  आगे  बढ़ें  ।  अस्तु  मेरी  श्राप  के  जरिये  रेलवे

 कठिन नहीं  तो  राज से  बहुत  पहले इस  मंत्री जी  से  यह  करबद्ध  प्रार्थना  है  कि  विध्य

 प्रदेश  की  बाबत  ध्यान  दें  श्र  वहां  रेलवे  बनाने को  दूर
 कर  गया

 होता
 |
 लेकिन फिर

 भी  में  आप से  सहमत नहीं  हूं  कि  कोशिका  का  जल्दी  से  जल्दी  प्रयत्न  करें  ।

 करने  पर  वह  दूर  नहीं  हो  सकता  है  ।  श्रापने
 श्री  uso  बी०  मेरे  पास

 जो  उच्च  वर्ग  के  कर्मचारियों  के  सम्बन्ध  में

 कहा कि  वे  लोग  कहते  कि  aa  पर  समय  नहीं  है  इसलिये  म॑  केवल

 थोड़े  से  विषय  चुन  लूंगा  जिन  पर  में  ५ अपन
 विश्वास  जाता है  ऐसी  ददा  में

 विचार  व्यक्त  करूंगा  |
 नौकरी  भअ्रसम्भव  है  ।  तो  उस  सम्बन्ध  में

 मुझे  यही  oat  करनी  है  कि  वही  श्री  विल  राव  ने  एन०  एस०  रेलवे  के

 ऊंचे  अफसर  इस  काम  को  सुधारें  सम्बन्ध  में  अधिनिर्णीत  के  निर्णय  के

 वह  भी  अपने  को  स्वतन्त्र  भारत  का  लग  कवित  न  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  कहा  है  |

 समझें  |  वह  स्वतन्त्र  भारत  से  अलग  नहीं  हें  ।  स्थिति  का  निरीक्षण  किया  गया  है  ate

 जो  लोग  पालियामेंट में  चुन  कर  प्राय  हें
 उनमें  पता  लगा  है  कि  ,  एक  अल्प  संख्या  को

 ग्रोवर  उन  अफसरों  में  कोई  भेद
 छोड़े  श्रधिनिणेता  निर्णय  को

 नही ंहै  वह  भी  उन्हीं  के  बराबर  ह  |  अगर  वह  कार्यान्वित  करन  के  अपेक्षित  समस्त

 तनख्वाह  पाते  हें  तो  इसलिए  कि  वह  २४  घंटे  अतिरिक्त  क्ंचारीवृन्द  कार्य  में  लगे  हुए  हैं
 काम  करते  हें  ।  अर  जो  काम  करता  तथा  ३१  मारे  १९५३  तक  यह  निणंय  पूर्ण
 है  वह  भोजन  को  किसी  किसी  रूप  में  लेता  रूप से  कार्यान्वित कर  दिया  |

 इससे  कोई  किसी  में  फर्क  नहीं
 अवज्ञातार्थ  झधिरक्षित  कर्मचारियों  के

 पड़ता  ।  इसलिए  मेरी  उन  से  चेतना  के  साथ
 सम्बन्ध में  भी  में  यही  कहना  चाहेगा ।

 प्रार्थना  है  कि  इस  काम  में  भरसक  कोशिश
 म केवल  स्टेशन  मास्टरों  के  सम्बन्ध  उर्स

 करें  ।  वह  भी  जब  रिटायर  होंगे  तो  उन  को
 समय  तक  कठिनाई  जब  तक

 पालियामेंट  में  मेम्बर  होकर  खाने  का  अधिकार
 भर्ती  किये  गये  व्यक्तियों  की  शिक्षा  समाप्त

 है  गौर  योग्यतानुसार  वह  मंत्री  भी  हो  सकते
 नहीं  होती  है  ।

 गुलाम  देश  के  नौकर  नहीं  हें  ag

 स्वतन्त्र  देश  के  मुलाजिम  हूँ  वह  गुलाम  नहीं  उन्हों  ने  सम्मेलन  के  प्रस्ताव  के  सम्बन्ध

 ह्  उन  को  अपनी  यह  धारणा  बनानी  चाहिए
 मे ंभी  कुछ  कहा  है

 ।  उन
 का  कहना है  कि

 गौर  इसी  धारणा  से  देश  का  उद्धार  हो  सकता
 बारसी  लाईट  रेलवे  के  लिये  जो  भुगतान

 किया  गया  है  उस  को  विकास  कोष  पर
 दूसरी  चीज उन  को  यह  भी  समझना

 चाहिए  भ्रमर  वह  इस  भ्रष्टाचार को
 रोपित  नहीं  करना  चाहिए  था  ae  निर्णय

 किया  जा  चुका  हैं  कि  यदि  क्रय  मूल्य  के  लाभ  से कायम  रखेंगे  तो  जो  उन  की  सन्तान  होगी

 male
 वह  भी  इस  को  अपनाती चली  जायगी  श्र

 ज्ञात  हो  कि  वह  अपीलोषणीय  है

 इस  de  भारत  का  उत्थान  हरसम्भव है  ।
 1१  विनियोग  से  लाभ  vey  प्रतिशत  रे  कम

 हो  दायित्वरोप  विकास  कोष  पर  होरा इसलिए  में  प्रार्थना  मुलाजिमों  से

 ग्रोवर  बड़े  अफसरों  से  कि  इस  कौर  वह  ध्यान  दें  |  तनाशा  की  जाती  है  कि  वारसी  लाइट

 और  अपने  कर्तव्य  को  पूरा  करें  और  आलोचना  रेलवे  श्रपरितोषणीय  इसीलिये  क्रम  मुल्क
 का  बुरा  न  मानें  |  उन  को  केवल  आगाह  विकास  कोष  पर  भ्र शिरो पित  किया  गयਂ
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 शी  मन्थनी  ने  कई  बातें  कही  ह  ।  में  इस  जाता  जैसे ही  कोई  मामला  न्यायालय मैं

 अवसर
 पर

 उन  के  द्वारा  कही गई  सभी  भेजा  जाता  है  तुरन्त  उस  मामले  से  सम्बन्धित

 बातों  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  परन्तु  मुझे  हक मं चारी  को  काम  करने  से  रोक  दिया  जाता

 बताया  गधा  है  कि  उन्हों  ने  रेलवे  बोर्ड  को  है  तथा  जब  तक  न्यायालय  से  उस  मामले  का

 उन  में  ते  अनेक  बातों  के  सम्बन्ध  में  लिखा  friar  नहीं  हो  जाता  सम्बन्धित  व्यक्ति

 मेरा  विचार  है  कि  उन्हों  ने  यहां  पर  कुछ  नई  को  अस्थिर  दा  में  रहना  पड़ता  है  ।

 बातें  कही  हैँ  ।  में  निःसन्देह  उन  श्र
 श्री  मन्थनी  ने  स्थानापत्रिक  भत्ते  के

 अधिक  परीक्षण  कराऊंगा  तथा  उन  को  इस
 प्रदान  किये  जाने  के  सम्बन्ध  में  रेलवे  के

 सम्बन्ध  में  सुचित  करूंगा  ।  परन्तु  दो  तीन
 डिवीजनों  में  समानता  की  wie  भी  निर्देश

 बातों  के  सम्बन्ध  जो  उन्हों  ने  कही  हैं
 किया  है  ।  विभिन्न  रेलों  के  नियमों  की  समानता

 जिन  को  में  महत्वपूर्ण  समझता  मैं
 की  कौर  हमारा  ध्यान  गया  है  तथा  प्रक्रिया

 कुछ  दाऊद  कहूंगा  |  उन्होंने  चुनाव  प्यादों  की
 को  समान  बनाने  की  कार्यवाई  की  जा  रही

 है  |

 कौर  tT
 c.

 श  किया  है  तथा  उन  के  सुधार  के

 मैसूर  के  श्री  गौडा  ने  मंसुर के  भूतपूर्व अनेक  सुझाव  दिये  जैसे  एक  सप्ताह  के  अन्दर

 परीक्षा  फलों  का  परीक्षाओं  को  राज्य  सेवा  gait  का  set  उठाया  है  |

 नरम  बनाना  इत्यादि  ।  में उन  के  सुझावों
 में उन  सुचित  करना  चाहता हूं

 कि

 कुछ  भूतपूर्व॑  राज्य  रेलों  के  कर्मचारियों  का
 का

 स्वागत  करता  हूं  शौर  जसा  में  अपने

 बयान  में  कह  चुका  चुनावਂ  पसंदों  की  प्रक्रिया  yet  मेरे  विचाराधीन है  तथा  मैसूर  भी
 उन

 में

 के  सुधार  करने  का  प्रश्न  विचाराधीन  है  तथा  से  एक  है  ।  में  सदस्य को  विश्वास  दिलाना

 माननीय  सदस्य  द्वारा  दिये  गये  सुझावों  पर  चाहता  हं  इस  मामले  पर  भी  में  उचित

 निश्चय  ही  उचित  रूप  से  ध्यान  दिया  जायगा  |  रूप से  ध्यान  दूंगा ।

 इश  के  पश्चात्  उन्हों  ने  कहां  कि  उच्चता  श्री  रामनगीना  सिंह  ने  चितबड़ागांव  के

 समिति  वा  कार्य  समाप्त  करने  में  शीघ्रता  सम्बन्ध में  कुछ  कहा  है  ।  मुझे  तो  केवल
 उन  के

 से  काम  लिया  जाय  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  उन  से  उस  स्पष्ट कथन  से  मतलब  है  कि  इस  स्टेशन

 के  कर्मचारी वैगन  प्रदाय  करने  के  लिये  बड़ी सहमत  हूं  यह  विषय  हमारे

 बड़ी  रवामें  लेते  हूं  ।  में  उन्हें  बताना  चाहता विचाराधीन  है  तथा  कार्य  को  शीघ्र  समाप्त

 हु ंकि  हम  इस  की  विद्वेष  रूप  से  जांच  करायेंगे करने  का  प्रत्येक  संभव  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।

 तथा  में  तराशा  करता हूं  कि
 माननीय  सदस्य  भी

 में  उन  को  ठीक  से  नहीं  बता  सकता  कि  इस  में

 समय  लगेगा  परन्तु  हम  छे  से  लेकर  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  सहायता  तथा  सहयोग

 प्रदान  करेंगे  |
 राठ  महीने में  यह  कार्य  समाप्त कर  देंगे  ।

 विभिन्न  स्टेशनों  में  सुधार  सुविधाओं
 श्री  मन्थनी  ने  कर्मचारियों  को  दीघंकाल

 का  प्रबन्ध करने  तथा  नई  लाइनें  निर्माण  करने
 तक  काम  करने से  रोक  कर  अस्थिर  दशा  में

 के  सम्बन्ध में  भ्र नेक ों  सुझाव  दिये  गये  है  ।  यहां
 रखने  से  उत्पन्न  होने  वाली  कठिनाई  की  श्रोर  उन के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  सम्भव  नहीं  है
 भी  निर्देश  किया  है  ।  में  स्वयं  उन  की  इस

 परन्तु  में  निइंचय  रूप  से
 उन  पर  विचार

 कठिनाई  को  दूर  करने  की  आवश्यकता  का  करूंगा  तथा  सुविचारों  तथा  सुधारों  के  सम्बन्ध

 अनुभव  करता
 हूं  परंतु  कठिनाई तब  उत्पन्न हो  में  में  जो  कुछ  कर  सकता  हूं  करने  का  प्रयत्न

 जाती हैं  जब  मामला  न्यायालय  में  भेज  दिया  करूंगा  ।
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 बी०  रेलवे  के  सम्बन्ध  लगभग  १०  लाख  रुपया  प्रतिबंध  दे  रहे

 में  कुछ  शब्द कह  ।  बिहार  सरकार  द्वारा  TAT  लगभग  ५००  बलब  तथा  इंस्टीट्यूट  ह

 यह  विषय  हमारे  सामने  लाया  गया  है  ।  इस  जिन  के  भवनों  तथा  प्रारम्भिक  सामग्रियों  का

 रेलवे  को  रामान  लेने  का  विचार  नहीं  प्रबन्ध  रेलों  द्वारा  किया  जाता  है  ।  हमारे

 है  परन्तु में  ने  रेलवे  बोर्ड  के  सभापति  से  कहा  पास  जितना  कोष है  निश्चय  रूप से  उस  की

 जो  जल्दी  ही  बिहार  जाने  वाले  कि  वह  सीमा  के  अ्रन्दर  हम  कौर  भी  बहुत  कुछ  करन

 बिहार  सरकार  से  इस  सम्बन्ध  में  बातचीत  का  प्रयास  करेंगे  |

 करे ं4  Sto  लंका  पुर  ने  झाल  shear  रेलवे

 ग्रनसुचित  जातियों  के  दो  तीन  सदस्यों  नें  मिनिस्टर  रियल  स्टाफ  एसोसियेशन  की  मान्यता

 रेलवे  में  भ्र नू सूचित  जातियों  की  स्थिति  के  को  नंदन  उठाया न  उन्हों  ने  कहा  कि  इंस

 सम्बन्ध  म  कुछ  कहां  सरकार  सम्बन्ध  में  हमारी  नीति  परस्पर  विरोधी

 है  तथा  कदाचित  उन्हो ंने  उदाहरण के  रूप सरकारी  नौकरियों  में  उन  की  रीति से

 में  द्वितीय  वर्गीय  अधिकारी  संघ  की  मान्यता भली  भांति  परिचित  है  तथा  सरकार  उन  की

 प्रतिशतता
 में  वृद्धि  कराने  के  लिये  सभी  व्यवहार

 का  उल्लेख  किया  ati  घोषित  अ्रधिकारियों

 रिक  उपाय  कर  रही  है  ।  में  अनुसूचित
 1.0  एसोसियेशन ों  तथा  शभ्रघोषित  कर्मचारियों

 जातीय  भाइयों  की  विद्वेष  कठिनाईयों  से  की  य  नियमों  की  मान्यता  का  अ्राधार  सबंधी

 परिचित  हूं  तथा  में  इस  सम्बन्ध  में  जो

 र

 भिन्न  है  तथा  भिन्न  प्रकार  के  नियमों  के  श्रृंगार

 a भी  कर
 सकता  हूं  करना  चाहता  ष  मं  उन  को  मान्यता  प्रदान  की  जाती  घोषित

 अधिकारी  य  नियतन  बनाने  का  अधिकार  नह विचार कर  रहा  कि  उनके  लिये  क्या  कर

 सकता  हं  विशेष  कर  रेलवे  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  रखते  तथा  उन  की  एसोसियेशन  को  मान्यता

 एक  सुझाव  दिया  गया  था  कि  श्रनसुचित  देने थे  उन  को  अभिवेदन  करन  अतिरिक्त

 जाति  का  एक  सदस्य  रेलवे  झ्रायोग में  नियुक्त  अर  कोई  अधिकार  प्राप्त  नहीं  होता

 कर
 दिया  जाय  ।  में इस  सुझाव  की  सम्भाव्यता

 श्री  नम्बियार  ने  दुलारे  संविदा  के
 पर  विचार  करन  के  सिये  तय्यार  हैं  ।

 सम्बन्ध  में  गबन  का झ्रारोप  पुनः  लगाया  है

 यदि  अप  सझ  क्षमा  करें तो
 मज़दूरों  को  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाघरों

 नथा  गहब्यवस्था  इत्यादि  के  सम्बन्ध  में  जो  कह  सकता  हुं  कि  श्री  नम्बियार  तथ्यों  के

 कठिनाइयां  उठानी  पड़ती  हूं  उन  के  सम्बन्ध  मिथ्या  वर्णन  करने  के  लिये  विद्वेष  परिश्रम

 बहुत  फ्  कहा  गया  हैं  |  में  जानता हं  कि  करते  यदि वह  मझ  ग्राम  दें  तो  में  एक

 हम  मज़दूरों के  लिये  बहुत  कुछ  करना  है  परन्तु  सूचना  उद्धृत  करूंगा जो  एक  तामील  समाचार

 यदि  सदन  मझे  भ्राता  दे  तो  में  संक्षेप  में  बता  दं  पत्र में  प्रकाशित हुई  माननीय  सदस्य ने

 दक्षिणी  रेलवे  यूनियन  की  मान्यता के  सम्बन्ध क
 हम  मज़दूरों  के  लिये  क्या  कर  रहे  ह  ।  हम

 नय  क्वाटर  बनाए  उत्तर  उपमंत्री पुरानों  की  मरम्मत  में  कुछ  प्रदान  किय  हें

 करान में  ३६  करोड़  रुपया  प्रतिवर्ष  व्यय  द्वारा दिया  गया  उस  उत्तर  को  तामील

 कर  रहे  ह  |  हम  स्वास्थ्य  तथा  चिकित्सा  समाचार  पत्र  थोज्हीलारासू  में  उद्धत

 सेवाओ्रों पर ge  ३  करोड़  रुपया  प्रति  वर्ष  व्यय कर  किया  गया  ह  (af  शास्त्री  ने  उस

 हम  दिक्षा  की  सुविधाओं पर  लगभग  उद्धरण  नीचे  की  तामील  भाषा

 पाक ६०
 लाख  रुपया  प्रतिवर्ष व्यय  कर  रहे  हैं  ।  सुनाई )  हिन्दी में  उस  का

 हम  at  इत्यादि  के  कर्मचारी  लाभार्थ  कोष  में  भावार्थ  है  कि  रेलवे  मंत्री  ने  कामरेड  नम्बियार
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 एल०  ato

 को  शझ्राइवासन
 दिया  है  कि  लेबर  यूनियन  कीं  पर  भ्र भी  विचार  किया  जा  रहा  जहां  तक

 मान्यता के  प्रश्न पर  से  विचार  किया  में  समझ  सका  हुं  उस  प्रधिकरण  में  ऐसी

 जा  रहा  तथा  उपयुक्त  सरकार  का  यूनियनों  को  सम्मिलित  करना  संभव  न  होगा

 fata  लेबर  यूनियन  की  राह  में  रोड़ा नहीं  जो  इन  दो  फेडरेशनों से  सम्बद्ध  नहीं

 म॑  यहीं पर  उन  के  सामने  इस  का

 प्रतिवाद  नहीं  करना  चाहता  |  मे  केवल  विशेष  बात  जो  उन्हों  ने  कही  वह  यू  नियनों

 की  मान्यता  के  सम्बन्ध  में  विशेषकर इतना  कह  सकता  हूं  कि  यह  शुद्ध  नहीं  है  तथा

 उन  के  प्र ौर मेरे  मध्य  इस  सम्बन्ध  में  कोई  दक्षिणी  रेलवे  यूनियन के  सम्बध  यू  नियनों

 भी वार्ता नहीं  हुई  है  ।
 की  मान्यता  कुछ  नियमों  पर  ara

 होती  इस  में  कोई  सन्देह  नहीं  fH  बहुत

 में  ने  इस  बात  से  कभी  इनकार  नहीं  वार्ता  तथा  सोच  विचार  के  बाद  रेलवे  तथा

 किया  कि  संविदा  के  अ्रपने  दोष  मे ंने  यह  मज़दूर  सन्तोषजनकਂ  क्रियाविधि  पर

 कभी  नहीं  watt  यदि वहू  जन लेखा  समिति  पहुंच गये
 जहां  तक  में  समझ  सका  हूं

 का  प्रतिवेदन  पढ़ेंगे  तो  मुझे  विश्वास  है  किਂ  यह  क्रिया  विधि  रेलवे  तथा  मजदूर  दोनों  के

 जो  कुछ में  ने  कहा  ae  सर्वथा सत्य  प्रतीत  हित  में  बुनियादी  बात  यह  है  रेलवे  बों

 होगा  ।  जन  लेखा  समिति  ने  जो  कहा  है  केवल  झ्र खिल  भारतीय  deal  से  तथा

 वह  संविदा  के  निबन्धों तथा  उस  के  दोषों के  उन  से  जो  इन  से  सम्बद्ध हैं

 सम्बन्ध में  है  वे  शाब्द  का  व्योहार  कुछ  मामलों  मे ंइस  नियम

 प्रयोग कर  सकते  जन  लेखा  समिति  को  का  अपवाद  पाया  जाता है  क्योंकि  मान्यता

 उस  wea से  कोई  चिढ़  नहीं  थी  ।  परन्तु  बहुत  समय  हुमा  तब  दी  जा  चुकी  थी  ।  डा०

 उन्हों ने  एक  बार भी  इस  दाऊद  का  प्रयोग  नहीं
 लंका  ने  कु  छ  यू  नियमों  के  सम्बन्ध  में

 किया  ।  वास्तव  में  जानता हूं  कि  वे  इस  कहा है  जिन  को  मान्यता  दी  गई  में  उन  को

 सम्बन्ध  में  संतुष्ट  हैं  ।  बताना  चाहता  fe  मामला

 ऐसा  है  जिस  में  मान्यता  RZ  या  ३०  वर्ष  पूर्व

 मुझे  नाम  तो  याद  नहीं  है  परन्तु  श्री  दी  गई  थी  उन  को  दीਂ  गई  मान्यता  को  वापस

 नम्बियार ने  एक  विशेष  मामले की  झ्र
 लेना  मेरे  लिये  कठिन  है  जब  तक  उन  कें

 निर्देश  किया  था  कि  आकस्मिक  मज़दूरों  को  सम्बन्ध  की  हर  बात  का  भली  भांति  परीक्षण

 आकस्मिक  बनाये  रखने  के  लिये  दो  दिन  न  कर  लिया  फिर  हमारा  प्रयत्न  इस

 के  लिये उन  को  काम  पर  से  अलग  कर  दिया  सम्बन्ध  में  जहां  तक  संभव  हो

 जाता  में  केवल  इतना  ही  उन  से  कह  सकता  रूपता  उत्पन्न  करने  का  >  ।  श्री

 हु ंकि  यह  कायें  इस  विषय  के
 सम्बन्ध

 में
 दिये  वेंकटरमन  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि

 गये  आ्रादेशों  के  विशिष्ट  रूप  से  विरुद्ध  सेक्शन वार  यूनियनों  को  प्रोत्साहन  नहीं  देना

 हम  उस  मामले  की  जांच  करेंगे  जिस  की  चाहिये  में  उन  से  सहमत  हु  में  डा०

 are  उन्हों  ने  निर्देश  किया  उन्हों  ने  लंका  पुर  से  इस  उचित  नियम  को  स्वीकार

 तदर्थ  प्रधिकरण  के  सम्बन्ध  में  भी  कहा  करने  का  भ्रनुरोध  करूंगा  तथा  मिनिस्ट्रियल

 अभी  तक  अधिकरण  कीਂ  रचना  नहीं  हुई  है  कर्मचारियों  से  अनुरोध  करूंगा  कि  वह  अन्य

 अधिकरण  की  वास्तविक  चना  व्यक्तियों  के  साथ  सहयोग  करें  ।  उन  की

 तथा  उस  को  निर्दिष्ट  किये  जाने  वाले  विषयों  अपनी  यू  नियम  मान्यता  के  सम्बन्ध  में
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 श्री  नम्बियार  को  शिकायत  तो  अ्रधिकतर  मुझे  परामर्श  दिया  गया  है
 कि

 इस  बात

 पर  सब  का  मत  एक  है  कि  कटौती  प्रस्ताव  सं  गया
 मज़दूर  क्षेत्र  के  भ्र पने  सहकर्मियों  से  होनी

 चाहिये न  कि  मुझ  से  ।  माननीय  सदस्य  ने
 RXo  में  रक्खा  जावे  तथा  सदन  FT

 मुझ  पर  राजनैतिक  पक्षपात  का  आरोप  विभाजन  करा  लिया  कटौती  प्रस्ताव

 संख्या  Wo  के  सम्बन्ध में  कुछ  कठिनाई
 लगाया  मुझे  खेद  है  कि  मुझे भी  उन  पर

 यही  लगाना  में  सदन  से  प्रार्थना  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात है  कि  जब  कटौती

 प्रस्ताव  सांकेतिक  कटौती  का  हो  तो  उस
 को

 करूंगा  कि  उन  के  तथा  उन  के  साथियों  के

 व्याख्यानों  तथा  लेखों  पर  विचार  करे  ।  यह  एक  ही  शिकायत  सीमित  रखना

 सभी  चाहिये  |
 राज्यनीति  से  भ्रोतप्रोत  जसे

 वह  कोई  मंच  बना  रहे  हों  मज़दूरों  के  हित  के  जैसा  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  हू  कि

 लिये  संघर्ष  करने  के  नहीं  इस
 तीन  प्रकार  के  कठौती  प्रस्ताव  होते ai  |  एकਂ

 सरकार  के  विरुद्ध  लड़ने  के  लिये  में  कहना  में  प्रदाय  दिये  जाने  से  ही  मना  कर  दिया  जाता

 चाहता हूं  कि  यह  उचित  नहीं  वास्तव
 है  जिस में  सारी धन  रिकी  को  घटा

 कर

 में  कभी  कभी तो  मुझे इस  यूनियन के  रेल  एक  रुपया  कर  दिया  जाता  इस  का
 अरथ

 कर्मचारियों  के  व्याख्यान  देख  कर  बड़ा
 fe  व्यक्तिगत  शिकायतों  पैर  वार्ता  न  att

 आराम  होता  है  में  यहां  उन  को  उद्धत  नहीं  उस  fay  झ्र भि याचना  से  सम्बन्ध  रखने

 इस  में  सदन  का  बहुत  समय  व्यय  नीति  तथा  प्रयास  कार्यों पर  वार्ता  होनी

 परन्तु मुझे  श्राइचयं  होता है  कि  क्या  यह  जब  बचत  सम्बन्धी  कटौती  प्रस्ताव

 कर्मचारी  अरपना  कार्य  कभी  सन्तोषपू्वक कर क  कर  होते हैं  तो  ठीक  ठीकਂ
 धन  राशि  जेसे

 में  समझता हूं  कि  श्री  नम्बियार  ०,०००  या  %,00,000  का  उल्लेख  किया

 तथा  उनके  मित्रों को  दूसरे  दृष्टिकोण से  काय  जाता  तीसरा  सांकेतिक  कटौती  का  प्रस्ताव

 करना  वह  मुझे  क्षमा  करेंगे  यदि  में  इसलिये  होता  है  किਂ  व्यक्तिगत  शिकायतों

 कहूं कि  उन्हों  ने  तथा  उन  के  साथियों  नें  की  रोक  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  जावे  ।!

 देश  की  परिस्थिति  का  शुद्ध  अवलोकन  नहीं  कठौतीਂ  प्रस्ताव का
 विषय  एक  से

 किया है  भर  यही  कारण  है  कि  वे  बहुधा  शिकायत  नहीं  हो  सकती  क्योंकि  एक

 अ्रसफल रहे  ह  तथा  स्थिरता से  काम  करने में  सदस्य  द्वारा  रक्खे  जाने  जाले  कटौती  प्रस्तावों

 want  रहे  हैं  |  H  उन  से  प्रार्थना
 3

 की  कोई  संख्या  निश्चित  नहीं  उन  को

 करूंगा  कि  विदेश  की  विंमान  परिस्थिति  केवल  ए  से  प्रस्तावों  को  तोड़  कर  कई  प्रस्ताव

 को  समझने का  प्रयत्न  करें  प्रौढ़  देखें  किः
 बना  देना  है  ।  में  उन  माननीय  सदस्य  से

 उस  चित्र में  रेलवे  मज़दूर  का  कया  स्थान  प्रार्थना  करूंगा  जिन  के  नाम  से  यह  कटौती

 तभी  ag  ac  परिस्थिति  का  wears कर  प्रस्ताव  है  अर्थात  दामोदर  मेनन  से  किਂ  वह

 सकेंगे  तथा  एक  शुद्ध  मजदूर  नीति  की  इस  कटौती  प्रस्ताव  को  किसी  एक

 रचना  कर  सकेंगे  ।  तक  सीमित कर  दें  I

 श्री  नम्बियार  :  मुझे  एक  निवेदन  करना उपाध्यक्ष  महोदय :  अ्रेभियाचना  संख्या

 १, ४  तथा  ६  पर  जो  प्रस्ताव  विशेष  रूप  से  इस  सम्बन्ध  रेलवे  ों  से

 भरतून  किये  गये  है  उन  के  भ्र ति रिक्त  जितने  हम  रेलवे  बोर्ड  की  कमजोरियों  पर  वार्ता  कर

 भी  कठौती  प्रस्ताव  रक्खे  गये  हें  में  उन  सब  रहे  हैं  तो  हम  उस  के
 अन्तर्गत

 सारी  बातों
 पर

 को  प्रस्तुत  किया  ह्म  मान  लगाई  |  वार्ता  क्यों  नदीं  कर  सकते
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 अनुदानों  की  मांगें  अधयिव्ययक

 wet  यह  है उपाध्यक्ष  यदि  माननीय  सदस्य

 का  सुझाव है  कि  हम  इस  के  बाद  नियमों  a4  geUy  को

 में  परिवर्तन कर  लें  तो  मझे  कोई  झा पत्ति नहीं नहीं  समाप्त  होने  वाले  वर्ष
 में  tea

 NUS)  a  निमित्त  जो  व्यय
 परन्तु उन  नियमों  के  अनसार जो  कभी  तक  ड

 होगा  उस  के  लिये  राष्ट्रपति  को
 प्रचलित  यह  आवश्यक  हैं  कि  एसे  कटौती

 प्रस्ताव  को  कई  प्रस्तावों  में  विभाजित  कर  पारत  संचित  निधि  स

 दिया  जाय  ।  एसा  किया  जा  सकता था  ॥  3  ६१,०००  रु०  तक  ch  राज़

 अरब भी  में  इस  प्रस्ताव को  खतम  नहीं  कर  दी  जाय

 रहा  न्य मेंजो  कुछ  कहता  हूं  वह  केवल  प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 इतना  है  कि  इस  को  केबल  एक  शिकायत
 उपाध्यक्ष महोदय  प्रद नय हू यह  है

 कि

 तक  सीमित  रक्खा  जाय  ।  में  इस  कटौती  मैच  PEYv  को  समाप्त

 प्रस्ताव  को  सदन  के  सामने  रखेगा  ।  प्रसून
 होने  वाले  at  में  सामान्य

 यह ह
 के संचालन  व्यय--प्रशासन

 रेलवे  बोर्डे  के  शीर्षक  की  निमित्त  व्यय
 उसके  लिय

 मांग  में
 १००  रु०  की  कटौती  की  राष्ट्रपति  की  संचित

 जाय  निधि  से  २६,७३३  32,000  रु०

 पक्ष म  ov
 तक  की  राशि  दी  जाय

 सदन  विभाजित  हम्ना

 विपक्ष  में  RAG
 प्रस्ताव  स्वीकृत  FAT  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 कि

 “29  मार्चे  2EUY  को  समाप्त
 ~

 सामान्य
 संख्या  २]  ४-३२  म०  प०

 होने  वाले  ay  में

 संचालन  व्यय--संचालक  कम चारा

 कटौती  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुमा  ।  वादे के  निमित्त  जो  व्यय  होगा

 उस  के  लिये  राष्ट्रपति  को  भारत  की

 संचित  निधि से  ¥2,33,52,000

 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  मांग  संख्या  १,  रु०  तक  की  रोशि  दी  जाय

 ४  व  ६के  अन्य  सभी  कटौती  प्रस्तावों  पर  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुसना  |

 सदन  को  मत  एक  साथ  लगा
 y

 इसके  पश्चात  सदन  की  FH  sq  पांच  दर्ज
 कठौती  प्रस्तावों  में  थे  कठौती  प्रस्ताव  भी

 तक के  लिये  स्थगित हो  गई सम्मिलित  हूं  जो  wa  wee  गये  थे

 तथा  वे  कटौती  प्रस्ताव  भी  सम्मिलित  हें  सदन  को  बठक  पांच  बजे  समवेत  हुई
 जो  उन  माननीय  सदस्यों  के  नाम  में

 महोदय  अध्यक्ष-पद  पर  यासीन

 हैं  जिन्हों  ने  कटौती  प्रस्तावों  पर  भाषण

 दिया  था
 gS RB-4Y  का  सामान्य  आयव्ययक

 कटौती  प्रस्ताव  प्रस्वीकृत  हए  ।
 वित्त  मंत्री  ato  डी०  देशमुख )

 म  8&4 3-  के  सम्बन्ध में  भारत  सरकार
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  मांग  संख्या  के  झ्रागणित

 at  तथा  व्यय  का  ब्योरा  प्रस्तुत

 १,  ४  तथा  ६  पर  अलग सदन  का  ता  हुं  में  रक्खा  गया  देखिये

 मत  लगा  ॥  संख्या  Ymstom 2  (७२५०) ]
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 उपलब्ध  जानकारी  के  अ्राधार  पर
 दिसम्बर  १९४५१  के  शीतकाल  की  अपेक्षा

 विचार  करने  से  तथा  समग्र  अ्रवलोकन करने से करने  से  लगभग २४  प्रतिशत  कम  है  ।  खाद्यों के

 जान  पड़ता  है  कि  जब  गत  मई  में  में  ने  इस  सदन  मूल्य  समग्र  रूप  स्थिर  रहे  यद्यपि

 के  सामने  चालू  वर्ष  का  ग्राम  व्यय
 लेखा  वर्ष के  मध्य में  मूल्यों में  थोड़ी  बढ़ोतरी हुई

 प्रस्तुत  किया  था  उस  के  पश्चात्  जो  नौ  मास  खाद्यान्नों  श्रनुक्रमणिकांकू  बढ़कर

 बीते  ह  उस  में  देश  श्रमिक  स्थिति  में  ४६७  बिन्दु  सब
 खाद्य  दस्तूरों  का

 पर्याप्त  सुधार  ।  सब  बातों at  देखते  RV"y  बिन्दु  हो  तब  से  पर्याप्त  उतार

 हुए  मूल्य  निचले  स्तर  में  स्थिर रहे  gale  तथा  जनवरी  के  मध्य  तक

 औद्योगिक  तथा  कृषि  सम्बन्धी  उत्पादन  में  णिकांक घट  कर  RUN'S  बिन्दु रह

 वृद्धि  हुई  हूं  साथ  ही  साथ  भुगतान  के  संतुलन  खाद्य  स्थिति  भी  गत  वर्ष  की  अपेक्षा

 की  स्थिति  भी  गत  वर्ष  की  ager  किंचित  अधिक  सुगम  रही  लगभग  १९५२  के  अ्रारस्भ

 ग्रसित  सुगम  रही  है  ।  से  स्टारों  की  स्थिति  में  विशेष  सुधार  हो

 अ्रनुक्रमणिकांकਂ  अर्थात  थोक  के  दाम  जो  गया  तथा  क्रय  वस्तु द्र ों  के  बाजार  के  संकुचन

 दिसम्बर  १९५१  के  पन्त  में  ४३२१  बिन्दु  की  सहानुभूति  में  मूल्य भी भी  अ्रधिक  सुगम  हो

 पर  था  दिसम्बर  १९४२  के  ग्रस्त तक  घट  कर  गये  तथा  सरकारी  दुकानों  से  उठाये

 30¥.¥  बिन्दु  पर  ५७.७  बहादुरों  की  वाले  माल  में  कमी  होने  लगी  इन  सुगम
 कभी

 हुई  अर्थात्  १३  प्रतिशत से  कुछ  अधिक  परिस्थितियों  पर  ध्यान  देते  हुए  अनेक  राज्यों

 फिर  भी  वर्ष  भर  में  मूल्यों  के  नीचे  की  ate  में  वर्ष  के  मध्य  के  पश्चात  खाद्य  नियंत्रणों

 जाने  की  प्रवृत्ति  समान  नहीं  थी  ।  श्रन्तर्राष्ट्रीय  को  कुछ  शिथिल  कर  दिय  इस

 तत्वों  के  प्र योजना युक्त  लता  का  उद्देश्य  खाद्यों  के  अरयात  को  बढ़ाने

 निर्यात  कर  सम्बन्धी  मुद्रा  सम्बन्धी
 के  लिये  विवश  होने के  जोखम  उठाये  बिन

 परिकल्पित  प्रति  व्यापार  का  या  मूल्यों  में  प्रा साधारण  वुद्धि  को  प्रोत्साहन
 अनिवार्य  भ्राकस्मिक  विनाश--इन  सब  के  दिये  बिता  खाद्य  नियंत्रण  की  कष्टप्रद

 कारण  पहले  ४  मास में  weal  में  बड़ी  ताशों  को  घटाना  था  ।  इस  बात  पर  जोर

 तेजी  से  कमी  हो  इस  के  कारण  दिया  जा  रहा  है  कि  यह  शिथिलताओं  झ्राधार  भूत

 कतारों  के  स्थान  पर  क्र  किताबों  का
 बाज़ार  नीति  के  ढांचे  के  ग्रन्तगंत  केजल  साधारण

 aq  गया  जिसके  परिणा  संचित  उलटफेर  हैं  तथा  जबर  तक  कभी  वाले  क्षेत्र

 किये  गये  बिशेष  रूप  से  निर्यात
 मौजूद  हैं  तथा  खाद्यान्नों  के  ग्रा यात  करने  की

 व्यापार  से  जह ज़  उतारे  झावंश्यकता  बनी  हुई  है  यह  शिथिलता यें

 जाने  तथा  मूल्य  घट  कर  स्तर  खाद्यान्नों  के  सामान्य  नियन्त्रण  की  नोति  के

 पर  पहुंच  गये  जो  न  तो  स्थिर  रहने  वाले
 परिहास  की  द्योतक  नहीं  इन  fafaaaray

 थे  न  लाभदायक  आरम्भिक  गिरावट  के  परिणामस्वरूप  मूल्यों  में  कोई  आकस्मिक
 के  वाद  मूल्यों  ने

 सामान्य  रूप  से  भ्र पने  पुराने  वृद्धि  नहीं  हुई  ।  कुछ  कभी  वाले  क्षेत्रों  को
 स्तर  की  कौर  चलना  आरम्भ  किया  तथा  maa  मूल्य  से  बहुत  कम  पर  केन्द्र  द्वारा
 सितम्बर  mea  तक

 अनुक्रमणिकांक  आयात  किया  gar  खाद्यान्न  भेजा  गया
 लगभग  ७  प्रतिशतਂ बढ़  गया  ।  उस  समय से

 धन्य  हो  अमरीका  का  गेहूं  का  PUR  के
 मूल्य  न्यूनाधिक  स्थिर  रहे  हें  तथा  मूल्यों  अन्त  में  सरकार के  पास  खाद्यान्नों  का  पर्याप्त
 के  उतार  चढ़ाव  की  सीमाएं  संकुचित  रही  स्टाक  वह  रहा  तथा  चालू  वर्ष  के  रवायात  के
 कच्चे  माल  के  मूल्यों  का

 अनुक्रमणिकांक  भी  प्रोग्राम
 में  गत  दो

 वर्षों
 की

 भ्र पे क्षा  कम  मूल्य
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 सी०  डी०

 के  रायात  का  प्रबन्ध  किया  गया  ।  धीरे  धीरे  कौशाधव  तथा

 सिलाई की  के  उत्पादन  में  भी  वृद्धि
 कर  के  या तको को  कम  करने  की  संभाव्यता

 प्रत्यक्ष  रूप  से  हमारी  पहुंच  भ्रत्दर  प्रतीत  हुई  है  ।  गत  वर्ष  अनेक  नये
 उद्योगों

 ने

 प्रथम  उत्पादन  आरम्भ किया  ।  इन  में  गिनता
 होने  लगी  है  ।

 नलियों  तथा  wan  प्रकार  औषधियों

 PEXQ  का  औद्योगिक  उत्पादन  भी
 तथा  रसायनों की  ।

 संतोषजनक  था  यद्यपि  गत  अप्रैल  में  काम
 आवश्यक  कच्चे  सामान  में  रुई  तथा

 के  घंट  कम  कर  दिये  गये  थे  तथा  मांग  भी
 पटसन के  उत्पादन  में भी  oS ot  में

 त्मक  रूप  से  कम  हो  गई  थी  साल  भर  में  पटसन

 वृद्धि  हुई  ।  रुई  उत्पादन  बढ़  कर

 की  वस् तुझ ों का  उत्पादन  बढ़कर  €७८,०००
 RVR  लाख  गांठ  हो  गया

 तथा
 पटसन  का

 टन  हो  गत  वर्ष से  GE,O00  टन  की  वृद्धि
 उत्पादन  बढ़  कर  ४६८  लाख  गांठ हो  गया

 |

 हुई  ।  यद्यपि  टाट  की  मांग  सामान्य  रूप  से

 स्थिर  बोरों  के  विश्वव्यापी  मांग  में  कमी  यद्यपि  उत्पादन  की  सर्वतोमुखी  वृद्धि

 हो  गई  जिस  से  उद्योग  में  चिन्ता  एक  श्राद्याजनक  चिह्न  है  फिर  भी  यह  मान

 फेली है  पर  सकता  है  कि  यह  लक्षण
 लेना  गलत  होगा  कि  यह  प्रवृत्ति  भविष्य  में  भी

 अस्थायी  हो  ।  सूती  वस्त्रों  के  उद्योग  ने  जारी  रहेगी  wee  में  उत्पादन  कम  हो

 ४६०००  दस  लाख  गज  का  उत्पादन  जान  की  प्रभी से  ara  की  जाती  है  ।

 निर्यारंग  व्यवसाय  पर  ज्यादा  ध्यान  देने  की किया  |  उद्योग  झ्रन्तदेशीय  मांग  को

 पूर्ण रूप  से  पूरा  कर  सकता  है  ।  इसी  पैमाने
 प्रा वश्य कता  है  क्योंकि  विरोधी  प्रवृत्तियों  से

 पर  बराबर  उत्पादन  होता  रहे  यह  इस  पर  वह  सब  से  प्रथम  प्रभावित  जान  पड़ता  है
 ।  देश

 निर्भर  करेगा  कि  कपड़े  का  कितना  परिमाण  के  कुछ  ary  व्यवसाय  भी  विशेष  कठिनाइयों  का

 निर्यात  किया  जा  सकता  है  ।  उत्पादन  की  अ्रनुभव  कर  रहे  कर्घा  जो  जनसंख्या

 उन्नति  के  कारण  एक  बड़ी  सीमा  तक  मूल्यों
 के  एक  बड़े  भाग  विशेषकर  ग्रामीण

 क्षेत्रों  जीविकोपार्जन  का  साधन  7a का  श्रनियंत्रीकरण  तथा  वितरण  का  पूर्णरूपेण

 अ्नियंत्रीकरण  संभव  हो  सका  है  ।  दूसरे
 से  क्षतिग्रसित  हुजरा  है  ।  इस  उद्योग  के

 एक  अ्रस्थायी  उपाय  के  रूप देशों  की  बढ़ती  हुई  प्रतियोगिता  के  सामन  ,  इस

 उद्योग  निर्यात  के  बाज़ार  में  अपनी  १९४१-५२  में  मिलों  द्वारा  fat  जाने  वाले

 स्थिति  की  रक्षा  करने  धोती के  उत्पादन  को  समस्त  उत्पादन  के
 शुल्क

 में  हाल  में  की  जाने  वाली  कमी  ने  सहायता  ३०  प्रतिशत तक  सीमित  कर  दिया गया  है  ।

 किया  जिस  को  न्यूनाधिक  दीर्घकालीन  कुछ  ही  समय  पूर्व  एक  कर्घा  बोर्डे  निर्मित

 पुराना  चाहिये  ।  इस्पात का  उत्पादन  किया गया  है  तथा  मिल  के  बने  कपड़े  पर  एक

 भी  गत  वर्ष की  अपना  अघिक था  यदि  gy  छोटा  उपकर  लगाकर  कर्घा  तथा

 दस  लाख  टन  का  उत्पादन  भी  देशज  खादी के  उद्योगों  को  सहायता  देन ेके  लियें एक

 कता
 से  बहुत  कम  है  ।  सीमेन्ट का  उत्पादन  विधि  निर्माण किया  जा  रहा  है  ।  चाय  उद्योग

 बढ़कर  Ry  दस  लाख  टन  हो  गत  वर्ष  एक  दूसरा  उद्योग  है  जिस  पर  संसार  व्यापी

 से  ३००,०००  टन  की  वृद्धि हुई  तथा  १६४८  बाज़ार  के  अ्रभिनव  परिवर्तनों  का  विरोधी

 के  उत्पादन से  २  दस  लाख  टन  थी  ।  अन्य  प्रभाव  पड़ा  है  ।  कई  वर्षों  से  यह  ब्रिटेन

 क्रय  जैसे  कास्टिक  के  द्वारा  चाय  के  बड़े  परिमाण  के  क्रय  कर  लिये
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 सहायता  को  नदी  की  सहायता  में  परिवर्तित जाने बाज़ार  के  प्रतियोगितापूर्ण  परिस्थिति

 के  प्रभाव से  मुक्त  रहता  था  ।  प्रत्येक  बाग़  करने की  समस्या  मालिकों तथा  मज़दूरों

 को  फ़सल
 का  श्रद्धा  भाग  ऐसे  मूल्य  पर  के  बीच  प्रत्यक्ष  वार्ता  का  विषय  है  तथा

 कय  किया  जाता  था  जिस  में  उत्पादन  के  की  जा  सकती  है  कि  चाय  बगान  के  मज़दूरों

 मूल्य में  हर
 प्रकार

 की  वृद्धि की  गुंजायश
 की  त्रिपक्षी  समिति  की  भ्र गली  don  में  कोई

 संतोषजनक  प्रबन्ध हो  जायगा  ।  चाय के  दामों रहती थी  ।  इस  सुरक्षित  परिस्थिति  में  चाय

 का  उत्पादन  9838 WR YYo के  ४४५०  दस  लाख  में  भी  कुछ  सुधार  gat  है  सरकार

 पाउंड से  बढ़  कर  PEYR  में  ६००  दस  लाख  अधिक  प्रभावशाली  प्रचार के  ढारा  बाहर के

 पाउंड  से  तनिक  ऊपर हो  गया  ।  ब्रिटेन के  बृहत
 देशो ंमें  भारतीय  चाय की  मांग को  बढ़ाने

 परिमाण  क्रय  संविदा  के  समाप्त  हो  जाने  से  सम्भाव्यताश्रों  की  खोज  कर  रही  ह  ।

 तथा  चाय  के  दामों की  अभिनव  गिरावट  से  इस  विषय पर  कुछ  समय  पूर्व

 इस
 उद्योग

 को  बड़ी  क्षति  पहुंची  है  तथा  कुछ  लंका  तथा  संयुक्त  राज्य के  चाय  के

 चाय  के  बार  बन्द  हो  गये  हैं  |  कुछ  समय  पूर्व  व्यापार  एक  संविदा पर  पहुंचे  हैं  ।

 भ्र घि कारियों के  दल  ने  इस  उद्योग  की

 परिस्थितियों  की  जांच  की  तथा उन  की  दामों  में  गिरावट  ने  कुछ  क्षेत्रों  में  altars

 सिफ़ारिशों  पर  वह  दो  राज्य  जो  प्राथमिक  रूप से  राय को  कम  कर  दिया है  परन्तु इस  से

 रूप  से  सम्बन्धित  हें  तथा  उद्योग  के  प्रतिनिधि  भी  महत्वपूर्ण बात  यह  है
 कि

 व्यापारियों  तथा

 बिचार  कर  रहे  सरकार  चाय  कें  ब्लिग ७  मध्यवर्ती  व्यक्तियों  के  द्वारा  बहुत  बड़े  तथा

 की  समस्याओं पर  बराबर  विचार  करती  भ्राकस्मिक  लाभ  उठाने  की  संभाव्यता एं

 रही  है  तथा  उस  ने  कुछ  सुधार करने  वाले  कम  हो  गई  हें  ।  जब  तक  उत्पादन  वर्तमान

 उपाय  भी  किये  है  PeYR—4v  के  सत्र  स्तर  पर  हूं  औद्योगिक  मज़दूरों  में  बेकारी  की

 में  चाय  बागों को  ऋण  की  सुविधायें  उपलब्ध  बहुत  संभावना है  ।  व्यापार  वाणिज्य

 करने को  प्रेरित  करने  के  लिये  गत  दिसम्बर  में  लाभ  के  संकुचन  का  प्रभाव  ग्रामीण  क्षेत्रों  में

 में  अ्रनुसुचित तथा  शीर्ष  धनागारों के  लिये  कुछ  बेकारी  के  रूप  में  हो  रहा  है
 ।

 खेत  मज़दूरों

 प्रत्या भू तियों  की  एक  प्रणाली  की  घोषणा  की  पर  भी  दामों की  गिरावट का  कोई  विशेष

 गई
 थी  ।  बागों  से  चाय  के  उठ  जाने  के  पश्चात्  प्रभाव  नहीं  पड़ा  है  सिवाय  चाय  बागानों के

 उत्पादन
 शुल्क  का  भुगतान  करने  के  लिये  जहां  कुछ  बेकारी  भ्रनिवायं  जान  पड़ती  है  यदि

 पर्याप्त  समय  दिया  गया  है  तथा  छोटे  छोटे  सीमान्त  बातों  को  बंद  कर  देना  TST  |

 उत्पादकों
 को  आयकर  के

 श्रीराम  भुग्तान
 सदन  को  विस्वास  रखना  चाहिये  कि  सरकार

 इस  क्षेत्र में  कष्टों  को  कम
 करने

 के
 लिये की

 उत्तरवादिता से  मुक्त  कर  दिया  गया  है

 चाय  उद्योग  के  मूल्य  के  ढांचे की  जांच  करने  जो  कुछ  कर  सकती  है  करेगी
 |  कुछ

 के
 लिये

 निदा  के  sara  विस्तृत  निबन्धों  दीर्घकालिक विचार  करने  पर  की

 के
 सहित  एक  ऐसी  समिति  नियुक्त  की  जा  रही  जा  सकती है  कि  जेसे  सरकार की  विभिन्न

 है  जिस  में  मज़दूरों की  सदस्यों  का  अच्छा  विकास  योजनाएं  पूरी  होती  जायेंगी  उन  के

 ज्ञान
 रखने  वाला  एक  सदस्य  होगा  ।  बाग़ों  द्वारा  काम  मिलने  के  झर  अधिक  क्षेत्र

 को  किये  जाने  वाले  खाद्यों  के  प्रदाय  के  सम्बन्ध  उत्पन्न हो  जायेंगे  ।  दामों  में
 गिरावट

 का
 में

 हम  राज्य  सरकारों  से  परामर्श  करते  रहे
 उत्पादन  तथा  सेवा-योजन पर  पड़ने  वाला

 हैं  तथा  पश्चिमी  बंगाल  व  झ्रासाम  की  सरकारों  प्रभाव  लगातार  देखा  जाता  रहेगा  ।  यह बात
 को  कुछ  सहायता  दी  गई  है  ।  खाद्यान्नों  की

 याद  रखने
 की

 है  कि  सेवा-योजन  की  परिस्थिति
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 ato  डी०

 at  में में
 सीमान्त  परिवर्तन  दृष्टिगोचर  होते  हैं  तथा  TUS  ba  दिखाई  देती  है  जो  कि  गत  सितम्बर

 के
 >

 ६९०  करोड़  रुपये  से  बढ़  कर  फरवरी उन
 सुधार  करनेकी  दृष्टि से  उन  का

 श्रव्य यन किया  जा  सकता  है  परन्तु  के  मध्य में  ७२०  करोड़ रुपये  हो  गया  है  ।

 योजन  अल्प  सेवा  योजन  की
 PEXQ  के  प्रथम  स्कीम  पिछले  छे  मास

 भूत  परिस्थिति  को  सुधारने  के  लिये
 की  अपेक्षा  भारत  की  डालर  कुछ

 कालिक  उपायों  की  आवश्यकता
 है  तथा  इस

 क्षीण  होने  पाउंड  क्षेत्र  के  सोने  तथा
 प्रकार  का  विशेषकर  बढ़ती  हुई

 डालर  की  रक्षित  निधि  से  उस  के  द्वारा  निकाली
 संख्या  के  केवल  पुनः  ही  हो

 जाने  वाली  धन  राशि  पिछले छे  मास  के
 सकता है  ।  ३०  दस  लाख  डालर के  बजाय  १८८ दस  लाख

 डालर  हो  इस  का  मुख्य  कारण  यह
 गत  मई  में  प्राय  व्यय  लेखा  प्रस्तुत  करते  कि  डालर  स्रोत  की  रुई  तथा  खाद्यान्नों  के

 समय  जब  मैं  ने  भुगतानों  के  संतुलन  की  स्थिति

 का  अवलोकन  किया  था  तो  में  ने
 लिये  अधिक  भुग्तान  करना  पड़ा  ।  PEXR  के

 ~  परचम  wd  जेसा  में  ने  अपन  आयव्ययक
 सदन  का  Pe?  में  तथा  ZUR  भाषण  में  कहा  कुछ  सुधार  gar  |

 के  पहले  चार  मास  अपनी  क्षीणकाय
 नवम्बर  १९५२  में  समाप्त  होने  वाले  पांच

 स्थिति  की  कौर  दिलाया  था  परन्तु  मास  के  प्रारम्भिक  आंकड़ों  से  प्रकट  होता  है  कि

 समग्र  रूप  से
 देखते  हुए  १९५२  के  प्रथम

 भारत ने  केन्द्रीय  समूहन  में  ६३  दस  लाख  डालर
 ma  में  गत  वर्ष  की  .  अपेक्षा  सुधार  के  लक्षण

 डालर  की  स्थिति  के  इस  परिवहन

 प्रचलित  लेखा  पर  भुगतान  का  घाटा
 के  कारण  १९५२  के  तृतीय  चतुर्थ  खण्ड  में  देश

 १९५१ के  पिछले  ६  मास  के  82  करोड़  के  भुगतान  के  समग्र  संतुलन  में  सुधार  हम्ना
 रुपया से  कम  हो  कर  ७४  करोड़  रुपया  रह

 जिस  की  रोक  में  पहले  निर्देश  कर चुका  था  |

 गया  १९५२  के  प्रथम  ग्रे  में  ग्रा यात  का

 भुगतान  SYR  करोड़  रुपया  था  ।  निर्यात  we  में  संक्षेप  FAT  भुगतान  के  संतुलन

 में  इच  परिवर्तनों  के  विभिन्न  उत्तर वादी  तत्वों की  प्राप्ति  थी  ३१५  करोड़  रुपया  तथा  शुद्ध

 अदृश्य  प्राप्ति  ५३  करोड़  रुपया  ।  इस  काल  के
 की  कौर  लक्ष्य  करूंगा  ।  PE 2  के  अन्त में

 घाटे  का  कुछ  भाग  गेहूं  के  क्रय  के  अमरीकन  धारे  का  बहाव  उधार के  संकुचन  तथा  सामान्य

 ऋण  से  पुरा  किया  गया  दोष  रूप  ये  व्यय  को  कम  करने  की  शोर  था

 पाउंड  पावना  से  |  PEXL—KR  के  व्यस्वताकाल  में  धनागार  ऋण

 की  ह... प् चट न्  प्रायिक  से  बहुत  कम  हुई  तथा  लगभग

 2EXR  के  प्रथम के  ७४  करोड़  १००  करोड़  रुपया  तक  पहुंची  जब  कि  गत

 रुपये  के  घाटे  के  मुकाबले  आगामी  तीनत  वर्ष
 के  व्यस्तता काल  में  यहीं  धन  राशि

 मास में  २८  करोड़  रुपये  का  अधिक्य  gar  इसी  की  दुगनी  थी  इस  के  साथ  साथ  बहुत  से

 १९५२  के  पहले  नौ  मास में  ४६  करोड़  रुपये  कच्चे  माल  तथा  अन्य  क्रय  वस्तुयें  के

 का  शुद्ध घाटा  था  ।  बाद  के  महीनों के  व्यापी  मूल्यों  की  सामान्य  गिरावट  ने  देश  के

 अभी  उपलब्ध  नहीं  हें  परन्तु  जान  पड़ता  है  मूल्यों  के  स्तर  को  गिरा  दिया  विशेष  कर

 कि
 १९४५२  के  तृतीय  चतुर्थ  खण्ड  की  प्रवृत्ति  १९४२ के  प्रथम  महीनों  में  ।  इस  प्रकार

 स्थिर रही  इस
 की

 प्रतिच्छाया  fog  थोक  मूल्यों  का  सामान्य  अ्रनुक्रमणिकांक  जो

 बैंक  में  जो  हमारा  पाउंड  पावना  है  उस  की  फरवरी  PUA में  ४१  ३  बिन्द ुके  gras
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 ६.  के  मध्य  तीब्र  गति से  घट  गया  तथा  गत  ६  महीने बीते  हें  ।  इन  महीनों  में  निर्यात

 RX  बिन्दु  पर  औद्योगिक  कच्ची  की  भराय  में  जो  वृद्धि  हुई  है  वह  इस  लिये  कि

 सामग्रियों  के  मूल्यों  की  गिरावट  अधिक  तीब्र  पिछले  समय  के  शरीर  इन्हीं  महीनों  में  पुरे

 थी  ।  इसी  भारत  के  निर्यात  में  कमी  किये  गये  ।  निर्यात  की  मुख्य  सामग्रियों  के

 हुई  तथा  उसी  के  साथ  कच्ची  रुई  तथा  दामों में  श्र  प्रतीक कमी  हुई  जैसे  पटसन से

 खाद्यों  के  आयात  के  लिये  बड़े  बड़े  भुगतान  निर्मित  वस्तुएं  तथा  तेल  वाले  बीज  ।  वि

 करना  पहले  के  लिये  ७९  करोड़  रुपया  देवों ने  भी  आयात  पर  बन्धन  लगाये  हैं  ।

 दूसरे के  लिये  १२१  करोड़  रुपया  ।  चालू वर्ष  के  प्रथम  अर्ध  की

 १९५२  के  परचम  ae  में  स्थिति का  सुधार
 नीति  बहुत  सी  वस्तुभ्नों  के  आयात को श्रासानਂ को  झ्रासान

 बनाती है  जिन  को  तक  आयात  करने  पर

 हानि  कारणों से  ।  पहली  बात  तो  यह  कि

 पहले  महीनों  में  दृष्टिगोचर  होने  वाली  निर्यात
 रोक  लगी  हुई  थी  ।  खाद्यों  का  क्रय  भी  हमारे

 की  ora  की  गिरावट  को  रोकने  के  लिये
 विदेशी  भुग्तानों  को  बढ़ा  देने  वाला  है  ।

 के  मध्य  में  निर्यात के  नियमों को  शिथिल

 कर  दिया  गया  ।  दूसरी  बात  यह  कि  निर्यात
 माननीय  सदस्यों  वह  बयान  याद

 होगा  जो  में  ने  पिछले  सत्र  गत  नवम्बर  में

 शुल्क  कम  कर  दिया  गया  तथा  कई  वस्तु भ्र ों  लन्दन  में  होने  वाले  राष्ट्र  मण्डल  के  प्रधान
 पर से  बिलकुल  हटा  लिया  गया  ।  तीसरी

 मंत्रियों  के  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  समंदर  में

 बात यह  fe  कई  क्रय  वस्तु भ्र ों का  निर्यात  दिया  था  ।  पिछले  महीनों  में  पाउंड  क्षेत्र  के
 निर्धारित  भाग  बढ़ा  दिया  गया  तथा  सुती  वस्त्रों

 डालर  तथा  सोने  की  रक्षित  निधि के  रेचन
 तथा  कुछ  अरन्य  क्रय  वस्तु भ्र ों  के  निर्यात  पर

 को  रोकना  ही  हमारी  सब  से  प्रमुख  समस्या
 लगाये  गयें  अवरोध  शिथिल  कर  दिये  गये  ।

 रही है  ।  जनवरी  १९५२  की  लन्दन की
 इन  बातों ने  देश  के  निर्यात  को  aol  पूर्व  के  बाद  राष्ट्रमण्डल  की  सरकारों  ने  जो  उपाय
 स्थिति को  पुनः  प्राप्त  करने  में  विशेष  रूप  से  किये उस  से  केन्द्रीय  रक्षित  निधि का  रेचन

 सहायता  की  ।
 रुक  गया  तथा  किसी  सीमा  तक  उस  की

 विदेशी  क्रय  कर्ता  निर्यात  शुल्क  के  कम
 दिशा  में  भी  परिवर्तन  ग्रा  ।  यह  रक्षित  निधि

 जो  १९४५१  के  अन्त में  VIR  दस  लाख
 होने  की  आशा  में  बैठे  नहीं  रहे  वरन  उन्होंने

 बाज़ार  में  प्रवेश  किया  यद्यपि  समय  बीत  डालर  थी  तथा  मार्च  १९४५२  के  पन्त  में

 जाने  पर ।  खाद्यों तथा  रुई  के  arma  पर  १,७००  दस  लाख  डालर  रह  गई  थी  बाद  के

 भुगतान  भी  गत  छे  मास  की  ate  बहुत  कम
 तीन  महीनों  में  उस  म  केवल  १४५  दस  लाख

 करना  पड़ा ।
 डालरों  की  छोटी  सी  राशि  की  कमी  हुई

 तब  से  इस  रक्षित  निधि  में  थोड़ी  सी  विधि

 अन्तर्राष्ट्रीय  व्यापार  तथा
 हुई  जो  दिसम्बर  १९५२  के  अन्त  में

 जसा  कि  सदन  को  ज्ञात  wa  प्रकार  के  १,८४६  दस  लाख  डालर  हो  गई  ।  इस
 जटिल  तत्वों  से

 waite  जगत  के
 सुधार  में  हम  ने  जो  योगदान  किया  उस  का

 उलट  फेर  से  प्रभावित  होता  है  जिन  के  उल्लेख  किया  जा  चुका  है  परन्तु
 सम्बन्ध  में  कई  बार  इस  सदन  में  कह  चुका  पिछले  वर्षों  में  पाउंड  क्षेत्र  को  जिन  सावधिक

 हूं  भविष्यवाणी  करना  बहुत  कठिन है  ।  संकटों का  सामना  करना  पड़ा  है  उन  से

 परंतु  मुझे  जान  पड़ता  है
 कि

 खाने  वाले  महीने  जान  पड़ता  &  कि  अस्थाई  उप दामन कारी

 उपायों  के  बजाय  दीघंकालिक  उपायों की
 इतने  सुगम  नहीं  होंगे  जितने

 कि  FEXR  के

 215  PSD
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 सी०  डी०

 आवश्यकता  है  ।  जैसा
 कि

 जनवरी  QQXR a में
 देश में  aa  धनागार  के  दो

 औद्योगिक  वित्तीय  निगम  की  ऑझ्रावइ्यकताश्ों
 होने  वाले  सम्मेलन  में  अनुभव  किया  गयां

 था  इस  समस्या की  वास्तविक कुंजी
 की  जांच  करने  के  लिये  इन  नियोगों ने

 व्यापी  उत्पादन  तथा  व्यापार  की  वृद्धि  इस्पातोत्पादन  के  विकास  तथा  दामोदर  घाटी

 तथा  शीघ्रता शीघ्र  पाउंड  परिवर्तनीयता  की  निगम  के  अंतगर्त  कुछ  संचरण  योजनाओं  की

 are  कदम  बढ़ाने में  निहित  है  ।  सहायता  करने  सम्भाव्यताश्रों  पर  भी

 विचार  भारत  से  भी  कई  अधिकारी  इस मंडल के  प्रधान  मंत्रियों के  सम्मेलन  ने  इस

 बात  पर  सम्मति  प्रकट  की  थी  कि  पाउंड  क्षेत्र  धनागार  के  अ्रधिकारियों  से  परामर्श  करने  के

 लिये  संयुक्त  राज्य  गये  ।  इस  के के  देशों  को  सुदूर  अन्तर्देशीय  we  नीति  पर

 चलना  चाहिये  तथा  श्रमिक  विकास  अपनी  स्वरूप  इस  धना ग़ार  नें  इण्डियन  अ्रायरन

 उत्पादन  तथा  प्रतियोगी  शक्ति  को  बढ़ाने  एण्ड  स्टील  कम्पनी  लिये  32-4  दस  लाख

 की  दृष्टि से  करना  चाहिये  तथा  अन्य  डालर  का  ऋण  तथा  दामोदर  घाटी  fay

 पारी  देशों  के  साथ  सहयोग  करना  चाहिये  ।  के  लिये  gay  दस  लाख  डालर  का  ऋण  देना

 जैसा  टीमें  पहले  इस  सदन  में  कह  चुका  हूं  इन
 स्वीकार  किया  है  ।  स्टील  कम्पनी  का

 बातों पर  सहमति  होने  से  भारत  सरकार  को  जो  भारतਂ  सरकार  द्वारा  दिया  गया  है  उस

 पर  ४
 3/¥  प्रतिश्त  का  qe  पड़ेगा  तथा

 कोई  अभिनव  नीति  नहीं  ग्रहण  करना  पड़ेगी  ।

 भारत  अन्तर्देशीय  नीति  पहले से  ही  वह  १५  वर्ष  में  पुनः  प्रतिश्योधनीय  होगा  t

 उन  कार्यों  की  लगाई जा  चुकी  है  जो  कि  दामोदर  घाटी  निगम  ऋण  पर  ४  १/८.

 इस  सम्मेलन ने  ते  किये ह  ।  पंचवर्षीय  योजना  प्रतिशत  सूद  पड़ेगा तथा  वह  २५  वर्ष  में

 के  पूरे  हो  जाने  पर  नाशा  की  जाती है  कि  भारत  प्रतिशोध नीय  होगा  ।  औद्योगिक  वित्तीय

 संसारव्यापी  व्यापार  की  वृद्धि  में  भाग  लेने  निगम  के  ऋण  की  वार्ता  समाप्त  होने  वाली है

 तथा  प्यार  उत्पादन  की  वृद्धि  करने  के  योग्य  तथा  जल्दी  ही  संविदा  सम्पन्न  हो  जावेगा  |

 हो  जायगा  ।  स्वयं  अपनी  सहायता कर  के  गतਂ  वर्ष  चालू  श्रान्तर्राष्ट्रीय  कारोबार
 भारत न  केवल  पाउंड  क्षेत्र के  देवों  की  सहायता

 सम्बन्धी  भुगतान  तथा  हस्तान्तरण  की  वर्तमान
 करेगा  चदर  उत्पादन  तथा  व्यापार  की

 प्रतिबन्धों  को  बनाये  रखने  के  सम्बन्ध

 वृद्धि करने  में  शेष  सारे  संसार  की  सहायता
 अन्तर्राष्ट्रीय  निधि  के  अधिकारियों  इस

 करेगा  |
 बात  केਂ  निर्णय  करने  में  सहायता  करने  की

 दृष्टि  वार्ता  हुई  थी  कि  क्या  विनिमय  के
 अन्य  विषयों  को  लेने  से  अपनी

 वर्तमान  प्रतिबन्ध  उचित  हैं  ।  मुझे  यह
 कुछ  विकास  योजनाओं के  लिये  ऋण

 प्राप्त

 बताने  में  हम  होता  है  कि  उक्त  निधि  इस
 करने  &  उद्देश्य  से  पुनर्निर्माण  तथा  विकास

 बात  पर  राज़ी  हो  गया  है  कि  भारत  के  बाहरी
 के  अन्तर्राष्ट्रीय  धनागार  से  होने  वालीਂ  वार्ता

 मे ंजो  उन्नति  हुई  उस  के  सम्बन्ध
 भुगतान  स्थिति  की  विद्वेष  परिस्थितियों

 में  यह  प्रतिबन्ध  बने  रहने  दिये  जाय॑  ।
 संक्षप  बता  देना  चाहता  हूं  ।  गत  वर्ष  के

 आरम्भ  में  Beasley  धनागार  के  सभापति  अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  की  प्राचीन

 के  भारत  कराने  के  बाद  इस  धनागार  के  अनक  प्रक्रिया  के  अनुसार  इस  निधि  के  विशेषज्ञों

 उन  योजनाओं  पर  विचार  करने  के  का  एक  नियोगਂ इस  समय  इस  देश  में  प्राया

 fort  के  लिये  हम  ऋण  चाहते  इस  यह  नियोग  पंच  वर्षीय  योजना  तथा
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 देश  की  राजकोषीय  मुद्रा  सम्बन्धी  तथा  किये  sod  प्रथम  प्रतिवेदन में

 झ्राथिक  नीतियों  का  सूक्ष्म  भ्रध्ययन  कर  रहा  द्वारा की  गई  सिफारिशों के  अ्रनुसार  चालू  औ

 मुझे  कोई  सन्देह नहीं  है
 कि  हम  देश  के  का  व्यय  लेखा  इस  ग्रा धार  पर  बनाया

 गया था  कि  केन्द्र  तथा  राज्यो ंमें  राजस्व के झा धिक ढांचे  को  क़ायम  रखने के  तथा

 उस के  नियमित  विकास  के  लिये  जो  उपाय  विभाजन तथा  उन  को  सहायक  अनुदान

 कर  रहे  हे  उन  के  सम्बन्ध  में  इस  दिये  जाने  के  सम्बन्ध में  उस  समय  जो  प्रबन्ध

 नियोग
 वस्तु रूप  विचार  हमें  इस  बात  चालू  चालू वर्ष  में  वैसा  ही  बना  रहने

 के  विश्वास  करने  में  सहायक  होगा  कि  हमारी  दिया  जायेगा  तथा  केवल  इस  नियमन  केਂ

 पंच
 वर्षीय  योजना  के  कार्यान्वितीयकरण  प्राचीन  होगा  कि  झ्रायोग  की  atte  सिफ़ारिशों

 के  संसाधन  अनुकूलतम  रीति  से  एकत्रित  पर  किये  जानें  वाले  निर्णय  १  अप्रेल  १९४५२ से

 किये जा  रहे  हें  सम्भव है  कि  बाहरी  कार्यान्वित  किये  जायें  ।  जेसा  कि  माननीय

 देशों
 को  ऐसी  रीति  से  हमारी  सहायता  सदस्यों  को  ज्ञात  है  आयोग  के  अन्तिम

 करने  के  लिये  प्रोत्साहित  करे  जो  समग्र  रूप  से  प्रतिवेदन  at  सिफ़ारिशें  सरकार  पूर्ण

 हमें  स्वीकार्य हो  ।  रूप से  मान  ली  गई  ह  ।  इन  सिफारिशों के

 अ्रनुसार  राज्यों  को  आयकर  का  एक  बृहत्तर v  विकास के  मिलने  वाली  बाहरी

 सहायता  के  विषय पर  में  संयुक्त  राष्ट्र

 भाग  तम्बाकू  तथा

 eat  पर  संघ  उत्पादन शुल्क  की
 fon  सहयोग  प्रशासन  की  कौर से

 वास्तविक  का  ४०  प्रतिशत  राज्यों  को
 होने  वाली  सहायता  का  उल्लेख  करना

 पसंद  करूंगा  ।  एसी  योजनाओं के  प्रसार  के
 विभाजित  करना  तथा  अनेक  राज्यों  को

 बढ़  हुए  तथा  अतिरिक्त  सहायक  अनुदानों  का

 लिये  जो  प्रारम्भ  की  जा  चुकी  है  तथा  ऐसी

 भ्र ति रिक्त  योजनाओं  के  लियें  जिन  के  सम्बन्ध
 दिया  जाना  झ्रावश्यक  है  ।  इन  सिफ़ारिशों  का

 वास्तविक  प्रभावਂ  यह  होगा  राज्यों
 में  सम्मति  हो  इस  वर्ष  RarQy  दस  लाख

 को  राजस्व  तथा  सहायक  अनुदानों  के  सौंपने

 डालरों  का  प्रावधान  कर  दिया  गया  है  ।  कोलम्बो
 में  रोस  रूप  से  इस  समय  जितनी धन  राशि

 योजना  की  पूर्ति  के  लिये  केनाडा
 दी  जाती  है  उस  की  अपेक्षा  लगभग  २१  करोड़ तथा  न्यूज़ीलैण्ड  की  सरकारें  लगभग  २०  दस

 लाख  डालर  की  धनराशि  कौर  देने  के  लिये
 रुपया  प्रति  वर्ष  अधिक  हस्तांतरित  किया

 जायगा  ।  दो  विषयों को  छोड़  जिन  के
 राजी  हूं  ।  श्रपनी/कुछ  विकास  योजनाओं  के

 सम्बन्ध  में  प्रयोग  ने  स्वयं  सुझाव  दिया  है  कि लिये  हम  ने  नारे  की  संरकार से  भी

 ६७
 लाख  रुपये  की  सहायता  प्राप्त  की  है  में

 उन  की  सिफारिशों  को  आगामी  वित्तीय

 वर्ष  से  कार्यान्वित  किया  इस  ara इस  अवसर  पर  इन  मित्र  राष्ट्रों  की  प्रशंसा

 करना  चाहता  हूं  ।
 की  सिफ़ारिशों  को  चालू  वर्ष  से  कार्यान्वित

 किया  गया  है  तथा  इस  वर्ष  के  पुनरीक्षित
 चालू  वर्ष  के  पुनरीक्षित  प्राचीन  तथा  आगणन  वर्ष  के  आयव्ययक

 आगामी  वर्ष  के  ग्रारव्ययक  आगणन  आगणन इसी  के  अनुकूल हूं  ।
 को  लेने  के  पूर्व  में  वित्त  आयोग  के  प्रतिवेदन

 की  भ्रांत  निर्देश  करना  पसन्द  करूंगा  जो  में  आयोग  की  सिफ़ारिशों  पर  बहुत
 संसद् के  दोनों  सदनों के  सामने  प्रस्तुत  की  जा  विस्तार  के  साथ  नहीं  कहना  चाहता  चूंकि
 चुकी हूं  ।  सदन

 को  याद  होगा कि  दोनों  सदनों  के  सदस्यों  में  भ्रायोग  का
 दिसम्बर  yeve  में  राष्ट्रपति  को

 प्रस्तुतਂ  बदन  परिचारित  किया  जा  चुका  राजस्व
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 ate  डी०  देशम

 तथा  व्यय  के  विभिन्न  शीषंकों.पर  पड़ने  वाले  ४०  करोड़  रुपय के  APTA के  स्थान  पर
 अभाव  सारे  विवरण  आयव्ययक  पत्रों

 ५४  १/२  करोड़  रुपये  की  धन  जमा  हो
 के  परिचालित  व्याख्यात्मक  तप्ती  में

 जायगी  ।  सदन  को  याद  होगा  कि  इस  बात

 मिलेंगे
 ।  में  इस  अवसर  पर  यह  मूल्यवान

 पर  ध्यान  देते  हुए
 कि

 इस  श्रोत
 जितनी

 कार्य  करने  के  लिए  सरकार  की  से  आयोग  राय  की  अमादा  की  जासकती  वह  श्रतिश्चित

 की  प्रशंसा  करता  हूं  ।  विधान  के  अ्रन्तगंत  क्योंकि  यह  अ्रधिकतर  संसार  व्यापी

 नियुक्त  fet  जाने  वाला  प्रथम  बाज़ार  के  उलट  फेर  पर  frat  करती

 होते  हुए  इतनी  सरकारों  की  श्रभियाचनाश्रों  तथा  समुद्री  पार  की  बाज़ारों  में  ५ अपन  स्थिति

 के  निर्णय  करने  का  नाजुक  काम  जिस  के
 को  दृढ़  बनाये  रखने  के  लिये  समय  समय  पर

 सूद  किया  गया  उस  की  उत्तर वादि ता
 हमें  अपने  शुल्कों  को  बढ़ाना  पड़ता

 अत्यन्त  कठिन  गुरुतापुर्ण  थी  ।  मुझे  हम  ने  समझा  था  कि  गत  वर्ष  की अपेक्षा

 विश्वास  है  कि  झ्रायोग  ने  निष्पक्षता
 इस  वर्ष  निर्यात  शुल्क  के  राजस्वਂ  में

 काफ़ी

 तथा  वस्तु रूपता  के  साथ  इन  सदस्यों
 गिरावट  होगी  ।  गिरावट  तो  हुई  gal  वास्तव

 का  समाधान  किया  है  जो  उन  के  सामने  थीं
 में  ग्रायव्यय  लेखा  बनाते  समय  जितनी

 उस  के  लिये  सदन  के  सभी  वर्ग  व  बाहर की
 वट  कीਂ  हम  शभ्राद्या करते  थे  उससे  बहुत

 कम

 जनता  आयोग  की  प्रयसा  करने  में  मेरा  साथ
 राय  कर  से  प्राप्त  होने  वाला  धन  भी

 देगी  |
 करोड़  रुपये  अधिक  होने  वाला  जिस  में

 चालू  वर्ष  केआर  व्यय  लेखा  में  में  ने  निगम कर  से  €'३  करोड़  रुपये  की  तथा

 राजस्व  जिंक  में  2°98  करोड़  रुपये  के  करेंगे  ५७  करोड़  रुपये  की  प्राप्ति  यह

 अधिक्य  का  प्रावधान  किया  था  ।  अहम  भ्राधिक्य  कर  निर्धारण  के  ती  त्रीकरण

 ara  करता हूं  कि  यह  आधिक्य  ३७  करोड़  तथा  बकाया  की  अदायगी  के  श्रात्दोलन  के

 रुपये  हीनता  में  बदल  जायगा  ।
 कारण  जो  कुछ  समय  से  चल  रहा  है  होने  वाले

 राजस्व  में  १३६६  करोड़  रुपये  की  बढ़ती  अधिक  संग्रह  के  कारण  संघ  उत्पादन

 तथा  राजस्व  से  किये  जाने  वाले  व्यय  में  शुल्क  के अरब  ८०
 करोड़  रुपये  होने की  प्राशि

 Wes  करोड़  रुपये  के  पतन  के  कारण  की  जाती  है  जब  fe  आयव्ययक

 ||
 है  ||  ८६  करोड़  रुपया  इस  गिरावट का  कारण

 वर्ष  के  समग्र  राजस्व  का  आगमन  सब  सुती  कपड़े  के  शुल्क  के  कम  संग्रह

 होने  तथा  तम्बाकू  से  प्राप्त  राजस्व  में  थोड़ी
 VIa°Ev  करोड़  किया  जाता  है  जब  कि

 अझायन्यय
 आय  व्यय  अ्रागणन  Cow’ES  करोड़  था  ॥  कमी हो  जाने  के  कारण हुई  है

 लेखा में  पाकिस्तान  द्वारा  भारत को  किये
 राजस्व  का  आधिक्य  आयकर

 तथा  सीमा  शुल्क  के  कारण  है  ।  सीमा  शुल्क  जाने  वाले  ऋण  प्रति श्यो धन  की  पहली  क़िस्त

 के  रुपये  नौ  करोड़  रुपये  के  प्राप्त  होने का का  राजस्व  अब  १२०  करोड़  रुपया  जब

 आय  व्यय  लेखा  बनाया  गया  था  जो  हिसाब  लगाया  गया  था  परन्तु  चूंकि  विभाजन

 धन  राशि  प्राप्त  होने  की  अदा  की  जाती  ऋण  की  अस्थायी  धनराशि  के  सम्बन्ध  में

 थी  उस से  ५  करोड़  रुपया  कम ।  निर्यात  wal  तक  कोई  समझौता  सम्पन्न  होना  संभव

 जेसी  आशा  की  जाती  उस  से  कुछ  नहीं  हुआ  इस  भुगतान  के  अप  व्ययक

 अधिक  प्राप्त  हुई  हे  तथा  में  ara  करता  हूं  वर्ष  में  चले  जाने  सम्भावना  दसरे
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 शीर्षकों में  ara  व्यय  लेखा  से  कोई  विशेष  किये  जाने  वाले  अतिरिक्त  भुगतान  खाद्य

 अन्तर  पड़ने की  अरशद  नहीं  की  जाती  सहायता  का  जिस  के  लिये

 कर  के  राज्यों  के  भाग  का  भुगतान  व्यय  लेखा  ने  १५  करोड़  रुपये का
 प्रावधान

 अब  जितना  wer  लेखा  में  किया  था  २१  करोड़  रुपया

 प्रावधान  किया  गया  था  उस  से  लगभग  व्यय  लेखा  की  तुलना में  अन्य  आशा

 ६  करोड़  रुपया  भ्रमित  होगा  कुछ तो  इसलिये  की  जाती  है  महत्वपूर्ण  न  तथा

 कि  जितने  संग्रह  होने  का  उल्लेख  किया  गया  श्रायव्यय  लेखा  के  साथ  परिचालित  तप्ती  में

 उस
 से  अघिक  संग्रह  ग्रा  है  तथा  कुछ  उन  का  विवरण दे  दिया  गया

 इसलिये  कि  faa  योग  की  सिफारिशें

 कर  निर्धारण  के  वर्तमान  स्तर  के  अनुसार
 स्वीकार कर  ली  गई

 आगामी  के  राजस्व  का  श्रागणन  9°

 चालू  ay  में  राजस्व  से  होने  वाला  करोड़  रुपया  किया  जाता  है  तथा  राजस्व  से

 व्यय  अब  ECRV"“TR  करोड़  रुपया  बताया  होने  वाला  व्यय  ४३८८१  करोड़  रुपया  कहा

 जाता  है  तथा  2'0 y  करोड़  रुपये  की  कमी जाता है  जब  कि  शभ्रायव्ययक

 SoRRY  करोड़  रुपया  ATL  सुरक्षा  सेवाओं  रह  जाती है  ।

 पर  REQWR  करोड़  रुपया  है  तथा  नागरिक

 व्यय  RRE"Go  करोड़  रुपया है  में  सीमा  शुल्क  के  राजस्व  के  झ्रागणन

 करने  की  कठिनाइयां  पहले  बता  चुका  हूं  ।

 सुरक्षा  श्यो  में  ५२२  करोड़  रुपय  की  १७७  करोड़  रुपय  की  धनराशि  के  स्थान  पर

 कमी  इसलिये  कि  विदेशों से  होने  जो  हम  चाल् वर्ष  संग्रह  करन  की  तराशा

 वाला  प्रदाय  उस  सीमा  तक  प्राप्त  नहीं  हम्ना  करते  हैं  में  ने  राय  व्यय  वर्ष  के  लिये  १७०

 है  जितना  श्रायव्यय  लेखा  में  श्रागणन  किया  करोड़  रुपये  का  aa  किया  निर्यात

 गया  नागरिक  छींकों में  अब  अयथा  शुल्क  अदा  की  जाती  कि

 की  जाती है  कि  व्यंय  आयव्ययक  अन मान्य
 उतना  ही  होगा  जितना  कि  चालू  वर्ष  में  ga

 से  २६४  करोड़  रुपया  अधिक  होगा  ।  यह  तथा  ११८  करोड़  रुपये  की  प्राप्ति होने  की

 बढ़ती  इसलिये  हुई  है  fe  वित्तीय  श्राशा है  |  इस  वर्ष  निर्यात  शुल्क  का  राजस्व

 आयोग  की  सिफ़ारिशों  के  अ्रनुसार  राज्यों  को  अदा  से  थोड़ा  प्रतीक  प्राप्त  झा  परन्तु  मेरा

 अतिरिक्त  भुगतान  गया  है  तथा  विचार  है  कि  वर्तमान  परिस्थिति  में  राजस्व

 खाद्य  सहायता  पर  झ्र धिक  व्यय  किया  गया  के  उसी  स्तर  पर  बने  रहने  का  प्रावधान  करना

 पुनरीक्षित  श्रागणन  में  राज्यों को  तम्बाकू  जहां तक  किं  ag  चालू वर्ष  में  पहुंच  चुका

 माचिस  तथा  वनस्पति  उत्पत्ति  के  संघ  था  यधाथेवादिता  न
 में  ने  इस  स्रोत  से

 उत्पादन  शुल्क  के  उन  के  भाग  के  रूप  में  प्राप्त  होने  वाले  राजस्व  में  ४  १/२  करोड़  रुपये

 WYvR  करोड़  रुपये  का  भुगतान  किये  जाने  की  गिरावट  होने  का  अनुमान  किया  है  तथा

 का  प्रावधान भी  सम्मिलित  लाक्षा की  सीमा  शुल्क  के  राजस्व  का  आगणन  १७०

 जाती है  कि  विधान के  अ्रनुच्छेद  २७३,  करोड़  रुपया  किया है  संघ  उत्पादन  शुल्क  के

 ड़ २७५
 तथा

 २७८
 के  अन्तर्गत राज्यों  के  सहायक  अन्तर्गत  पुनरीक्षित  अगस्त  के  ८०

 अनुदान  शय व्य यक  प्रावधान  की  अपेक्षा  रुपये के  बजाय  में ने  £४  करोड़ का  हिसाब

 लगाया  है  ।  १४  करोड़  रुपये  की  बढ़ती Ves
 करोड़  रुपया  अधिक  यह  वित्तीय

 आयोग की  सिफ़ारिशों
 के  भ्रनुसार  राज्यों को  में  ६  करोड़  रुपया  तह  है  जो

 खादी  तथा
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 सी०  डी०  पर  १४८१८  करोड़  जल  सेना पर
 कर्घा  उद्योग  के  लाभ  के  लिये  मिल  के  बने  कपड़े  Log HUS KIT TH करोड़  रुपया  नभ  सेना पर  RHR

 पर  उपकर के  रूप में  लगाया गया  है  तथा  करोड़  रुपया  तथा  १५.३८  करोड़  रुपया

 ३  करोड़  रुपया  शक्कर  पर  लगाये  गये  विशेष  अप्रभावी  व्यय  के  मद  में  व्यय  किया  जायगा  ।

 उत्पादन  गल्प  से  प्राप्त  होगा  जो  कि  कुछ  ही  पुनरीक्षित  श्रागणन  से  अधिक  व्यय  विशेषकर

 समय  लगाया  गया  था  |  कपड़े के  जल  सेना  तथा  नभ  सैना  के  सम्बन्ध  में  है  जो

 उत्पादन  शुल्क से  प्राप्त  होने  वाले  राजस्व  जैसा  कि  सदन  को  ज्ञात  विकसित  होने  वाली

 मे ंभी  ३  करोड़  रुपया  शरीक  मिलने की  सेवायें  हैं  ।

 mast  अन्य  शिक्षकों के  लेखे  में  थोड़ा

 थोड़ा  सुधार  होने से  शव  २  करोड़  रुपया  सुरक्षा  के  व्यय  के  झ्रागणन  पर
 विचार

 प्राप्त
 होने

 की  आयकर से प्राप्त
 से

 प्राप्त  करने  के  सम्बन्ध  में  में  फिर  वही  कहना  चाहता

 होने  वाले  समग्र  राजस्व  का  हिसाब  १६०
 हूं  जो  में  प्रवेश  अ्रवसरों पर  पहले  कह  चुका

 करोड़  रुपया  लगाया  गया  हैं  पुनरीक्षित  हूं  कि
 जब

 तक
 देश  की  सुरक्षा  के  लिये  कोई

 आगणन से  १०  करोड़  रुपया जिस  का  भी  खतरा  है  सरास्त्र-सेना्ों के  प्राकार  में

 मुख्य  कारण  आत्म  प्रे  रित  प्रकटीकरण  से  होने  कोई  निहित  परिमाप  कटौती  नहीं  की  जा  सकती

 वाले  राजस्व  कीं  गिरावट  तथा  अतिरिक्त
 जब  तकਂ  सब  से  प्रमुख  आवश्यकता

 आयकर  के  युद्धोत्तर  कालीन  प्रत्येक  तथा
 उपस्थित  है  में  निकट  भविष्य  में  सुरक्षा  व्यय  में

 उस  पर  लिये  जाने  वाले  आयकर  का  संकुचन
 कोई  महत्वपूर्ण कमी  करने  की

 आशा
 नहीं

 इस  वर्ष  मुद्रा चलन  तथा  टकसाल भ्रन्तगंत  दिला  सकता  ।  फिर  भी  हमारा  उद्देश्य  यहीं

 ford  बैंक  से  होने  वाले  लाभ  के
 ७.५

 करोड़  रहा  है  तथा  है  कि  देश  की  रक्षा  के  लिये
 कम

 रुपय के  स्थान  पर  १२.५  करोड़  रुपये  होने  से  कम  सेनाएं  रक्खी  wa  सदन  को
 याद

 की  किਂ  चालू  वर्ष  का  प्राय  व्यय  लेखा  प्रस्तुत

 करते  में  ने  कहा  था  कि  सशस्त्र  सैनिकों

 पाकिस्तान  द्वारा  भारत  के  सदा  किये
 के  संगठन  तथा  उन  की  सामग्रियों  का  UF

 जानें  वाले  विभाजन  ऋण  की  दो  क़िस्तों  के
 आलोचनात्मक परीक्षण  इस  उद्देश्य  से  प्रारम्भ

 प्रतिशोधन  का  भी  हिसाब  लगाया  गया
 किया  गया  है  कि  देखा  जाय  कि  सुरक्षा  व्यय

 जिस में  से  एक  क़िस्त  चालू वर्ष
 से  स्थानान्तरण

 में  कौन  कौन  सी  बचत  की  जा  सकती
 कर  के  आराई  तार  तथा  डाक  विभाग  की

 आलोचनात्मक

 शुद्ध  बचत  भी  एक  करोड़  रुपया  कम  होगी |  एक  चालू  रहने  वाली  प्रक्रिया  होगी
 |  कुछ

 अन्य  शीर्षों  के  झा गणन  न्यूनाधिक  वही  है  संस्थानों  सुसज्जीकरण  की  दर  तथा

 जैसे  fe  पुनरीक्षित  झ्रागणन
 कुछ  सेवाओं  के  पुनर्गठन के  सम्बन्ध  अरब  तक

 आगामी  वर्ष  राजस्व  से  होने  वाला  जिन  परिणामों पर  पहुंचा  गया  है  वे
 श्रन्त में

 में

 किया  जाता  है  VW35°se  करोड़  किफ़ायत के  द्रष्टिकोण  से  बड़े  महत्व  के  हैं

 रुपया  चालू वर्ष  के
 झ्रागणन

 से  १६१३८  में  कह  नहीं  सकता हूं  चालू

 करोड़  रुपया  ate  ।  सुरक्षा  सेवाओं  का  aye  mat में  ast  gt  तक  इन

 ary  PEE.CY  करोड़  रुपया  गया है
 का  प्रभाव दिखाई  देता  मुन्ने  विश्वास  है

 तथा  ग्र सैनिक  व्यय  RIGS  करोड़  कि  कुछ  समय  में  इन  से  प्रयाप्त  बचत  होव  गी  ।

 आगामी  वर्ष  सुरक्षा  के  कुल  जैसा में  पहले  कह  चुका  सुरक्षा  पर  किये

 ReESY  करोड़  रुपये के  व्यय में  से  थल  सेना  जाने  व्यय  की  सीमाएं  राष्ट्रीय  सुरक्षा
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 की  आवश्यकताओं  से  निर्धारित  होती  हें  में  प्राशि  की  जाती  है  वह  चालू  ई. व्षे  के

 फिर  इस  परिधि  के  अंदर  किफ़ायत  के  लिये  sa  से  एक  करोड़  रुपया  अधिक  होगा  |

 जो  उपाय  किये  जा  सकते  हैं  उन  के  खोजने  अनुसन्धान  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक

 जान  तोड़  प्रयास  किया  जायगा  |  अनुसन्धान  परिषद्  के  अनुसूचित

 क्षेत्रों  तथा  अफ़रीदी  जातियों  के  विकास  के

 अगामी  वर्ष  के  are  निक  व्यय  का  झा गणन
 अनुदान  के  लिये  भी  ate  alee  प्रावधान

 '२३८.९७  करोड़  रुपया  किया  जाता  हे  जब  कि
 किया  गया है

 चालू  २२९.७०  करोड़  रुपया  चालू

 at  ०५१ के ग्रागणन में में  खाद्य  सहायता  के  २१  करोड़  चालू  वर्ष  के  प्राय  व्यय  लेखा  अमरीकन

 रुपये  का  प्रावधान  तथा  PEXL-UR  के  गेहू ंके
 बिक्री

 की  राय  में  से  विशेष  विकास

 के  स्टारों  के  मूल्यों  मे ंहो  जान  वाली  विधि  को  १०  करोड़  रुपये  का  हस्तात्तरण

 कमी  की  पति  करने  के  लिये  शक्कर की  मिलों  सम्मिलित  करते  हुए  पूंजी  व्यय  के  लिये

 को  दी  जाने  वाली  क्षति  पूर्ति  के  ४  करोड़  WE  करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  गया  है  ।

 रुपये  का  प्रावधान  सम्मिलित  यह  निर्णय  इस  निधि  के  हस्तान्तरण  के  २६.५७  करोड़

 किया  गया  है  खाद्य  को  सहायता  राजस्व  से  रुपये  हो  जाने  की  तराशा  की  जाती  हैं  तथा

 नदी  जाया  करे  तथा  इस  दीपक  में  आगामी  इसे  को  निकाल  कर  पंजी व्यय  ve  करोड़

 ag  कोई  प्रावधान  नहीं  किया  war  इन  रुपया  |  राज्य  सरकारों  को  विस्थापित

 दो  प्रमुख  मुद्दों  को  छोड़  कर  आगामी  वर्ष  व्यक्तियों  के  विकास  तथा  इस  ag

 का  असैनिक  व्यय  चालू  वर्ष  के  तत्सम्बन्धी  के  भ्र काल  की  सहायता  के  लिये  दिया  जाने

 अंक से  344  करोड़  रुपया  अधिक  होगा  ।  वाला  ऋण  ११७  करोड़  रुपया हो  जायगा

 यह  wifey  अनेक  विकास  योजनाकारों  जब  कि  ara  व्यय  लेखा  में  १०४  करोड़  रुपये

 के  लिये  किये  जाने  वाले  प्रावधान  के  बढ़ा  का  प्रावधान  किया  गया  था  ।  पुनरीक्षित

 इन  में  बताना दिये  जाने  के  कारण  अ्रागणन में  पूंजी  उदव्यय के  प्राज्नघान  को

 कि  बेसिक  तथा  सामाजिक  शिक्षा  शआनियमन  विभिन्न  योजनाओं  पर
 होने

 वाले

 के  लिये  २  करोड़  रुपये  का  व्यय  के  अनुसार  किया  गया  व्यय  में

 उद्योग  विकास  निधि  में  हस्तान्तरित  किये  २०  करोड़  रुपये  की  कठौती  विशेष  कर  इस

 जाने के  लिये  ६  करोड़  रुपये  का  लिये  संभव हुई  कि  सुरक्षा  पूंजी  उदव्यय  के

 लघू  परिमाप  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  एक  प्रावधान  में  GRE  करोड़  रुपये  की  बचत

 करोड़  रुपया  |  औद्योगिक  गृह  व्यवस्था  के  लिये  की  गई  तथा  शभ्रौद्योगिक  विकास  के  पूंजी

 करोड़ .  सामुदायिक  योजनाओं  के  उद व्यय  के  प्रावधान  विशेषकर

 लिये  ६३३  करोड़  पछड़ी  हुई  जातियों  परिवहन  उद्योग  के  विकास  के  तथा  स्वात  संयन्त्र

 उन्नति के लिये के  लिये  १  करोड़  स्थानीय  के  संस्थापन  के  प्रावधान  ८.१५  करोड़

 निर्माणों  के  लिये  ३  करोड़  राष्ट्रीय  रुपये  बचत  की  गई  ।  विभिन्न  पूंजी

 प्रसार  सचन  के  लिये  ५०  लाख  रुपया  तथा  योजनाओं  तथा  अधिक  wa  उपजाओ

 वित्तीय  भ्रायोग  की  सिफ़ारिशों  के  अ्रनसार  नातों  कें  ऋणों  के  अतिरिक्त  राज्य  सरकारों

 प्रारम्भिक  शिक्षा  के  प्रसार  के  लिये  कुछ  को  अकाल  तथा  स्वच्छता  की  सहायता  के

 राज्यों  के  अनुदान  के  लिये  १५  करोड़  रुपया  लिये  आरम्भ  किये  गये  निर्माणों के  सम्बन्ध  में

 सम्मिलित  हैं  ।  विस्थापित  व्यक्तियों  की  सहायता  करने  के  लिये  छे  करोड़  रुपये  का

 पर  किये  जाने  वाले  व्यय  के  सम्बन्ध  प्रावधान किया  गया  है  ।
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 सी०  डी०  ara  |

 वर्ष  के  ७७  करोड़  रुपये  विकास  पर  ३६१  करोड़  संचरण  पर

 का  समग्र  प्रावधान  पूंजी  उदव्यय  के  लिये  १६८  करोड़  रुपया  बहुप्रयोजनीय  संचरण

 तथा  राज्य  सरकारों  के  ऋणों के  लिये  १३१
 तथा  विद्युत  योजनाओं  २६६

 विद्युत पर  १२७  करोड़  यातायात
 करोड़  रुपये  का  प्रावधान  किया  गया  है

 जिस  में  विशेष  विकास  निधि  से  प्राप्त  किये
 तथा  सुचना  पर  2-2 CU)  करोड़  रुपया  उद्योग

 पर  १७३  करोड़  सामाजिक  सेवाओं
 ऋण

 भी  सम्मिलित हैं  ।  पूंजी  उदव्यय के

 धान  में  रेलवे  के  लिये  करोड़
 पर  ३४०  करोड़  पुनर्वास पर  ८५  करोड़

 तार  तथा  डाक  के  लिये  ७.६  करोड़  छिटपुट  हों  पर
 ५२

 करोड़  रुपया  |

 इस  योजना को  देख  कर  जिस  के
 पांच

 वर्ष safes  विकास  के  लिये  9%  करोड़

 नागरिक  उड्डयन  प्रसार  के  लिये  22
 हि  Zeus  में  समाप्त  राज्य  तथा  केन्द्र

 को  मिला  प्रथम  दो  वर्षों  का
 करोड़  मुख्य  बन्दरगाहों  के  विकास  के

 लिये  28.  करोड़  नदी  घाटी  की  जाती  कि  ६००  करोड़  रुपया  हो

 योजनाश्रों पर पर  होने  वाले  व्यय  में  केन्द्र  के
 जायगा  |  जहां तक  केन्द्रीय व्यय  लेखा

 भाग के  लिये  \93  करोड़  नागरिक  का  सम्बन्ध ग्रा गामी  वर्ष
 के  व्यय  का

 निर्माण  जिस  में  यातायात  भी  सम्मिलित  है  प्रावधान  प्रदेश  बातों  के  साथ  साथ  इस  विचार

 से  किया  गया  है  कि  व्यय  के  बेग  को  बढ़ाया "sae  करोड़  नई  दिल्ली  के  पूंजी

 उद व्यय  के  लिये  eve  करोड़  तथा  जा  सके  जिस  योजना के  तृतीय  वर्ष

 अ्रायोग  द्वारा  विकास  के  स्तर  का सुरक्षा  पूंजी  उदव्यय  के  १५  करोड़

 रुपये  का  प्रावधान  सम्मिलित है
 ।  राज्यों  के  प्राप्त  करना  जहां तक  हो  सके  निश्चित

 ऋणों में  विस्थापित  व्यक्तियों के  पुनर्वास  के  हो  जावें  |

 लिये  ork  सामुदायिक

 विकास  योजनाओं  के  लिये  ११  करोड़  रुपया  चा  लू  वर्ष  के  राय  व्यय  लेखा  में  ७६  करोड़

 के  समग्र घाटे  का  प्रावधान  जिस  को  पुरा नदी  घाटी  योजनाकारों  के  लिये  ४६२७  करोड़

 रुपया  तथा  अधिक  उपायो  योजनाओं  करने के  १५९  करोड़  रुपये के  आरम्भिक

 के  लिये  RWS  करोड़  रुपये  के  ऋण  साम्मलित  नकद  श्रामण्य  से  प्रबन्ध  किया  गया  था

 वर्ष  के  अन्त में  ८३  करोड़ रुपये  का  अन्तर

 दोष रह  जाता  था  ।  पुनरीक्षित  श्रागणन  से

 प्रगट  होता है  समग्र  घाटा  थोड़ा जैसा  पहले  होता  था  व्यय  लेखा  में

 विकास  तथा  पूंजी  व्यय  का  प्रावधान  योजना  अधिक  ८३.  रुपया  तथा

 आयोग  की  हुई  योजना  के  अनुसार  साल  केਂ  भ्र्न्त  में  ८०  करोड़  रुपये  का

 किया  गया  है  ।  झ्रायोग  का  भ्रान्ति  अन्तिम  अन्तर  रहेगा  ।  चालू  वर्ष  में  कोई  भी

 जो  पिछले  ara  व्यय  लेखा  के  बाद  निकाला  ऋण  प्रतिशोध के  लिये  दात्वय  नहीं

 गया  था  तथा  संसद्  सामने  प्रस्तुत  कर  gar  ।  यद्यपि  wat  व्यय  लेखा  में  २५  करोड़

 दिया गया  लोक  क्षेत्र  के  समग्र  व्यय  के  लोक  ऋण  का  हिसाब  रक्खा गया  था  परन्तु

 को  YORE  करोड़  रुपया  दिखाता  है
 जो  कि  वास्तव में  कोई  ऋण  उगाहा नहीं  गया  जिस  से

 आयोग  द्वारा  निकाले  गये  योजना  के  प्रथम  अपनी  विकास  योजनाओं के  लिये  राज्यों  के

 की  राशि  से  २७६  करोड़  अधिक  है  ।  लिये ऋण  प्राप्त  करने को  बाज़ार  खाली रहे  ।

 इस  समग्र व्यय  में  से  कृषि  तथा  सामुदायिक  आगणन की  यह  स्वल्प  अमरीकन
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 ig  के  ऋण  की  बड़ी  हुई  तथा  हमारा  सम्बन्ध है  उन  पर  विचार  करते हुए

 कोलम्बो  तथा  प्राविधिक  सहयोगी  कम से  कम  ५०  करोड़  रुपये की  न#दी  बचत

 प्रशासन  सहायता  के  भ्रन्तर्गंत  पूरी  ही  नहीं  का  हीना  अत्यन्त  Alaa  है  ।  इसलिये

 हो  जायगी  स
 ak  भी  अधिक  लाभ  अतिरिकत  ऋण  संग्रह के  द्वारा  इस  १४०

 लग  संचित  धन  की  ala  करोड़  रुपये  की  अर्थ  हीनता  को  घटा  कर

 रूप  से  मौलिक  श्रागणन  के  अनुसार  ही  होगी  ।  ३०  करोड़  रुपया  करना  भ्रावश्यक है  ।  जिस

 खुले  बाज़ार  में  राजकोष  वित्रों  की  बिक्री  रीति  नियम  से  यह  अतिरिक्त ऋण

 कर  देने  ara  की  संग्रह करना  चाहिये  उस  का  fata  ay  की

 गति  के  साथ  तथा  जैसी  जेसी  परिस्थितियां जाती है  कि  इस  वह  ४५  करोड़  रुपये  की

 शुद्ध  धनराशि  प्राप्त  साधनों  की  स्थिति  बदलती  जायेंगी  उन्हीं  के  अ्रतुसार  किया  जा

 भी  सुगम  हो  गई  थी  ।  सकता है  ।  राय  व्यय  पत्र  के  लिये  में  ने

 कोष पत्र  के  भ अन्तगत  ११०  करोड़  रुपये  का

 आगामी  वर्ष  के  लिये  राय  व्यय  लेखा  में  हिसाब  लगाया  है  जिस  से  ay  समाप्त

 होनें  पर  पर्याप्त बचत  रह  जावे | १४०  करोड़  रुपये  के  समग्र  घाटे  का  प्रावधान

 किया  गया  है  ।  इस  ad  यदि  सरकार  चाहे

 तो  Shy R—UYy  के  ३  प्रतिशत  वाले  ऋण  के  प्रदान  किया  जा  सकता  है  कि  क्या  आगामी

 वर्ष  के  लिये  ara  व्यय  लेखा  में  दिये  गये  पैमाने जिस  के  साथ  ११५  करोड़  रुपये  का  दत्त

 पुन:भुग्तान कर  सकती  है  ।  इस
 पर  श्रर्थ्ीनता  वित्त  पोषण  करना  बुद्धिमानी

 विकल्प  को  कार्यान्वित  करने  प्रस्ताव  में  ने  इस  विषय  पर  बहुत  ध्यानपूर्वक  विचार

 किया जा  रहा  है  तथा  में  ने  अनुमान किया  है
 किया है  मूझ  सन्तोष है  सारी

 इस  पुनःभुग्तान  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 संभावनाओं  विचार  करते  हुए  हम  कोई

 १००  करोड़  रुपये  के  लोक  ऋण  का  संग्रह  भ्रनुपयुक्त  जोखम  नहीं  उठा  रहे  हैं  ।  देश  की

 करना  संभव  होगा  ।  CY  करोड़  रुपये  की  विकास  योजना  ने  a  किया है  कि  पांच  वर्ष

 लघु  बचत  से  होने  वाली  प्राप्ति  का  हिसाब  में  ३००  करोड़  रुपये  तक  का  प्रायोजन

 वित्तपोषण  द्वारा  किया  wag
 न्यूनाधिक  वर्तमान  समय  की  दर  से  लगाया  गया

 है  बचत  आन्दोलन  को  तीब्र  करने  तथा  रूप से  लगभग  ६०  करोड़ रुपया  प्रति  वर्ष  ।

 बहत्तर लक्ष्य  प्राप्त  करने  के  उपाय  किये  जा  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  मिला  कर  समग्र

 ऐसी  किसी  बड़ती का  लाभ  राज्यों  अ्रथंहीनता  ८२  करोड़  रुपय  के  लगभग  होगी  |

 को
 मिलेगा  केन्द्र  को  नहीं  ।  वित्तीय  मंत्रियों  यदि  योजना  के  अनुसार  विकास  के  प्रोग्राम

 के  हाल  में  होने  वाले  सम्मेलन में  यह  तय  पाया  संसाधन  संग्रह  करने  की  मोटे  रूप  से  दी  गई

 गया  था  कि  राज्यों को  सहायता देने  के  लिये
 सीमाओं के  कार्यान्वित  करना है  तो

 लघु  बचत  स ेप्राप्त होने  वाली  ¥Y  करोड़
 योजना के  दोष  तीन  वर्षों  में  व्यय  की  गति  को

 रुपये
 से

 अधिक  जितनी  भी  वास्तविक  प्राप्त  बढ़ाना  झ्रावस्यक  देश की  ऑ्राथिक

 हो
 वह

 राज्यों
 को  हस्तान्तरित कर  दी  जाय  ।  स्थिति  की  वर्तमान  प्रवृत्तियां भी  व्यक्त  करती

 हैं  कि  ,  कि  बड़ी

 १४०
 करोड़  रुपये  की  समग्र  नाइयों  उत्पन्न कर  रहा  अब  नियंत्रण

 जिसका  sot  में  ने  उल्लेख  किया  चाल a  में प्रा गया है तथा गया  है  तथा  यहीं  विकास  सम्बन्धी
 वर्ष

 अन्तिम  बचत  को  लगभग  समाप्त  व्यय  के  परिमाप  बढ़ाने  का  उचित  अवसर

 कर
 देगी

 ।  जितने  परिमाण  में  कारोबारों  से  जान  पड़ता  है  देश की  श्राथिक  स्थिति
 पर
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 सी०  डी०

 इस  का  जो  प्रभाव  होगा  उसे  बराबर  देखा
 जांच  होनी  चाहिये  ।  परन्तु  यह

 जायगा  तथा  मुझे  सदन  को  यह  श्राइवासन  करानेवाले  वैधानिक  परिवर्तनों  के

 दिलाने  श्रावस्यकता नहीं  है  कि  किसी  कार्यान्वित नहीं  सका
 शी

 अनुचित  प्रभाव  को  रोकने  के  समुचित  तथा  स्वतन्त्रता  के  च्  ae  अधिक

 अप्रयत्न किये  जायेंगे  आवश्यक  व्यस्तताओं के  कारण  यह  कार्य

 पुर्व इस  के  कि  में  झायव्ययक  प्र स्थापनाओं
 फिर भी  रुका  रहा  ।  परन्तु जैसा  कि  ata

 पर  बोलू ंमें  लघु  बचत  शभ्रान्दोलन की  उन्नति
 बार  इस  सदन  में  कहा  जा  चुका  है  इस  विचार

 का  परित्याग  नहीं  किया  गया  सरकार ने की  a  fee  करना  पसन्द  करूंगा  ।  जैसा

 कि  में  ने  अनेक  बार  जोर  दे  कर  कहा
 wa  कर  निर्धारण में  सर्वग्रासी  जांच  करने  के

 लिये  विशिष्ट  ज्ञान  रखने  वाला  एक  छोटा सा
 हमें  विकास के  लिये  भ्रपेक्षित वित्त  का

 वान  करने  के  लिये  अ्रधिक  से  afar  थोड़ीਂ
 सुगठित ara  नियुक्त  करने  का  निर्णय किया

 बचत  करने  वाले  की  कौर  ध्यान ले  जाना  है  तथा  मुझे  यह  घोषित  करते  हुए  हर्ष  होता  है

 कि  डा०  जान  मथाई  ने  इस  आयोग के
 पढ़ेगा  ।  लघु  बचत  की  उत्पत्ति में  वित्तीय

 हित  उत्पन्न  हम  ने  राज्यों  इस
 सभापति  होने  का  हमारा  निमंत्रण  स्वीकार

 आन्दोलन के  प्रसार  करने  कौर  अधिक
 कर  लिया है  ।  आयोग के  अन्य  सदस्य

 श्री

 वी०  एल०  जो  कुछ  समय  पूर्व  वित्त
 चाव से  भाग  लेने  के  लिये  प्रोत्साहित  करने

 का  प्रयत्न किया  है  ।  हम  एजेन्टों
 ग्रा योग के  सदस्य  दिल्ली  स्कूल  साफ़

 एक् ना मिक्स के  श्री  वी०  क  कार  वी० की  प्रणाली के  सब  राज्यों में  लागू  करने  पर
 वित्त  मंत्रालय के  सचिव  श्री  के०  आर०

 विचार  कर  रहे  हें  जिस  का  प्रयोग  तीन  राज्यों

 में  किया  जा  रहा  है  तथा  इस  विषय  पर
 के*०  बम्बई  सरकार  के  भूतपूर्व  वित्त

 सचिव  श्री  बी०  वेनकटप्पिया तथा  wat में
 सम्बन्धित राज्यों  से  वार्ता  हो  रही  इस

 frag  बैंक  के  arian  परामर्शदाता  डा०
 आन्दोलन

 के  सफल  बनाने  के  ऐच्छिक

 सामाजिक  तथा  संगठनों में  चाव
 बी०  के०  मदन  होंगे  ।

 वित्त  मंत्रालय
 का

 एक  प्रधान  अ्रधिकारी  इस  आयोग  का  सचिव उत्पन्न  करने के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  |

 मुझे  प्रा  है  कि  यह  उपाय  तथा  देश  की
 होगा  ।  इस  आयोग  के  निर्देश  के  निबन्ध

 विकास  योजनायें  में  जनता  का  बढ़ता  दु

 अत्यन्त  होंगे  तथा  उन  के  परिधि  में

 हर  प्रकार  कर
 चांव  का  परिणाम  बहुत  अच्छा  होगा  |

 राज्यों  तथा  स्थानीय  प्रत्येक  रूप  में

 अरब  में  आगामी  वर्ष  की  झ्रायव्ययक  सम्मिलित  होंगे  ।  सरकार  विचार

 है  कि  आयोग के  कर  निर्धारण
 स्थापनाओं पर  बोलूंगा  ।

 qa  जन-वित्त  के  विदेशी  विरोधी

 आयव्ययक  प्रस्थानों पर  बोलने  के  पूर्वे  wt  रक्खें  जायें  जिस  आयोग  को

 मुझे एक  महत्वपूर्ण घोषणा  करनी  है  ।  कुछ  ऐसे  विशेष  परामर्श  उपलब्ध  हो  सकें  जिन  के

 वर्षों a,  विधानमण्डल  के  अन्दर व बाहर व  बाहर  सम्बन्ध में  उन  विदेशी  अनुभव  की

 यह  मांग  बराबर  रक्खी जा  रही  हैकि  Reve  आवश्यकता पड़े  विशेष

 से  किये  जाने  वाले  कर-निर्धारण का  एक  समस्याओं पर  विचार  करते  समय  श्रल्पकाल

 सुव्यवस्थित  परीक्षण  किया  जाय
 ।

 उस  समय  के  लिये  अतिरिक्त  सदस्यों  को  चुन  लेने  की
 की  भारत  सरकार  ने  निर्णय  किया  कि  ऐसी  भी

 स्वतन्त्रता  रहेगी  ।  में  ara  करता  हूं  कि
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 आयोग  आगामी  wa से  कार्य  करने  लगेगा  तथा  हिन्दू  विभक्त  परिवारों  &  लिये

 तथा  लगभग  दो  वर्ष  मारना  समाप्त  G, oo  रुपया  कर  दिया  जायगा  ।  यह

 कर  देगा  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  झ्रायोग  के  परिवर्तन  न  केवल  कर  निर्धारण  में

 परिश्रम  से  पुष्ट  तथा  सुदृढ  अधार  पर  एक  सुविधा  देंने  के  लिये  हू  वरन्  सराय  कर  प्रकाशन

 ऐसी  कर  निर्धारण  नीति  की  नींव  डालने  में  को  भी  सुविधा  देने  के  लिये
 में

 सहायता  मिलेंगी जो  देश की  भ्रामक  स्थिति  कुछ  समय  से  प्रभुत्व  कर  रहा  हूं  कि  प्राय  कर

 के
 लिये  सब  से  प्रतीक  उपयुक्त  हो  ।  विभाग  का  बहुत  सा  समय  छोटे

 छोटे  कर  निर्धारकों  में  व्यय  हो  रहा  है  तथा भ्रागामी ay  के  राजस्व  श्र्थ्दीनता  की

 अल्प  धनराशि  जहां  तक
 यदि  ऐसे  कर  निर्धारकों की  संख्या  घटा दी

 जाय तो  यह  विभाग  बड़े  बड़े  करदाताओं  के

 रिक्त  राजस्व  संग्रह  करने  का  सम्बन्ध
 मामलों  को  ज्यादा  समय  दे  सकेगा  तथा

 मेरे  कायें  को  साधारण  से  कुछ  आसान  बना

 दिया  है  तथा  मेरा  भ्र ति रिक्त  कर
 अ्रापकर  के  राजस्व  को  बढ़ा  सकेगा  |  इस

 परिवर्तन  का  प्रभाव  ae  होगा  कि
 निर्धारण के  रास्ते  खोजने  के  स्थान

 अधिकतर  कर  निर्धारण में  उलट  फेर  करने

 ८  लाख  की  कुल  संख्या  में  से  लगभग  ७०,०००

 से  कुछ  प्रतीक  कर  निर्धारण  के  मामले कम के  काम  में  अपने  को  लगाने  का  है  ।

 हो  जायेंगे  ।  राजस्व  की  हीनता  का  झ्रागणन

 में  पहले  कर  निर्धारण  की  सुविचारों
 ८२  लाख  रुपया  किया  जाता  है  जिस  से  केन्द्र

 का  भाग  ४०  लाख  रुपया  होगा  ।  में
 पर  विचार  करूंगा  ।  मेरीਂ  पहली  प्रस्थापना

 जूट  के  बोरों  के  निर्यात  शुल्क  को  कम  करने
 करता हूं  कि

 राज्यकोष  का  यह  घाटा  अ्रायकर

 संग्रह  की  वृद्धि  से  इतना  शरीक  होगा  कि
 के  सम्बन्ध में  है  ।  जब  कि  टाट  के  दाम  हाल  में

 यह  घाटा  भी  पूरा  हो  जायगा  तथा  कौर  भी
 ऊपर  चढ़  रहे  हं  बोरों  की  स्थिति  सरकार  के

 लिये  चिन्ता  का  विषय  बन  गई  है  ।  बोरों  का
 कुछ  लाभ  होगा  |

 निर्यात  शुल्क  के  सम्बन्ध  में  में  प्रस्थापना  करता
 उपयु क्त  दो  परिवर्तनों

 से  १.०५  करोड़

 हूं  किउसको  कम  कर  के  oY  रुपया  प्रति टन

 के  बजाय  ८०  रुपया  प्रति टन  कर  दिया जाय  |

 रुपये  भ्र्थहीनता  बढ़  कर  CRY  करोड़  रुपया

 हो  जायगी  ।  तथा  इस  कमी  को  आयात

 सामुद्रिक  सीमा  शुल्क  भ्र धि नियम  के  भ्रन्तर्गत
 शुल्क  के  तथा  तार  डाक  के  मासूमों  के  उलट

 एक  भ्र धि सूचना  यह  तत्काल  लागू  फेर  से  पूरा  करना  चाहता  हूं  ।

 किया जा  रहा  में  करता हूं  कि  यह

 कटौती  इस  व्यवसाय  को  ,  संसार  व्यापी

 बाज़ारों में  अपनी  स्थिति  कायम  रखने
 आयात  शुल्क  के  परिवहन  जिन  की

 सहायता  करेगी  |  राजस्व में  होने  वाली
 परिधि  में  हरनेक  वस्तुएं  हूं  अधिकतर

 का  झ्रागणन  ३५  करोड़  रुपया
 विलास  सामग्रियों  से  सम्बन्ध  रखते  हें  ।

 श्रंगार  कुछ  क़िस्म  के  सूती होगा ।
 कांच  तथा  मिट्टी  के  टाईल्स  पर

 मेरी  दूसरी  प्रस्थापना  वैयक्तिक  आयकर  लगाया  जाने  वाला  शुल्क  बढ़ा  दिया  जायगा

 की  विमुक्ति  सीमा  को  ऊंचा  करना  ।  व्यक्तियों  तथा  आयात  करने  के  लिये  निश्चित  भाग

 के  लिये  ३,६००  रुपये  की  तथा
 हिन्दू  अविभक्त  नियुक्त कर  दिया  जायगा  ।  इस  से  कुछ

 परिवार  ७,२००  रुपये  की  वर्तमान  सीमा  को  अतिरिक्त राजस्व  प्राप्त  तथा  शुल्क

 बढ़ा  कर  व्यक्तियों  के  लिये  v,20  सहित  मूल्य  इतने  अधिक  होंगे  कि
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 इन  वस्तुझ्नों  का  उपभोग  अनुचित  रूप  से  प्रतिशत  मूल्य  के  भ्रनुसार  थे  ।  इस  प्रकार  के

 बढ़ने  नहीं  पायगा  |  कुछ  अन्य  वस्तुश्रों के शुल्क के  शुल्क  वस्त्रों  के  मूल्यों  में  गत  ae  होने  वाली  भारी

 जसे  बंधी  हुई  हालत  में  रायात  की  जाने  वाली  कमी  वस्त्र  arya  के  श्रन्तपूछद  मूल्यों

 मोटरें  बढ़ाये  जा  रहे  हं  ।  अधिक  मूल्य  के  के  हिसाब  से  शुल्क  निर्धारण  को  कष्टसाध्य

 कीमती  तथा  मोतियों  पर  शुल्क  बना  दिया  तथा  प्रति  गजਂ  के  हिसाब  से  कुछ

 लगाया जा  रहा  इन  शुल्कों से  कुछ
 राजस्व  निश्चित  शुल्कों  के  अधिकतम  शुल्क  बना

 देने  का  निर्णय  किया  गया  तथा  यह  निर्णय प्राप्त  होगा  तथा  विदेशी  विनिमय  व्यय

 में कोई  महत्वपूर्ण  वृद्धि  भी  नहीं  होगी  |  किया  गया  था  शुल्क  निर्धारण  करने  के

 श्रायात की की  जाने  वाली  सुपारी  का
 लिये  इन  दरों  का  अथवा  मूल्य  अनुसार

 पदों  का  जो  भी  कम  हों  उपयोग  किया  जाय  ।
 शुल्क  के  भी  लगभग  दो  शीरानी  प्रति  पाउंड

 की  दर  से  बढ़ाये  जाने  का  प्रस्ताव  है  ।  यह  देश
 निश्चित  शुल्कों  की  दरें  ऐसे  स्तर  पर  निश्चित

 की  गई  जिन  के  सम्बन्ध में  उस  समय के  सुपारी  उगाने  वालों  को  अपनी  फसल
 विश्वास  किया  जाता  अधिकतर

 के  लिये  अघिक  बाजार  प्राप्त

 करने  में  सहायता  पहुंचायेगा  ।
 भ्र वसर ों  उन  के  सामने  मूल्यानुसार  दरों

 की  काम  में  लाने  की  अ्रावश्यकता  न  पड़ेगी  ।

 रायात  प्रदूषक  में  जो  परिवर्तन  किये  जा  बाद  में  होने  वाली  मन्दी  ने  इस  शीराज़ा  को

 हें  उन  के  सम्बन्ध  में  मेरा  प्रस्ताव
 झूठा  कर  अधिकर  निर्धारण

 एन्टी बायोटिक्स यह  भी  है  कि
 मूल्यानुसार  दरों  से  ही  किया  जिस  के

 अल्फा  शिशुओं  भ्र शक्त
 कारण  प्रशासनिक  कठिनाइयां  उत्पन्न  हुई

 व्यक्तियों  के  दुग्ध  खाद्य  कुछ  प्रकार  के  तथा  घोषित  मूल्यों  के  सम्बन्ध  में  मिलों  तथा

 qere  विज्ञानोपयोगी  ज़ार  तथा  करनिर्धारक  कर्मचारियों  के  बीच  बराबर

 अन्य  छपाई  खुदाई  के  चित्र  खटपट  होती  रही  ।  इन  कठिनाइयों  को  दूर
 तथा  कला  की  कृतियों  पर  लगाये  जाने  वाले

 करने  के  मूल्य  ware  निर्धारकों  को

 शुल्क  घटा  दिये  ora  ।  इन  परिवर्तनों
 एक  दम  खतम  कर  देने  का  तथा  स्थिर  रूप  से

 जिन  का  मुझे  विश्वास  है  कि  सदन  स्वागत  निश्चित  शुल्कਂ  नियत  करने  का  निर्णय  किया

 राजस्व  पर  कोई  विशेष  प्रभाव  गया  ।  सुन्दरतम  वस्त्रों  पर  प्रति  गज  तीन  आने

 पड़ने  वाला  नहीं  है  ।  तीन  पाई  की  दर  से  तथा  सुन्दर  वस्त्रों  पर  एक

 अना  तीन  पाई के  दर  से  शुल्क  लिया  जायगा आयात  शुल्क  उपर्युक्त  परिवर्तनों

 का  वास्तविक  परिणाम  3.4
 तथा  उस  के  लिये  श्रावक  प्रावधान  fad

 विधेयक  में  सम्मिलित  कर  लिया  गया  है  ।
 करोड़  रुपये  का  अतिरिक्त  राजस्व

 इसका  ay  राजस्व  में  कोई  वृद्धि  तथा
 जिस  से  बोरों  के  शुल्क के  कम  करने  से

 होने  वाला  निर्यात  शुल्क  का  घाटा  पुरा  हो
 न्यूनता  नहीं  होगा  वरन्  शुल्क  निर्धारण

 तथा  संग्रह  का  जायें  सुगम  हो  जायगा  |
 जायगा ।

 कपड़े  के  उत्पादन  शुल्क  में  भी  कुछ  पिछले  वर्षों  में  तार  तथा  डाक  विभाग

 उलट  फेर  किया  जा  रहा है  ।  मई
 ग्रामीण  क्षेत्रों  में  डाक  की  सुविधाएं बढ़ाने

 QEXR  के  उत्तम  सर्वत्तिम  वस्त्रों  के  कार्यक्रम  को  कार्यान्वित  करने  का  प्रयत्न

 के  शुल्क  के  दर  ५  प्रतिशत  तथा  २०  करता  रहा  है  तथा  गत  ४  वर्षों  में  २००० से
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 ऊपर की  जन  संख्या  के  ग्रामों १६,०००  से  अब  में  उपर्युक्त  wae  परिवारों  के

 अधिक  डाकखाने  खोले गये  कुछ  समझ के
 प्रभाव  संरक्षित रूप  से  बताऊंगा ।  बोरों  के

 आयात  कर  में  कटौती  तथा  वैयक्तिक  आयकर लिये  इन  डाकखानों  के  परितोषणीय  होने  की

 अदा  नहीं की  जाती  है  ।  यह  बात  तथा  इसी  की  मुक्ति  को  ऊंचा  करने  से

 के  साथ  वेतन  अयोग  की  सिफ़ारिशों  तथा  R°ho0  करोड़  रुपये  के  राजस्व  का  घाटा

 नौकरी  विशेष  कर  निम्न  कोटि  की  होगा  जिस  के  कारण  स्थल  हीनता  Loy

 करोड़ रुपये  से  बढ़  कर  wey  करोड़  रुपये  हो नौकरियों  की  परिस्थितियों  को  सुधारने  के

 लिये  किये  गये  ate  उपायों  का  परिणाम  यह
 जायगी  |  आयात  के  परिवारों  से  ३४५०

 हुमा  है  कि  PEC T—WE  से  डाक  की  सेवायों  करोड़  रुपये  का  लाभ  होगा  तथा  डाक  की  दरों

 के  संचालन  में  घाटा  हो  रहा  है  ।  मार्च  १९४५२  को  बढ़ान ेसे  go  करोड़  रुपये का  लाभ

 में  समाप्त  होने  वाले  चार  वर्षों  में  डाक  विभाग  होगा  ।  इस  प्रकार  राजस्व लेखा  में  ४५  लाख

 का  वास्तविक  घाटा  ३६१  करोड़  रुपया  रुपये  का  नाम  मात्र  आधिक्य  होगा  ।

 हुमा
 है  |  चालू  वर्ष  में  होने  वाले  घाटे  का

 समाप्त  करने  के  पूर्व  में  प्राय  कर  के श्रागणन  २२३  करोड़  रुपया  किया  जाता है

 जब  कि  आगामी  वर्ष  में  यह  २६८  करोड़
 सम्बन्ध  में  कुछ  परिवर्तनों  के  सम्बन्ध

 में  कुछ  कहुंगा  जो  आगामी  वर्ष  के  वित्त  विधेयक
 रुपये  से  कुछ  ata  होगा  ।  डाक  की

 में  सम्मिलित  किये  जा  रहे  ह  सदन  को
 बेईमान  दरों  का  पुनर्विलोकन  प्रत्येक  शिक्षक

 याद  होगा  कि  के  ग्राम  व्यय
 की  सेवा  की  लागत  तथा  न्य  देशों  में  वसूल

 किये  जाने  वाले  शुल्कों  को  दृष्टि में  रख  कर
 लेखा  में  दान  के  कार्यों  में  बं यक् तिक  सहायता

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  उन  भुगतानों  को
 किया गया  है  ।  इस  पुनर्विलोकन  के  परिणाम

 मुक्ति  कर  देने  का  प्रावधान  किया  गया  था  जो
 रजिस्ट्रेशन  तथा

 इन्शयोरेंस  की  फीस  के  तापमान  बढ़ाने  का
 अधिकता  2  लाख  रुपये  के  हों  या

 का  १०  प्रतिशत  जो  भी  राशि कम  हो  1 निश्चय  किया  गया है  ।  पारसल  के  प्रत्येक

 ¥o  तोला  के  लिये  छू  पाने  की  वर्तमान  दर
 व्यवहार  से  ज्ञात  sate  कि  यह  प्रबन्ध

 पर्याप्त  रूप  से  लचीला  नहीं  है  विशेष  कर
 को  बढ़ा  कर  राठ  कराना  कर  दिया  जायगा  ।

 बुक  तथा  सैम्पुल  पैकटों  का  डाक  व्यय
 सहायता  की  जाने  वाले  दान  के  कार्यों के

 प्रत्येक  पांच  तोला  के  लिये  नौ  पाई  तथा  दृष्टिकोण से  ।  हम  ने  wa  निर्णय  किया है  कि

 दान  *के  कार्यों  अथवा  दान  की  संस्थाओं  पर  से
 अतिरिक्त  24  तोला  के  लिये  तीन  पाई

 बढ़ा  कर  एक  अराना  छ  पाई
 केन्द्रीय  सरक।र  की  मान्यता  प्राप्त  करने  की

 पाबन्दी हटा  दी  जाय  ।  यह  सुविधा  ऐसी कर  दिया  जायगा  ।  रजिस्ट्रेशन  फीस  प्रति

 वस्तु  साढ़े  चार  कराने  से  बढ़ा  कर  प्रति  वस्तु
 प्रत्येक  zara  दो  जिस  में  कि  कोई

 या  दान  की  संख्या  पंजीभूत  या
 छीना  कर  दी  जायगी  जब  कि  इंश्योरेंस

 की
 फीस  प्रथम  १००)  रुपये  के  लिये  चार  भराने

 किसी  ट्रस्ट  के  आधीन  हो  या  केन्द्रीय

 से  बढ़ा  कर  छे ग्रा ने  तथा  प्रत्येक  अतिरिक्त
 राज्य  सरकार  या  स्थानीय  अधिकारियों  द्वारा

 १००)  रु०  के  लिये  जाने  से  बढ़ा  कर
 संचालित  हो  |  में  विशवास  करता  हूं  कि

 तीन  art  कर  दी  जायगी  ।  श्रागणन  किया  इस  परिवर्तन  से  योग्य  संस्थानों  को  पहुंचने

 जाता  दरों की  इस  वृद्धि के  कारण  Veo
 वाली  सहायता  की  और  भी  श्रमिक

 करोड़  रुपये  अ्रतिरिक्त  राजस्व  प्राप्त  उन्मुक्त  हो  जायगी
 ।  इसी  के  साथ  साथ

 हमारी  प्रस्थापना  है  कि  इस  की  सीमा  23
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 लाख  रुपये  से  घटा  कर  एक  लाख  रुपये तथा  करने  की  प्रस्थापना की  जाती  है  ।

 राय के  १०  प्रतिष्ठित से  घटा  कर  पांच  दूसरा  यदि  श्रावक  तो

 प्रतिष्ठित कर  दी  जाय  ।  ara  कर  अधिनियम  कर  निर्धारण  को  बचाने  के  लिये  या  उस
 से

 की  धारा  gy  बी  में  संशोधन  मुक्त  करने  के  सरकार  विदेशी

 किये जा  रहे  सरकारों  से  समझौतों  की  वार्ता  का

 का अधिकार  faq  जानें  है
 ।  यह

 उन  कम्पनियों  द्वारा  कुछ  कठिनाई
 विधि  की  एक  कमी  को  पुरा  करता  है

 अनुभव  की  गई  है  जो  दूसरी  कम्पनी में  अपनी

 आधिक्य  निधि  विनियोजन  करती  हें  क्योंकि
 क्योंकि प्रभी  सरकार  को  केवल  कुछ  देशों

 से  ही

 ऐसे  प्रबन्धों  की  वार्ता  करने  अधिकार

 विनियोजन  कम्पनियों  को  विनियोग के  प्राप्त है
 लाभांदा  पर  निगम-कर  देना  पड़ता  है  ।  ऐसे

 विनियोग  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  ऐसे
 ऑ्रागामी  वर्ष  का  राय  व्यय  लेखा

 लाभांशों
 at  निगम कर  से  मुक्त  करने  की  वर्षीय  योजना  पृष्ठ-भूमि  में  तय्यार

 प्रस्थापना है  ।  यह  रियायत कुछ  चुने  हुए
 किया  गया  है  तथा  मुझे  विश्वास  है  कि  सदन

 को

 उच्चयोगों  में
 लगे  हुए

 नये  व्यवसायों  को  दी
 यह  जानने की  इच्छा  होगी  झ्रायव्ययक

 जायगी  |
 ay के  aq  तक  विकास  के  उस  स्तर  को

 प्राप्त  करने  में  किस  सीमा  तक  सफलता  मिल बेईमान  समय  में  पूर्णरूपेण  भारतीय

 जिस  का  योजना में  ae  कियां
 सहाय  के  द्वारा  किया  करने  वाली  बिदेशी

 कम्पनी  को  बहुधा  एक  ऐसी  विदेशी  कम्पनी  गया है  ।  योजना  में  जिस  व्यय  की
 प्रस्थापना

 है  उस  की  परिधि में  न  केवल  केन्द्रीय प्राय की  तुलना में  जो  भारत  में  प्रपनी  शाखाओं

 द्वारा  काय  करती  है  थोड़ा  अधिक  कर
 देना  व्यय  लेखा  है  वरन्  राज्यों  का  राय  व्यय

 पड़ता है  ।  इस  से  भारतीय  सहायकों  को  हानि
 लेखा भी  है  तथा  यद्यपि  हम  योजना  के

 द्वितीय

 वर्ष में  फिर  भी  उस  उन्नति
 का

 att होती  इस  का  प्रभाव  भारतीय  सहायकों

 के  लिये  हानिकारक  होता है  तथा  इस  का  करना  कठिन  है  जो  हम  कर  तरीके
 ज

 सा  कि

 में  पहले  कह  चुका  मोटेग्नागणन के  अनुसार प्रावधान  किया जा  रहा  है  जिस से  यह

 भेदभाव  कम  कर  दिया  जाय  ।  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  केन्द्र  तथा  राज्यों

 का  सम्मिलित  श्रद्धा
 की

 जाती  कि
 आयकर  में  कुछ  शौर  परिवर्तन  किये  जाने  लगभग  ६००  करोड़  रुपया  यह  केन्द्र

 बाले  हें  ।  में  सदन
 का  ध्यान  केवल  दो  किंचित  तथा  राज्यों में  मोटे  रूप  से  बराबर  बराबर

 महत्वपूर्ण  परिवर्तनों  की  ओर  दिलाना  चाहता  विभाजित  कर  दिया  जायगा  ।  आ्रागामी  वर्ष

 पहला  सट्टे  की  हानियों को  विक्रय  करने  की  में  केन्द्रीय  ma  व्यय  लेखे  में  विकास  सम्बन्धी

 प्रथा को  रोकने का  प्रावधान  है  ।  झ्रायकर  व्यय  का  प्रावधान लगभग  २२४५  करोड़

 जांच  आयोग  ने  सिफ़ारिश  की  थी  विधि  का  जिस में  राज्यों की  योजनाओं के  किये  जाने

 संशोधन  किया  जाय  जिस  से  सट्टे  की  हानियां  वाले  वित्तपोषण  के  लिये  दी  जाने  वाली  सहायता

 केवल  उसी  मात्रा में  घटायी  जायं जिस  मात्रा  सम्मिलित नहीं  है  ।  यदि  विकास  सम्बन्धी
 में  सट्टे  से  लाभ  हुए  हूं  ।  यह  संशोधन  WITH  व्यय  का  जो  कि  राज्यो ंने  SEAR-XF े

 ~
 १९५१  में  सम्मिलित  में  प्राप्त  किया  आगामी  वर्ष  में  कायम

 था
 जो  कि  समाप्त  हो  चुका  है  ।  यह  रक्खा  जाय  तो  केन्द्र  तथा  राज्यों को  मिना  कर
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 मान  १९४५४  में  समाप्त  होने  वाले  तीन  वर्षों  उचित  रूप  से  कह  सकता  हूं  कि  हम  ने  योजना

 में  लगभग  १०००  करोड़  रुपया  हो  जायगा  ।
 को  कार्यान्वित  करने  में  अरपना  भाग  पूरा

 क्योंकि  योजना  द्वारा  आयोजित  समग्र  व्यय  दिया  है  ।  मुझे  विश्वास  &  कि  राज्य

 २०६६  करोड़  रुपया  योजना  के  अन्तिम  सरकार भी  इसी  उद्देश्य से  प्रेरित  हें  यद्यपि

 दो  वर्षों  के  लिये  लगभग  १०००  रुपये  का  मुझे भय  है  कि  उन  में  से  कुछ  ने  उन  संसाधनों

 रह  जायगा  ।  जब  इस  बात  पर  ध्यान  दिया  को  संग्रह करने  जिन  की  उन  से  पूर्ण  Tae

 जाता  है  कि  योजना  के  पहले  वर्षों  में  व्यय  के  करने के  की  जाती

 स्तर  का  कुछ  कम  होना  श्रनिवायं है क्यों कि है  क्यों  कि  उत्सुकता को  देखते  हुए  अपेक्षित  दृढ़ता

 एक  एक  योजना पर  व्यय  गति  पकड़ने में  नहीं  दिखाई  है  ।  परन्तु  यह  सत्य  है

 कुछ  समय  लेता  है  में  कह  सकता  हूं  कि  यह  कि उन  में  से  कुछ  को  दुलंभता  के  कारण

 आसानी
 से  कहा  जा  सकता है  कि  योजना को  विशेष  रूप  से  व्यय  का  भार  सहन

 कार्यान्वित करने  की  उन्नति  पहले दो  वर्षों  करना  पड़ा  ।  में  करता  हूं  कि  योजना

 में  प्राप्त  किये  जाने  वाले  लक्ष्य  से  दूर  नहीं  है  ।  के  ay  वर्षों  में  राज्य  सरकारों  के

 में
 राशा  करता हूं  कि  निकट  भविष्य  में  राज्य  संसाधन  संग्रह  करने  सारा

 सरकारों  के  परामर्श  से  योजना  के  पहले  दो

 ताकि  योजना  प्रायोजित  विकास वर्षों  में
 की

 जाने  वाली  उन्नति  का  सम्पूर्ण

 परिमाप  करना  संभव  जिस से  जनता
 की  पूर्ति  में  देर  न  लगे  ।  एक  शासन कारी

 को  मालूम  हों सके  fe  fea  निश्चित  राज्य  जनकल्याण  राज्य  में  बदलना

 सीमा
 तक

 योजना  कार्यान्वित की  जा  चुकी  है  कभी  आसान नहीं  होता  है  ।  इस  के  लियें

 में  जानता  हूं  कि  ऐसी  जानकारी  की  बड़ी  समाज  सामूहिक लाभ  के  लिये  संयम

 तीब्र  मांग  है  परन्तु  यह  बात  याद  रखने  की  है  कि  का  सहयोगी  मनोवृत्ति  तथा  त्याग

 चालू  वर्ष  का  अन्तिम  उत्पादन  कितना  है  यह  भावना की  उतनी  ही  भ्राव्यकता  होती

 सुचना  उपलब्ध होने  में  कुछ  समय  लगेगा  जितनी  उत्प्रेरित  बुद्धिमान
 कौर  यह  कि  इस  स्थिति में  इस  वर्ष  के

 नेतृत्व  की  होती  है  ।  एसे  नेतृत्व  को  उत्पन्न  करना
 पुनरीक्षित  amor  के  अधार  पर  कोई

 राज्यनीति  बुद्धि  तथा  नीतिज्ञता की  सब  से

 अनुमान  लगाना  भ्रम मुलक होग  बड़ी  परीक्षा  होगी  ।  देना  की  सरकार का  काम

 होगा fe  योजना  are की  सहायता  से
 प्रायोजित  sites  कार्यक्रम  की  पूति

 न  केवल  नीति  बनाने  पर  तथा  वित्त  ora  किये  जाने  वाले  जन  सहयोग  की  दिशा

 तथा  रूप  के
 सम्बन्ध

 में  निश्चित तथा  ठीक

 नेतृत्व  उपलब्ध  करें  एक  बार  जब  एसा जनसहयोग पर  निसार  करता  है  ।

 पंच  वर्षीय  योजना  जिस  का  स्वभावतः  नेतृत्व  उपलब्ध  हो  जायगा  तो  देवा  की  जनता

 wae  बहुत  सी  योजनाओं में  से  प्रथम  होना  का  काम  होगा कि  बिना  किसी  संकोच  के

 भ्रनिवायं  विकास  के  प्रत्येक  प्रमुख  क्षेत्र  के  अपना  सहयोग  दें  ताकि  योजना से  हमारी

 सम्बन्ध  में  प्रगामी  तीन  वर्षों  के  लिये  नीति  मातृभूमि  सम्पन्न  हो  तथा  ata  से  अ्रघिक

 निर्धारित  करती  है  ।  केन्द्र  तथा  राज्य  दोनों  वैभव  प्राप्त  करे  ।

 सरकारों के  सामने  इस  नीति  तथा  कार्यक्रम

 को
 सब  से  अधिक  जन  सहयोग  के  सहित  उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  जब

 शुरा  करना  सब  से  बड़ा  काय है  ।  जहां तक  लाबी  के  बाहर  जायं  तो  आयव्ययक पत्र  लेते

 केन्द्र का  सम्बन्ध  मेरा  विश्वास है  कि  में  जायं



 ok  २७  फरवरी  १९५३  वित्त  विधेयक

 faa  विधेयक
 कार्यान्वित  करने  के  लिये  एक  विधेयक  प्रस्तुत

 करने  की  दी  जायਂ वित्त  मंत्री  ato  डी०

 में  QEXR—UY  के  वित्तीय  वर्ष  के
 लिये  केन्द्रीय

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 सरकार  के  वित्तीय  प्रस् थाप नाश् मों  को

 faa  करने  के  एक  विधेयकਂ  प्रस्तुत  | 4  विधेयक श्री  सी०  डी०  देशमुख

 करने  की  आज्ञा  चाहता  हूं
 ।

 पुर:स्थापित*  करता हुं
 |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि

 इसके  पहचान  सदन  की  बैठक  २  मार्च

 के  ay  >  १९५३  सोमवार  के  दो  बजे  तक  के  लिए

 केन्द्रीय  सरकार  की  वित्तीय  प्रस्थापनाओं  को
 स्थगित  हो  गई  |

 *
 राष्ट्रपति की  आज्ञा  से  पुरःस्थापित  ।


